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«ВЫТАЩИЛ 
РЖИГУ 

ИЗ ЛЕДЯНОЙ 
НЕВЫ»

Об этом и о многом 
другом в рубрике 

«Разговор по пятницам» 
рассказывает 

Андрей Потайчук, 
генеральный менеджер 

«Югры», экс-нападающий 
сборной России 

Стр. 16

Андрей КИРИЛЕНКО:
«НАЧИНАЮ С НУЛЯ»

ЦСКА:
ОТ КАРЕТЫ 
ДО ТЫКВЫ

Московские 
армейцы проиграли 

«Баварии»
со счетом 0:3 

и выбыли 
из еврокубков. 

«СЭ» подводит итоги 
международной 
кампании ЦСКА 

и группового турнира 
Лиги чемпионов.

Стр. 2 - 5

Вчера. Москва. Ольга СМОРОДСКАЯ в редакции «СЭ».

ФУТБОЛ

- Божович - довольно видный мужчина. 
Он вас сумел обаять при первой встрече?

- Я вам хочу сказать, что переговоры с 
Божовичем были самыми легкими в моей 
жизни! Миодраг - хороший психолог. Он 
не то чтобы стремится обаять человека, 
он такой, какой есть. Такой же и в коман-
де. Много шутит, причем шуткой не оби-
жает человека, а умеет сделать все очень 
деликатно. И то, как он дает послематче-
вые интервью, о многом говорит. Раскры-
вает его личность.

- Невольно работает на контрасте с Кучу-
ком?

- Не буду спорить. Но он же не у нас стал 
так работать. Он везде был такой.

- Вы как-то назвали Карпина любимым 
мужчиной российского футбола. Можете то 
же самое сказать про Божовича?

- Могу!
- А с кем еще вели переговоры?
- Этого я не скажу.
- Российские тренеры были среди кан-

дидатов?
- Нет.
- А вот в ведущих европейских чемпио-

натах ставка на свои кадры. В той же Герма-
нии, например.

- Замечательный пример! Только в Гер-
мании блестяще выстроена вся футболь-

ная система. На вторую бундеслигу в сред-
нем ходит 28 тысяч зрителей. У нас же на 
вторую лигу - два человека. Немцы отрабо-
тали механизм действия всей футбольной 
структуры снизу доверху: детские школы, 
подготовка тренеров, проведение первенст-
ва в разных дивизионах, система сборных. 
Как мы можем применить у себя этот опыт? 
На сегодняшний день никак. Нам нужно в 
корне менять сам подход к организации 
футбольной системы.

- У вас есть уверенность, что «Локомотив» 
выиграет суд у Кучука?

- Мы рассчитываем на объективное, 
Справедливое разбирательство в Спортив-
ном арбитражном суде. Это будет сложно. 
Право, по которому заключен договор, - рос-
сийское. И в Лозанне не так много специа-
листов по нашему праву.

- Что с Сычевым? Может, он заслужива-
ет более красивого завершения карьеры?

- Полностью с вами согласна. Но здесь 
вопрос двусторонний. Когда что-то не так 
идет, почему-то кажется, что виноват в этом 
клуб. А вы взгляните на ситуацию объектив-
но. Я не знаю другого клуба, который бы ис-
полнял свои обязательства так добросовест-
но, как мы. «Локомотив» не расторгал кон-
тракта с Дмитрием Сычевым, платит всю 

зарплату, предлагает несколько вариантов 
трудоустройства. В чем же наша вина, если 
на этого футболиста нет предложений, а те, 
что были, он отклонил? Мы обеспечиваем 
Сычеву тренировочный процесс. Сегод-
ня он занимается с молодежным составом.

- Какова вероятность, что в «Локомотиве» 
останется Ндой?

- 80 процентов. Ведем работу.
- 20 процентов оставили на Дзюбу?
- Дзюбу мы не покупаем. Не делали ему 

предложений и не будем делать.
- Почему? Он вам не нравится?
- Очень нравится. Но мы не потянем его 

ожидания.
- Не секрет, что летом вы вели перего-

воры по Широкову. Не смущал его непро-
стой характер?

- Мы даже раньше с «Зенитом» на эту те-
му общались, еще до аренды Широкова в 
«Краснодар». Я считаю, что Широков: а) ум-
ный человек, б) хороший футболист, в) по-
страдавший от всей этой скандальности, 
возникшей вокруг него. И я убеждена, что 
хорошая атмосфера, которая есть сейчас в 
«Локомотиве», расставила бы все по своим 
местам. В «Краснодаре» ведь у Широкова все 
было нормально. А главное, повторю, Ши-
роков - умный человек. И то, что происхо-

дит с ним сейчас в «Спартаке», меня удив-
ляет. И игрок, и клуб должны, мне кажет-
ся, остановиться. В первую очередь Рома. 
Лучше не давать комментариев, а посидеть 
наедине с собой и подумать.

- Что сейчас происходит с таким челове-
ком, как Диарра?

- Мы расторгли с ним контракт, он по-
дал иск. Будем встречаться. Все там же, в 
Лозанне.

- Относитесь к этой истории как к «подар-
ку Кучука»?

- Не только. В самом Диарра хватает 
сложностей. Конечно, любой игрок зави-
сит от тренера. И должен в определенный 
момент сказать себе «стоп». Как в истории 
с Широковым. Доводить же ситуацию до 
несоблюдения контрактных обязательств 
нельзя. 

- Буссуфа «стоп» сказать успел.
- Да, он сделал выводы и вернулся в ко-

манду. Прежде всего в плане человеческих 
отношений. Футбол - командная игра, лю-
ди полагаются друг на друга, поддержива-
ют. И сейчас Мубарак, мне кажется, играет 
даже лучше, чем в прошлом сезоне.

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ
Полностью интервью с Ольгой Смородской - 

в одном из ближайших номеров «СЭ»

Вчера гостем редакции «СЭ» стала президент «Локомотива»

Ольга СМОРОДСКАЯ: 
«ДЗЮБУ 

МЫ НЕ ПОКУПАЕМ»

БАСКЕТБОЛ

БЕЗ ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ. 
БЕЗ ЗАРПЛАТ. БЕЗ БУДУЩЕГО?

Обозреватель «СЭ» Игорь РАБИНЕР пессимистически оценил первую половину 
футбольного чемпионата России-2014/15, завершившуюся в понедельник

Стр. 6

Помимо Кириленко «Бруклин» от-
дал «76-м» право выбора на драф-
те-2020 и возможность обменять-

ся местами на драфте 2018-го. «Нетс» 
получил форварда Брэндона Дэвиса, ко-
торый, впрочем, мало интересовал клуб 
из Нью-Йорка. Для него главным было 
избавиться от контракта россиянина, 
стоившего - вместе с 10-миллионным 
«налогом на роскошь» - почти 14 милли-
онов долларов.

«Филадельфия» тоже пошла на сделку 
не ради 33-летнего ветерана. Ее в первую 
очередь интересовала драфтовая состав-
ляющая. Почти наверняка Кириленко за 
«76-х» в этом сезоне так и не сыграет. Как 
и предполагалось, новый клуб либо выку-
пит его контракт, либо выведет игрока из 
заявки, либо совершит еще один обмен. 
Благо интерес к АК-47 на рынке прояв-
ляют многие команды, нуждающиеся в 
усилении «под плей-офф». Чаще всего в 

североамериканской прессе в этой связи 
упоминаются «Кливленд» Дэвида Блатта 
и «Клипперс».

Когда вчера вечером корреспондент 
«СЭ» дозвонился до Кириленко, тот со-
бирался на тренировку.

- Сейчас занимаюсь самостоятель-
но. Рядом с домом и ежедневно, - ска-
зал Андрей. - Все-таки я профессиональ-
ный спортсмен.

- Тренировки продолжительные?
- Часа по полтора. И, знаете, благо-

даря им хорошо себя чувствую. Можно 
сказать, что сейчас я нахожусь в режи-
ме тренировочного лагеря.

- По сообщениям американских СМИ, 
ваш обмен в «Филадельфию» должен быть 
юридически оформлен сегодня.

- Через 5 минут (это произошло в 
18.30 по Москве. - Прим. «СЭ»). Хотя по 
ТВ об обмене объявили еще накануне.

- Для вас это вообще первый обмен в 
карьере. Что чувствуете?

- Рад, что все закончилось и теперь 
можно начинать с нуля. В принципе 
все произошло именно так, как я хотел. 
Давно уже было ясно, что мне нет места 
в «Бруклине». Так что обмен - это есте-
ственный выход из ситуации. И я очень 
благодарен руководству «Нетс», что клуб 
вошел в мое положение и не стал чинить 
препятствий.

- Ранее, когда речь заходила о «Фила-
дельфии», говорилось, что этот клуб соби-
рается отчислить вас сразу после обме-
на. Какова ситуация сейчас?

- Пока сказать ничего нельзя. Это мо-
жет произойти в любой момент. И если 
произойдет, я смогу полностью сконцен-
трироваться на своей семье. Когда же 
семейная ситуация разрешится (в на-
чале февраля жена Кириленко должна 
родить. - Прим. «СЭ»), задумаюсь о буду-

щем. Не позднее середины февраля все 
точно прояснится.

- «Филадельфия» действительно была 
самым первым вариантом обмена? Ведь 
в СМИ обсуждались и другие.

- Одним из первых. Наверное, свою 
роль сыграло то, что генеральный ме-
неджер «Бруклина» Билли Кинг - из Фи-
ладельфии. И у него хорошие связи с ру-
ководством этого клуба.

- Что произойдет, если «76-е» вас отчи-
слят?

- По правилам НБА, с этого момента 
в течение 48 часов любой клуб может 
«подобрать» меня и подписать контракт. 
Если же этого не происходит - ты стано-
вишься свободным агентом…

Павел ОСИПОВ
О вчерашних матчах НБА 

с участием Алексея Шведа, Тимофея Мозгова 
и Сергея Карасева - стр. 13

ЧТО ЖДЕТ 
КВЯТА 

В «РЕД БУЛЛЕ»?
В следующем году 
российский гонщик 
впервые в истории 

будет не просто выступать 
в «Формуле-1», 

а выступать 
за суперкоманду. 

«СЭ» анализирует 
перспективы 

Даниила Квята 
в «Ред Булле»-2015.

Стр. 15

В 7 матчах 
за «Бруклин»-2014/15 

Андрей КИРИЛЕНКО (№ 47) 
провел на площадке 36 минут 

и набрал 3 очка.

НБА объявила о сделке, которую «СЭ» предсказывал еще в конце ноября: 
«Бруклин Нетс» обменял Андрея Кириленко в «Филадельфию-76»
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«ДИНАМО»:
ШЕСТЬ ПОБЕД ИЗ ШЕСТИ ВОЗМОЖНЫХ
Вчера «Динамо» провело последний матч группового турнира Лиги Европы - 

в Голландии против ПСВ
Стр. 8
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ШВАЙНШТАЙГЕР - 7,0. Мотор и сердце «Баварии». Допускал минимум брака и выиграл 
почти все единоборства. Организовал второй гол.

ЛУЧШИЙ ИГРОК МАТЧА

ФУТБОЛ

Леонид СЛУЦКИЙ:
«ЦСКА ХОТЕЛ ПОБЕДИТЬ, 

НО ЧТО МЫ МОГЛИ СДЕЛАТЬ?»
Главный тренер ЦСКА после поражения в Мюнхене 

сетовал на упущенные моменты

Хосеп Гвардьола московским 
армейцам проиграл. Не сей-
час, конечно. В 1/8 фина-

ла Лиги чемпионов-1992/1993 
- под началом тренера Кройфа. 
Тогда хавбек «Барселоны» и его 
партнеры (Стоичков, Лаудруп, 
Куман и другие) после ничьей в 
Москве (1:1) были биты на «Ноу 
Камп» - 2:3… ЦСКА, правда, по-
том в групповом турнире фини-
шировал последним, но вничью 
с будущим обладателем завет-
ной «чашки» «Марселем» все-та-
ки сгонял - 1:1. Отечественные 
клубы в те времена звезд с не-
ба тоже особенно не хватали, но 
поражения в Европе народ вос-
принимал крайне болезненно. 
Сейчас же, похоже, к ним (и это 
самое страшное) все уже привы-
кли. И к одним и тем же болель-
щицким разговорам: мол, слаба-
ки, трусы, за что только деньжи-
щи получают…

Наверное, в обличительных 
спичах фанатов все-таки есть 
рациональное зерно. Погово-
рим хотя бы о презренном ме-
талле. Агенты в Германии утвер-
ждают: в крепких командах рос-

сийской премьер-лиги игроки 
получают столько, сколько их 
коллеги в бундеслиге лишь в не-
скольких ведущих клубах. Вот 
только в плей-офф Лиги чемпи-
онов у немцев вышли все четыре 
их представителя, а у россиян… 
Ну сами знаете. Получается, в 
соотношении «цена-качество» 
нестыковочка.

Российские футболисты са-
ми прекрасно понимают: так, 
как на Родине, им платить ни-
кто не будет. И тогда зачем ку-
да-то ехать, приспосабливать-
ся к чужому жизненному укла-
ду, зубрить язык? Дома удобнее 
и проще. Правда, варясь в соб-
ственном соку, не прогрессиру-
ешь, получаешь от европейцев 
взбучки. Но кто на такие «мело-
чи» особо обращает внимание… 
Рассуждения эти, конечно, боль-
ше касаются дел сборной. Хотя 
после окончания европейских 
университетов и возвращения 
домой можно и клубам подсо-
бить. Но это все теория, которая, 
увы, страшно далека от действи-
тельности. Настрой у игроков: 
подумаешь, выбыли из еврокуб-

ка… Зато скоро одолеем «Мордо-
вию» с «Уралом» - и снова герои. 
Любители футбола добрые, все 
забудут, простят.

И тут вынужден поднять руку 
на святое. Уж извините, к неуда-
чам причастны и наши болель-
щики. Не буду даже упоминать 
«героев», из-за которых армей-
цы при пустых трибунах дома 
выглядели сиротами. Вспомним 
прошлый сезон, когда на матч с 
той же «Баварией», тогда, на вся-
кий случай - победителем Лиги 
чемпионов, в Химках собралось 
лишь 15 тысяч зрителей. Мне 
кажется, это многое объясняет. 
Нет, не любят наши болельщи-
ки футбол беззаветно, не гото-
вы при любой ситуации поддер-
живать своих. Куда легче после 
матча, сидя в тепле за компью-
тером, выливать желчь на фо-
румах.

А в Мюнхене в среду народу 
на трибунах было под 70 тысяч. 
А ведь в Германии тоже не ле-
то, стадион, как и в Химках, за 
местным МКАД, соперник у ба-
варцев, мягко говоря, не самый 
элитный. Не говоря уже о том, 

что по большому счету для дав-
но решивших все задачи хозя-
ев матч был, по сути, трениро-
вочным.

Для ЦСКА же мог стать судь-
боносным - во всяком случае, в 
нынешнем сезоне. Однако вот 
что после игры отметил spox.
com.de: «ЦСКА боролся… за вы-
ход в 1/8 финала. При этом, 
оценивая игру, слово «боролся» 
- неверное». Дальше говорилось 
о том, что русские безучастно 
покорились судьбе, не показа-
ли решительности ни в начале, 
ни в конце, ни в середине матча 
и в итоге распрощались не толь-
ко с главным европейским клуб-
ным турниром, но и с Лигой Ев-
ропы. Трудно не согласиться… 
Конечно, армейцы опасались 
идти вперед большими силами, 
ведь, предоставив баварцам про-
стор, могли за это жестоко по-
платиться. Но застегнуться на 
все пуговицы и лишь иногда вя-
ло отбиваться - это заведомо без-
надега...

Однако умерим праведный 
гнев. Все знали: армейцам за-
читали приговор уже на жеребь-

евке. Спасибо еще, что так дол-
го поддерживали интригу. Хо-
тя хотелось все-таки большего. 
Казалось, когда, как не сейчас, 
в последнем туре, обыгрывать 
мюнхенцев - не очень мотиви-
рованных, с кучей резервистов в 
составе. Но, увы, в глазах гостей 
читался страх. И напрочь отсут-
ствовала страсть, которая, как 
справедливо утверждал незаб-
венный Бабель, владычествует 
над мирами. Создавалось даже 
впечатление, что победа боль-
ше нужна баварцам.

Вспоминалось, как после же-
ребьевки немецкие болельщики 
твердили: мол, легче всего будет 
с ЦСКА. И, к сожалению, оказа-
лись правы. А Bild уже после иг-
ры заметила, что против «Ауг-
сбурга» в следующем туре бун-
деслиги баварцам наверняка 
придется труднее, чем с ЦСКА.

Ефим ШАИНСКИЙ

Алан ДЗАГОЕВ «в тисках» 
Томаса МЮЛЛЕРА (№ 25) 

и Джанлуки ГАУДИНО.

Вчера самолет ЦСКА летел 
в Москву наполовину пу-
стым; видимость толпы со-

здавали дублеры, проигравшие 
сверстникам из Мюнхена. Леги-
онеры и некоторые россияне раз-
умно предпочли отправиться на 
отдых в заграничные квартиры 
или просто домой сразу из Евро-
пы - это прежде всего актуально 
для уроженцев Бразилии и Афри-
ки, которых ждут изнурительные 
пересадки. Те исключительные 
люди, кто вернулся в Россию, со 
дня на день тоже разлетятся кто 
куда. Многие уже отправили се-
мьи в теплые края и спешат по-
скорее к ним присоединиться. 
Для всех армейцев это был не-
однозначный, эмоциональный, 
психологически изнурительный 
год.

А история про Золушку в 
Мюнхене прервалась на самом 
интересном месте. Туфелька 
утеряна. Карета превратилась 
в тыкву. Принц не приедет. Про-
должаем отделять зерна от пле-
вел. The еnd. 

Возможно, вы сочтете меня 
лютым пессимистом, но я не раз-
деляю бравурных настроений по 
поводу завершившейся еврокам-
пании. Она получилась не хоро-
шей и не плохой, а ожидаемой. 
Игра забывается - остается счет. 
Место - четвертое. Ни Лиги чем-
пионов, ни Лиги Европы весной 
не будет. И точка. 

Да, разница между «совер-
шить чудо» и «до последнего со-
хранять интригу» получилась че-
ресчур тонка. И все же армей-
цы держали свою судьбу в своих 
руках. Правило «сделай все, что 
должно, и будь что будет», но то, 
что должно, ЦСКА не сделал до 
конца. 

Наверное, мои рассуждения 
больше подойдут для передачи 
«Битва экстрасенсов», где прови-
дят грядущее. Однако не покида-
ет ощущение: с такой игрой, как 
в среду, ЦСКА и в 2011-м не побе-
дил бы «Интер» на заказ. Да, тот 

стареющий «Интер», без Моури-
нью и мотивации, был, навер-
ное, слабее нынешней «Баварии». 
Но тогда судьба улыбнулась ар-
мейцам за их героизм, а на этот 
раз брезгливо отвела взгляд, ед-
ва успев заметить, что красно-
синие и не пытаются прыгнуть 
выше головы. Слишком много 
всего случилось в уходящем го-
ду с командой и отдельными его 
игроками, чтобы уже на финише 
открылось какое-то там по сче-
ту дыхание.

Лига чемпионов-2014 для 
ЦСКА началась и закончилась 
унижениями. По-настоящему 
яркое впечатление было одно - 
Манчестер. Впрочем, этот подвиг 
был девальвирован, будто рубль, 
потому что любая победа нужна 
для чего-то большего, а триумф в 
Англии оказался сиюминутным, 
локальным, вещью в себе. 

Главное же разочарование - 
противостояние с «Ромой», клу-
бом на поверку ничуть не кос-
мическим. Не случайно единст-
венную победу в группе римляне 
одержали над ЦСКА, обойдя мо-
сквичей в таблице по личным 
встречам. Именно в этой битве 
армейцы проиграли войну.

На этом предлагаю закончить 
и оставить прошлое в прошлом. 
Свое главное впечатление каж-
дый выберет сам: кому - Манчес-
тер, а кому - Рим, кому - дубль 
Думбья, а кому - юмористиче-
ский гол Василия Березуцкого 
в Химках. 

Теперь, собственно, главный 
вопрос: ЦСКА, а что дальше?

На мой взгляд, Лига обозна-
чила несколько проблем и кое-
что хорошее. 

Начнем с армейского позити-
ва. Оба чемпионства Слуцкого 
по совпадению случились после 
досрочного вылета из еврокуб-
ков. И вновь ЦСКА получит не-
большое преимущество над «Зе-
нитом» и «Динамо» по весне. Оба 
главных конкурента начнут иг-
рать в середине февраля, ЦСКА 
же комфортно подготовится к 
началу марта. Год назад прои-
зошло то же самое - не потому 
ли «Зенит» преимущество расте-
рял, а ЦСКА совершил невероят-
ный рывок?

Дальше - минусы.
Вернблум. Лига-2014 доказа-

ла, насколько важен для ЦСКА 
высококвалифицированный 
опорник-разрушитель. А заме-
ны ему нет, разве что вдруг рез-
ко прибавит Цауня. А Вернблум 
склонен к дисквалификациям. 
А еще он полгода назад выражал 
намерение уйти. Удержали - но 
контракт шведа истекает через 
полтора года. Значит, уже сейчас 
стоит задуматься не о поиске ду-
блера, а о долгосрочной замене.

Витинью. Клуб с финансовы-
ми возможностями ЦСКА - воз-
можностями не самыми велики-
ми - иногда может позволить себе 
игрока за 10 миллионов, но та-
кой игрок должен проводить мат-
чи от и до (как Мариу Фернан-
дес) и пропускать их только из-за 
травм. Витинью пока абсолютно 
безобразен как в те редкие мину-
ты, когда появляется, так, види-

мо, и в тренировочном процессе, 
раз Слуцкий предпочитает выпу-
скать на замену других. Осенью 
бразилец еще и травму некста-
ти подцепил. В ЦСКА Витинью 
полтора года - не далек тот день, 
когда чаша терпения тех, кто ве-
рит в его прогресс, переполнится.

Оборона. Категорически не 
согласен с теми, кто приписыва-
ет невероятный антирекорд по 
числу матчей с пропущенными 
голами одному Акинфееву. Нет, 
это коллективное «достижение» 
всех, кто отвечает за оборону во-
рот. Уже осенью, что в Лиге, что 
в РФПЛ было видно, что Березуц-
кий и особенно Игнашевич из-
мотаны. Возможно, сейчас это 
следствие года практически бес-
прерывной игры в футбол ввиду 
насыщенности календаря премь-
ер-лиги и чемпионата мира, ли-
шившего сборников полноцен-
ного отпуска. Возможно, все го-
раздо хуже. Рано или поздно все 
равно настанет тяжелый момент. 
Игнашевичу 35, только избран-
ным удается держаться на уров-
не в таком почтенном футболь-
ном возрасте. При этом даю 99 
процентов из ста, что Игнаше-
вич завершит карьеру в ЦСКА. 
А характер и амбиции Сергея не 
дают повода считать, что со вре-
менем он пойдет по пути Рахими-
ча, превратившись из незамени-
мого Терминатора в добродушно-
го Папу, создающего атмосферу. 

Насильно избавляться от ве-
терана клуб тоже вряд ли ста-
нет - их в нем чтят. Получается, 
все будет зависеть от самого Иг-

нашевича, а впоследствии и Бе-
резуцкого: сумеют ли вечные за-
щитники уловить тот миг, когда 
лучше уйти и открыть дорогу. И 
удастся ли ЦСКА когда-нибудь 
подыскать им достойную замену.

Усиление. ЦСКА и прежде не 
сорил деньгами. А после того как 
Роман Бабаев пожаловался на 
вред от падения курса рубля, ху-
лиганствующие фанаты лишили 
клуб доходов от домашних игр, а 
команда осталась без премий от 
УЕФА за попадание в плей-офф, 
сомнений нет: армейцы туже за-
тянут пояса. Хотя состав у ЦСКА 
по-прежнему негустой. Значит, 
вся надежда - на изящество, ко-
торое клуб регулярно проявля-
ет на трансферном рынке, когда 
подбирает бриллианты вроде На-
тхо, пока конкуренты не замеча-
ют их из-за близорукости.

Думбья. Три гола в ворота 
«Манчестер Сити» заставляют за-
думаться о том, что летом к фор-
варду появится интерес за гра-
ницей. Если предложение будет 
звонким, клуб не сможет, да и 
вряд ли захочет удержать, тем 
более что финансовая ситуация 
заставляет зарабатывать. Без 
топ-нападающего в еврокубках 
делать нечего. Но такие игроки, 
как Думбья, - это штучный, экс-
клюзивный товар. Поставлять их 
в Россию пачками невозможно.

Вот на такие мысли навела 
меня еврокампания ЦСКА-2014, 
не получившая приписки «2015». 
Ожесточенная борьба в группе 
смерти с трагическим финалом 
заслуживает больше лестных 
слов, но так уж вышло. Навер-
ное, мне просто нравятся сказ-
ки со счастливым, а не с груст-
ным концом.

Дмитрий СИМОНОВ
Мюнхен - Москва

И В Н П М О
1. БАВАРИЯ 6 5 0 1 16-4 15
2. МАНЧЕСТЕР СИТИ 6 2 2 2 9-8 8
3. Рома 6 1 2 3 8-14 5
4. ЦСКА 6 1 2 3 6-13 5

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. Групповой турнир. 6-й тур. Группа Е

ЦСКА: ОТ КАРЕТЫ ДО ТЫКВЫ
Среда. Мюнхен. «Бавария» - ЦСКА - 3:0. 
Игорь АКИНФЕЕВ парирует удар Арьена РОББЕНА.

- Понятно, что мы пытались 
сыграть на контратаках, - сказал 
Слуцкий. - В первом тайме были 
ситуации, когда можно было ре-
ализовать моменты. Но с таким 
соперником, как «Бавария», мно-
го их не бывает. Если ты не ис-
пользуешь свои шансы, сложно 
рассчитывать на положитель-
ный результат.

- Насколько велико разоча-
рование, что не удалось выйти в 
весеннюю часть еврокубков?

- Мы сделали все от нас зави-
сящее, чтобы быть конкуренто-
способными. Хотелось, конечно, 
пройти дальше, но за исключе-
нием первой игры - в Риме про-
тив «Ромы» - очень сложно кого-
то в чем-то упрекнуть.

Игорь РАБИНЕР
Мюнхен

Среда. Мюнхен. 
Леонид СЛУЦКИЙ.

Спецкор «СЭ» подводит итоги неоднозначной еврокампании армейцев, которая запомнится героической победой в Манчестере, 
двумя унизительными разгромами и еще парой матчей, где красно-синим умопомрачительно повезло

ПРОТИВ «АУГСБУРГА» 
БАВАРЦАМ ПРИДЕТСЯ ТРУДНЕЕ

ВЗГЛЯД ИЗ ГЕРМАНИИ

ЮНОШИ ЦСКА ЗАНЯЛИ ПОСЛЕДНЕЕ МЕСТО В ГРУППЕ ЛЧ
ЦСКА уступил «Баварии» в матче юношеской 

Лиги чемпионов - 2:3. Армейцы заняли последнее 
место в группе.

Лига чемпионов. Юношеские команды. 
Групповой турнир. Группа E. 6-й тур. Бава-
рия - ЦСКА - 3:2 (Хингерль, 34. Пантович, 53 - с 
пенальти. Мартинович, 55 - Ларионов, 1. Касат-

кин, 68). ЦСКА: Помазун, Никитин, Сараев, Глу-
хов, Головин, Гордюшенко, Соколов, Жамалет-
динов (Журавлев, 39. Касаткин, 57), Князев, Ла-
рионов, Макаров.

Рома - Манчестер Сити - 0:4
Итоговая таблица: «Манчестер Сити» - 18, 

«Рома» - 9, «Бавария» - 6, ЦСКА - 3.

БАВАРИЯ - ЦСКА - 3:0 (1:0)
Голы: МЮЛЛЕР (c пенальти), 18 - 1:0. РОДЕ (Швайнштайгер), 84 - 2:0. 

ГЕТЦЕ (Левандовски), 90 - 3:0.

Первый тайм - 45:12.
Второй тайм - 47:01.

Всего - 92:13.
Судьи: БЕНКЕРЕНСА. 

Тавареш, Сантуш, 
де Соуза, Шистра 
(все - Португалия).

10 декабря. 
Мюнхен.

Стадион «Алльянц Арена». 
3 градуса.

68 000 зрителей (вмещает 70 000).
Предупреждения

Данте, 68 Натхо, 27
(грубая игра) (неспорт. повед.)

  Дзагоев, 71 
(грубая игра)

  Игнашевич, 90 
(грубая игра)

ЦСКА
35. Акинфеев (к) 5,5

2. Мариу
  Фернандес 5,0

4. Игнашевич 5,0
24. В.Березуцкий 5,0
14. Набабкин 5,5

3. Вернблум 5,5
66. Натхо 4,5
(7. Тошич, 66) 5,0

18. Муса 5,5
(15. Ефремов, 90) б/о
25. Еременко 5,0
(23. Миланов, 83) б/о
10. Дзагоев 5,0
88. ДУМБЬЯ 5,0

Запасные

1. Чепчугов
91. Чернов
19. Цауня
31. Витинью

Главный тренер

Леонид СЛУЦКИЙ

БАВАРИЯ
1. Нойер 6,0

17. Боатенг 6,0
4. Данте 6,0

18. Бернат 6,0
20. Роде 6,5
31. ШВАЙНШТАЙГЕР (к) 7,0
34. Хейбьерг 6,0
16. Гаудино 6,0

(30. Вайзер, 73) 6,0
25. Мюллер 6,0
(9. Левандовски,

  46) 5,5
7. Рибери 6,5

(10. Роббен, 46) 6,5
19. Гетце 6,5

Запасные

29. Цингерле
13. Рафинья

3. Хаби Алонсо
24. Курт

Главный тренер

Хосеп ГВАРДЬОЛА

Процент
реализации33,3 0,0

Удары
(всего)21 5
Удары
в створ9 1

Удары
из штрафной14 4

Удары
из-за штрафной7 1

Штанги,
перекладины1 0

Угловые8 5

Офсайды7 1
Фолы5 8

Зрелищность матча

6,0

Голевые
моменты9 3
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Бывший полузащитник «Спартака», «Бенфики», «Сельты» и сборной России 
подвел итоги группового этапа Лиги чемпионов

Александр МОСТОВОЙ:
«ЦСКА - ТРОЙКА С ПЛЮСОМ.

«ЗЕНИТУ» - ДВОЙКА»

«СЭ» оценил выступления 
всех футболистов армейцев 

на групповом этапе

БЕЗ
ВЕРНБЛУМА - 

НИКУДА

РОССИЯ
В МЮНХЕНЕ - 
РАЗГРОМ №4

«СЭ» представляет 10 
статистических фактов по итогам 
последнего для ЦСКА матча Лиги 
чемпионов-2014/15 с «Баварией»

ФУТБОЛ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. Групповой турнир. 6-й тур

ЛУИЗ АДРИАНУ Шахтер
Нападающий «Шахтера» сумел 

повторить сразу два рекорда двух 
лучших футболистов мира. В го-
стевом матче против БАТЭ (7:0) 
бразилец забил 5 голов, что пре-
жде удавалось Лионелю Месси. 
При этом на то, чтобы забить 4 
мяча, Луиз Адриану затратил все-
го 17 минут - рекорд турнира. Как 
стала высшим достижением и са-
ма победа - никому прежде в Лиге 
чемпионов не удавалось выиграть 
в гостях с разницей «+7». А две не-
дели спустя «Шахтер» повторно 
разгромил белорусский клуб уже 
во Львове (5:0), а бразилец офор-
мил хет-трик. Таким образом, в 
двух поединках с одним сопер-
ником он записал на свой счет 8 
(!) мячей. Кстати, Месси в розыг-
рыше-2011/12 против «Байера» 
набралось «лишь» 6 (7:1 дома, 3:1 
в гостях). Всего же в групповом 
турнире-2014/15 Луиз Адриану 
забил 9 мячей, повторив другой 
суперрекорд. Столько же было у 
Криштиану Роналду в прошлом 
сезоне.

Лионель МЕССИ Барселона
Аргентинский форвард «Бар-

селоны» забил в завершившемся 
групповом турнире на один гол 
меньше Луиза Адриану. Но зато по 
системе «гол+пас» оба финиширо-
вали с результатом в 10 очков. По 
ходу же группового турнира Месси 
стал абсолютным рекордсменом 
Лиги чемпионов по количеству за-
битых мячей, опередив испанца 
Рауля. Тот отличился 71 раз, ар-
гентинец же довел свой лицевой 
счет до 75. А в последнем туре ис-
панца опередил и Криштиану Ро-
налду (72 без учета отборочных 
раундов). Стоит отметить, что ско-
рострельность Месси гораздо вы-
ше, чему у оппонентов. Он провел 

в Лиге чемпионов 92 матча (все - 
за «Барселону»), Роналду - 109 (за 
«МЮ» и «Реал»), Рауль - 142 (за «Ре-
ал» и «Шальке»). Впрочем, по сум-
марному количеству голов в ев-
рокубках Рауль пока остается на 
первом месте. В его активе 77 го-
лов (у Месси - 75, у Криштиану Ро-
налду - 73).

КРИШТИАНУ РОНАЛДУ Реал
Сам португалец в групповом 

турнире забил «всего» 5 голов и от-
дал 2 голевые передачи. В то же 
время Криштиану Роналду явля-
ется самым активным нападаю-
щим нынешнего розыгрыша. По 
воротам соперников он нанес 27 
ударов, 18 из которых пришлись в 
створ (66,7%), а еще два угодили в 
каркас ворот. По количеству попа-
даний португалец в полтора раза 
опередил ближайшего конкурента 
(12 у Месси). Кроме того, еще 17(!) 
его ударов были заблокированы 
оппонентами - еще один наивыс-
ший показатель среди всех участ-
ников группового турнира (у рас-
положившегося на второй строчке 
Марио Гетце из «Баварии» тако-
вых набралось только 10).

Карим БЕНЗЕМА Реал
Удивительно, но до последне-

го тура именно этот форвард был 
главным бомбардиром «Реала», от-
личившись 5 раз в 5 матчах. А в 
заключительном поединке Бен-
зема остался на скамейке запас-
ных, что позволило Криштиану 
Роналду догнать партнера. Сто-
ит отметить высочайшую продук-
тивность Бензема: чтобы забить 5 
голов французу потребовалось на-
нести всего 7 ударов в створ. Все-
го же он провел на поле 353 ми-
нуты и, таким образом, отличал-
ся каждые 70,6 минуты игрового 
времени (Роналду - каждые 105). 

А первый гол Бензема в этой Ли-
ге чемпионов (в ворота «Базеля» - 
5:1 дома) оказался юбилейным - 
1000-м для его клуба в еврокубках.

Серхио АГУЭРО 
Манчестер Сити

В групповом турнире 6 игроков 
отметились хет-триками (вклю-
чая 5 голов Луиза Адриану в воро-
та БАТЭ). Но подвиг Агуэро в мат-
че 5-го тура против «Баварии» (3:2 
дома) стоит особняком. Чтобы от-
личиться трижды, аргентинцу по-
требовалось всего 3 удара по во-
ротам Мануэля Нойера - лучшего 
голкипера прошедшего чемпио-
ната мира в Бразилии. При этом 
два мяча он забил в течение за-
ключительной десятиминутки (на 
85-й и 91-й минутах). Этот хет-
трик принес победу англичанам, 
прервал 18-матчевую беспроиг-
рышную серию мюнхенцев во всех 
турнирах и реанимировал шансы 
подопечных Мануэля Пеллегрини 
на плей-офф. Агуэро же стал лишь 
вторым игроком после Роя Макая, 
которому удалось забить три мяча 
в Лиге чемпионов в ворота «Бава-
рии». Голландец отличился 19 сен-
тября 2002 года в поединке груп-
пового турнира в составе «Депор-
тиво» (3:2 в гостях).

Эдинсон КАВАНИ ПСЖ
Уругваец, перешедший в 

«ПСЖ» из «Наполи» за рекордные 
для чемпионата Франции 64,5 
миллиона евро, пока является 
лучшим бомбардиром парижан 
в Европе (5 голов), заметно опе-
режая Златана Ибрагимовича (2 
мяча). Среди всех игроков фран-
цузского клуба только Кавани и 
Давид Луиз отыграли все 540 ми-
нут в групповом турнире. Прав-
да, с эффективностью у латино-
американского форварда далеко 

не идеально: по ударам мимо во-
рот он делит первое место в тур-
нире с Весли Снайдером («Галата-
сарай») и Месси (по 12). Впрочем, 
2 мяча Кавани забил из-за преде-
лов штрафной, так что его наце-
ленность на ворота все-таки дает 
плоды. Важнейшую роль уругва-
ец сыграл в поединках c АПОЭЛ: 
«ПСЖ» оба раза выиграл со сче-
том 1:0, а победные мячи на свой 
счет записывал именно он - на 87-
й и 1-й минутах.

Томас МЮЛЛЕР Бавария
Лучший бомбардир чемпионов 

мира (5 голов в Бразилии), кото-
рый за два последних мировых 
первенства отличился 10 раз, в 
Лиге чемпионов-2014/15 пока не 
может раскрыть своих снайпер-
ских качеств. Все 3 мяча напада-
ющий забил с пенальти, но при 
этом оказался главным «палачом» 
ЦСКА. Именно голы Мюллера с 
11-метровой отметки стали по-
бедными в обоих поединках про-
тивостояния с армейцами. А бла-
годаря последнему форвард срав-
нялся с занимавшим второе место 
по голам в главном еврокубке за 
«Баварию» Марио Гомесом (по 24). 
Впереди только легендарный Герд 
Мюллер, отличившийся в Кубке 
чемпионов 34 раза.

Даниэль СУБАШИЧ Монако
Хорват стал третьим в исто-

рии Лиги чемпионов вратарем, 
отстоявшим все 6 матчей в груп-
повом турнире и при этом про-
пустившим лишь один мяч. В 
этом элитном списке он составил 
компанию Эдвину ван дер Са-
ру («Аякс»-1994/95) и Пепе Рей-
не («Ливерпуль»-2005/06). Прав-
да, за 540 минут ворота Субаши-
ча потревожили лишь 18 раз, а 
игроки обороны «Монако» общи-

ми усилиями заблокировали 24 (!) 
удара соперников. При этом стоит 
отметить, что за спиной восходя-
щей звезды «Монако» в запасе си-
дит серебряный призер чемпио-
ната мира-2010 голландец Мар-
тен Стекеленбург.

Марио МАНДЖУКИЧ Атлетико
Соотечественник Субашича в 

этом году поменял «Баварию» на 
«Атлетико» и пока успешно заме-
няет на острие атаки Диегу Ко-
сту, забив в 20 матчах сезона 12 
мячей. Причем хорватский гре-
надер делит третье место в бом-
бардирском списке Лиги чемпио-
нов (5 мячей) и лидирует по коли-
честву голов головой (3). А еще два 
гола забил из-за штрафной - кро-
ме него больше одного раза даль-
ними ударами отличался только 
Кавани. Отметился Манджукич 
и хет-триком - в ворота «Олимпи-
акоса» в 5-м туре (4:0 дома). При-
чем потратил на это 27 минут. Бы-
стрее в нынешнем розыгрыше это 
делал только Луиз Адриану: пер-
вые 3 мяча из 5 в ворота БАТЭ он 
забил за 12 минут.

НЕЙМАР Барселона
Неймар, несмотря на не слиш-

ком высокую результативность 
(3 гола и 1 результативная пере-
дача в 5 матчах), крайне полезен 
для каталонцев. Именно он лиди-
рует в нынешней Лиге чемпио-
нов по количеству заработанных 
фолов - 21 (18 у Халка - третье ме-
сто). Интересно, что на двух глав-
ных звездах турнира соперники 
нарушают правила гораздо реже 
(Криштиану Роналду заработал 
10 фолов, Месси - 9). А свои 3 мя-
ча бразилец забил в результате 8 
ударов (5 в створ).

Артем КАЗАНЦЕВ,
Дмитрий КУЗНЕЦОВ

10 ЗВЕЗД ГРУППОВОГО ТУРНИРА-2014/15
«СЭ» представляет лучших футболистов нынешней Лиги чемпионов

ВРАТАРЬ (5,75 от «СЭ»)
Игорь АКИНФЕЕВ 5,75

Игры Г П Н
6 (6) -13 - -

Провалил первый матч в Риме, 
когда получил от «СЭ» 3,5 балла. 
Пропускал и в каждой из следую-
щих встреч, продолжив тянущую-
ся с 2006 года серию, но в целом 
высокому уровню соответствовал 
и команду выручал. В Манчестере и 
вовсе наиграл на «восьмерку», став 
одним из главных творцов победы.

ЗАЩИТНИКИ (5,31 от «СЭ»)
Василий БЕРЕЗУЦКИЙ 5,67

Игры Г П Н
6 (6) 1 - 1ж

Спас ЦСКА от поражения в 
домашнем матче с «Ромой», сохра-
нив команде шансы перед послед-
ним туром. Пожалуй, самый надеж-
ный из армейских защитников в этой 
Лиге чемпионов.

Сергей ИГНАШЕВИЧ 5,25

Игры Г П Н
6 (6) - - 2ж

Матч в Риме - наверное, один из 
худших в его карьере. Да и в осталь-
ных встречах нередко не успевал за 
соперниками, порой допускал пози-
ционные просчеты.

МАРИУ ФЕРНАНДЕС 5,25

Игры Г П Н
6 (6) - - -

По большому счету бразилец 
может занести себе в актив только 
гостевой матч с «Сити». В домаш-
ней игре с «Баварией» заработал 
пенальти в простой ситуации, сбив 
Гетце.

Георгий ЩЕННИКОВ 5,70

Игры Г П Н
5 (4) - - 1ж

Пропустил последний матч с 
«Баварией» из-за травмы. Как пра-
вило, действовал надежно и в свою 
силу, по мере возможностей под-
ключался к атакам.

Алексей БЕРЕЗУЦКИЙ 5,75

Игры Г П Н
2 (2) - - -

Из-за кадровых проблем сыг-
рал в Химках 90 минут против «Бава-
рии» и 45 против «Сити», за которые 
«горожане» успели повести 2:0.

Кирилл НАБАБКИН 4,25

Игры Г П Н
2 (2) - - -

Кошмарный матч в Риме с оцен-
кой 3,0 стал, по сути, приговором. 
Следующий шанс получил только в 
Мюнхене, да и то лишь из-за трав-
мы Щенникова.

Роман ЕРЕМЕНКО 5,58

Игры Г П Н
6 (6) - 1 2ж

Сыграл в целом полезно, был 
одним из лучших в составе ЦСКА 
этой европейской осенью, но порой 
действовал невпопад. В чемпионате 
России смотрится куда ярче.

Бибрас НАТХО 5,42

Игры Г П Н
6 (6) 1 3 1ж

С одной стороны, сделал два 
голевых паса в Манчестере и срав-
нял счет в домашнем матче с «Сити», 
уверенно реализовав пенальти. С 

другой - в Мюнхене как раз привез 
11-метровый, в простой ситуации 
сбив Рибери, и полностью провалил-
ся в Риме - в центральной зоне в тот 
день «Рома» делала все, что хотела. 

Георгий МИЛАНОВ 5,58

Игры Г П Н
6 (3) - - -

Провалился в Риме, после чего 
Слуцкий и в Европе, и в России пере-
стал ставить его в опорную зону. 
Когда вернулись после дисквали-
фикации Вернблум и Дзагоев, стал 
выходить на замены, но игру обыч-
но не усиливал.

Зоран ТОШИЧ 4,90

Игры Г П Н
5 (3) - - -

Минувшая осень - далеко не луч-
шая для серба, и Лига чемпионов не 
стала исключением. Ни в одном из 
матчей не блеснул. Матч в Манчесте-
ре пропустил из-за проблем с визой.

Дмитрий ЕФРЕМОВ 5,25

Игры Г П Н
5 (0) - - -

Получал игровое время во всех 
матчах, кроме домашнего с «Ромой». 
Может быть доволен и этим.

Понтус ВЕРНБЛУМ 6,0

Игры Г П Н
2 (2) - - 1ж

Первые три матча пропустил 
из-за дисквалификации. И сразу 
стало понятно, насколько швед 
важен для ЦСКА. Прекрасно сыг-
рал в Манчестере.

Алан ДЗАГОЕВ 5,83

Игры Г П Н
3 (3) - - 2ж

Как и Вернблум, три игры отси-
дел «на карантине». Провел отлич-
ный матч в Манчестере, а вот про-
тив «Ромы» и «Баварии» запомнил-
ся в первую очередь желтыми кар-
точками.

Александр ЦАУНЯ 5,50

Игры Г П Н
2 (1) - - -

Отыграл в этой Лиге чемпио-
нов всего 60 минут - дома против 
«Ромы». Вот и все, что можно ска-
зать.

Ахмед МУСА 5,67

Игры Г П Н
6 (6) 1 1 -

Нигерийцу нельзя отказать в ста-
рании и самоотдаче. Забил в Риме и 
отдал голевой пас на Думбья в Хим-
ках во встрече с «Сити».

Сейду ДУМБЬЯ 5,92

Игры Г П Н
6 (4) 3 - -

На одной чаше весов - гол и 
заработанный пенальти в домаш-
ней встрече с «МС» и дубль в Ман-
честере. На другой - нереализован-
ные выходы один на один в Риме 
и Мюнхене в ситуации, когда еще 
далеко не все было потеряно. Кто 
знает, чем бы завершилось высту-
пление ЦСКА в Лиге чемпионов, 
забей тогда ивуариец.

Кирилл ПАНЧЕНКО 5,0

Игры Г П Н
1 (0) - - -

Вышел в концовке римского 
матча, когда никому и ничего уже 
не было нужно.

- Кого вам будет не хватать в 
плей-офф?

- Намекаете на наши клу-
бы? Рад бы «Зенит» назвать, да 
язык не поворачивается. Из та-
кой группы он обязан был вы-
ходить! Вот к ЦСКА в этом смы-
сле никаких претензий. «Рома» 
стартовала мощно, но мюнхен-
ский разгром ее подкосил. Сле-
дующие матчи провела бездарно 
и по делу не попала в плей-офф. 

Больше всего жаль «Атлетик» 
- игра поставлена, хороший под-
бор футболистов. Болельщики 
в Бильбао замечательные. Со-
вершенно неожиданно в нача-
ле сезона команду заштормило. 
Потом все наладилось, но поезд 
уже ушел. Пожалуй, басков в Ли-
ге чемпионов мне действительно 
будет не хватать.

- Команда-открытие?
- «Шахтер» и «Базель». В 

«Шахтере» столько бразильцев, 
что они даже проигрывают весе-
ло. К воротам не прижимаются, 
не играют на отбой. В плей-офф 
с ними точно скучать не при-
дется. «Базель» - команда тоже 
играющая.

- Во времена Якина, кстати, 
такой не была.

- Согласен. Играли неярко. 
Но сейчас на «Базель» приятно 
посмотреть. «Ливерпуль» в груп-
пе обошли неслучайно.

- «Ливерпуль» - главное разо-
чарование группового этапа?

- Не считая «Зенита»… В этом 
сезоне видел много матчей «Ли-
верпуля» в премьер-лиге. Он и 
там не блещет. С атакующей ли-
нией просто беда. Без Суареса 
все сломалось. Плюс Старридж 
травмирован. А Джеррарду ско-
ро 35.

- Лучший матч?

- Выделю два. «Рома» 
- «Бавария» - 1:7 и «Ман-
честер Сити» - «Бавария» 
- 3:2.

- Почему именно они?
- Результат в Риме в 

голове не укладывает-
ся! Ладно бы «Бавария» 
отгрузила семь какому-
нибудь «Марибору», но «Роме», да 
на выезде…

- Так что это было?
- В первом тайме у «Баварии» 

залетело все. 5:0 к 36-й мину-
те - и футболисты «Ромы» слов-
но очутились в невесомости. 
Полная апатия, тело не слуша-
ется, да и не хочет слушаться. 
В голове одна-единственная 
мысль: поскорее бы матч за-
кончился. И уже неважно, с ка-
ким счетом. Говорю так, пото-
му что сам оказывался в похо-
жей ситуации.

- Где?
- Пару раз в «Сельте».
- На табло тоже горело 1:7?
- Поменьше. Но пяток мячей 

получали.
- А чем приглянулся матч в 

Манчестере?
- Сумасшедшей концовкой. 

Казалось, «Бавария» спокойно 
возьмет три очка, но дубль Агу-
эро за последние пять минут все 
перевернул! Думаю, без этой по-
беды не было бы и успеха в Риме. 
«Сити» доказал, что с характером 
у команды порядок.

- Самый красивый гол?
- Прав был Штирлиц - запо-

минается последнее. Поэтому 
отмечу гол «Галатасараю» полу-
защитника «Арсенала» Рэмси. 
С такой дистанции не каждый 
рискнул бы пробить, да еще с ле-
та. А Рэмси исполнил шикарно!

- Лучший игрок?

- Если выбирать 
между Месси, Кришти-
ану Роналду и Агуэро, на 
первое место поставлю 
все же Лео. В Лиге нако-
лотил больше всех!

- Ошибаетесь. У него 8 
голов, а у Луиза Адриану 
из «Шахтера» - 9.

- Сравнили! Месси забивал 
почти в каждом матче - и «ПСЖ», 
и «Аяксу». У бразильца же из этих 
мячей восемь - в ворота БАТЭ.

- Владислав Радимов нахва-
ливает Тулалана: «Фантастиче-
ский футболист! Против «Зенита» 
сыграл гениально…» Вас капитан 
«Монако» тоже восхитил?

- Я воспринял спокойнее. Ту-
лалан уже лет десять на виду. До 
«Монако» здорово играл в «Лио-
не», «Малаге», однако до стату-
са суперзвезды никогда не до-
тягивал. В первую очередь из-за 
физических данных. В «Монако» 
на фоне «Зенита» можно выде-
лить многих. Например, лысого 
защитника, который гол забил.

- Абденнур.
- Да! «Монако» - команда до-

бротная, но в плей-офф вряд ли 
далеко пройдет.

- Кто же ваш фаворит?
- Не буду оригинален - «Бава-

рия», «Реал» и «Барселона».
- Команды без слабых мест?
- Все относительно. У «Бава-

рии» в матчах с сильными со-
перниками иногда возникают 
проблемки в обороне. И с «Ман-
честер Сити», и с «Реалом» - в 
прошлом сезоне. «Барселона» в 
защите тоже небезгрешна, при-
сутствует нервозность. Зато есть 
Месси, Неймар, Суарес. Они и 
делают результат. А «Реал» по-
ражает ментально.

- В смысле?

- В каждом матче футболи-
сты летают по полю! Глаза горят! 
Криштиану Роналду забивает 
«Лудогорцу» - и светится от сча-
стья. Хотя другой на его месте 
отреагировал бы без особых эмо-
ций. Сколько уже этих «Лудогор-
цев» было в карьере… Но удаст-
ся ли «Реалу» и самому Кришти-
ану сохранить такой настрой до 
конца сезона? Есть у меня в Ли-
ге и теневой фаворит.

- Это кто же?
- «Атлетико». Команда друж-

ная, сбалансированная, легко 
ее никому не обыграть. Туда бы 
Месси или Криштиану Ронал-
ду - ей бы вообще цены не было!

- А что сгубило ЦСКА и «Зенит»?
- Армейцы лишь в Риме про-

валились. В других матчах вы-
глядели достойно, но класс «Ба-
варии» и «Манчестер Сити» объ-
ективно выше. Так что «тройку с 
плюсом» за эту Лигу ЦСКА точно 
заслужил. А «Зениту» - «двойка»!

- Почему? Он-то хотя бы за 
Лигу Европы зацепился.

- В отличие от ЦСКА «Зени-
ту» все соперники были по зу-
бам. Так что слабому выступле-
нию нет оправданий! С такими 
игроками, как Халк, Гарай, Дан-
ни, Хави Гарсия, Витсель дол-
жен быть другой результат.

- Вопрос к тренеру?
- Конечно! При Виллаш-Бо-

аше абсолютно ничего не изме-
нилось. Состав у «Зенита» вели-
колепный, а командной игры 
как не было, так и нет. При этом 
в России вряд ли кто-то поме-
шает ему стать чемпионом. От-
рыв велик, да и уровень футбо-
листов с конкурентами несопо-
ставим. Вот только для успеха в 
Лиге чемпионов этого мало.

Александр КРУЖКОВ

1Армейцы закончили 8-й груп-
повой турнир Лиги чемпионов в 
своей истории и в 4-й раз усту-
пили в последнем туре. Причем 
впервые - с крупным счетом. 
Побед же ЦСКА в заключитель-
ной встрече добился трижды 
(+3=1-4, мячи 11-14) и все в го-
стях: 2004/05 - над «ПСЖ» (3:1), 
2009/10 - над «Бешикташем» 
(2:1), 2011/12 - над «Интером» 
(2:1). В двух последних случа-
ях выездные триумфы позво-
ляли армейцам выйти в плей-
офф Лиги чемпионов.

1Российский клуб в очередной 
раз не смог победить в Мюн-
хене. В столице Баварии наши 
команды провели уже 8 встреч 
в еврокубках («Спартак» - 4, 
ЦСКА - 2, «Зенит» и «Локомо-
тив» - по 1), в которых смогли 
выиграть лишь однажды (+1=2-
5, мячи 5-19). Единственную по-
беду в Мюнхене добыли желез-
нодорожники 12 сентября 1995 
года, когда встречались с «Ба-
варией» в 1/32 финала Кубка 
УЕФА (1:0). Впрочем, в ответ-
ной встрече в Москве «Локо» 
крупно проиграл (0:5). Стоит 
отметить, что 4 из 5 гостевых 
поражений от мюнхенцев на-
ши клубы потерпели с круп-
ным счетом.

1ЦСКА в 6-й раз был разгромлен 
в основном турнире Лиги чем-
пионов. Причем 4 крупных по-
ражения армейцы потерпели 
за два последних розыгрыша 
(все - в гостях), 2 из которых от 
«Баварии» с одинаковым сче-
том 0:3. Самым крупным оста-
ется разгром от «Марселя» со 
счетом 0:6 в групповом турни-
ре-1992/93 (это вообще са-
мое крупное поражение рос-
сиян в еврокубках - с таким же 
счетом «Динамо» уступило до-
ма «Айнтрахту» в 1/32 финала 
Кубка УЕФА-1993/94 ).

1Для российских клубов этот 
разгром стал 24-м в групповых 
турнирах Лиги чемпионов. Ча-
ще всех доставалось «Спарта-
ку» (14 раз). Армейцы занима-
ют вторую строчку (5 крупных 
поражений), далее расположи-
лись «Зенит» (3) и «Локомотив» 
(2). В двух групповых турнирах 
участвовал «Рубин», который 
ни разу не уступил с крупным 
счетом.

1ЦСКА закончил групповой тур-
нир с разностью мячей «-7» 
(6-13). Хуже этот показатель 
был у армейцев только в се-
зонах-1992/93 и 2013/14. Тог-
да красно-синие заканчива-
ли розыгрыш с разностью «-9» 
(2-11 и 8-17 соответственно). 
Причем больше, чем в нынеш-
нем турнире, ЦСКА пропустил 
только в прошлом году. А по-
ложительный баланс забитых 
и пропущенных мячей был у ар-
мейцев лишь однажды - в ро-
зыгрыше-2011/12 «+1» (9-8). 
Тогда, напомним, соперника-
ми ЦСКА были «Интер», «Траб-
зонспор» и «Лилль».

1В Мюнхене подопечные Лео-
нида Слуцкого владели мячом 
38 процентов игрового време-

ни, чуть больше, чем в среднем 
в нынешней Лиге чемпионов - 
37. Красно-синие заняли пред-
последнее место среди всех 
участников групповых турни-
ров по проценту владения. Ре-
же с мячом оказывался только 
АПОЭЛ - 33%. Лучший же этот 
показатель у ЦСКА в нынешнем 
турнире был в домашнем матче 
с «Манчестер Сити» (2:2), когда 
армейцы владели мячом 45% 
времени. Вообще в двух по-
следних групповых турнирах 
ЦСКА ни в одном матче не вла-
дел мячом даже наравне с со-
перником. А в последний раз 
процент был больше 50 в мат-
че с «Интером» (2:1) 7 декабря 
2011 года - 51% против 49%.

1Сразу два наших клуба не смо-
гли забить в матчах одного тура 
группового турнира в 9-й раз. В 
предыдущий - во 2-м туре ны-
нешнего розыгрыша, когда иг-
рали с теми же соперниками. 
ЦСКА уступил в Химках «Бава-
рии» (0:1), а «Зенит» завершил 
поединок с «Монако» на «Пе-
тровском» нулевой ничьей.

1Красно-синие не смогли рас-
печатать ворота Мануэля Ной-
ера в обоих матчах группового 
этапа (0:1 дома, 0:3 в гостях). 
С армейским клубом подоб-
ное случилось уже в 5-й раз за 
8 групповых турниров, но лишь 
во второй он проиграл с сухим 
счетом обе встречи. В сезо-
не-1992/93 ЦСКА не смог за-
бить «Рейнджерс» (0:1 дома, 0:0 
в гостях), в 2004/05 - «Порту» 
(0:0 в гостях, 0:1 дома) и «Чел-
си» (0:2 в гостях, 0:1 дома), в 
2006/07 - вновь «Порту» (0:0 в 
гостях, 0:2 дома).

1В третьем подряд поединке 
против ЦСКА за баварцев за-
бивает Томас Мюллер. При-
чем неизменно делает это с 
пенальти, а два последних его 
гола стали победными. Всего 
25-летний полузащитник «Ба-
варии» и сборной Германии 
провел 4 матча против ЦСКА 
(315 минут), в которых набрал 
4 (3+1) очка.

1Для Игоря Акинфеева поединок 
против «Баварии» стал 427-м в 
футболке армейского клуба. Та-
ким образом, голкипер стал аб-
солютным рекордсменом клуба 
по официальным матчам, опе-
редив Владимира Федотова. 
Правда, и в этой Лиге чемпио-
нов Акинфееву ни разу не уда-
лось отстоять на ноль. Вратарь 
ЦСКА пропускает уже 27 встреч 
кряду. За это время соперники 
забили ему 57 мячей (в сред-
нем - 2,11 за игру) и в четвер-
тый раз обыграли армейцев 
с крупным счетом. При этом 
дважды Акинфеев пропускал 
по 5 голов - худший результат 
в карьере: в прошлом сезоне - 
в гостях от «Манчестер Сити» 
(2:5), в этом - в гостях от «Ро-
мы» (1:5). Тем не менее по ходу 
этой серии ЦСКА смог добить-
ся 6 побед (+6=4-17), причем 5 
раз - со счетом 2:1.

Артем КАЗАНЦЕВ

Среда. Мюнхен. «Бавария» - ЦСКА - 3:0. 18-я минута. Томас МЮЛЛЕР забивает с пенальти первый мяч.
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Как только 
не пытались 
игроки БАТЭ 
остановить ЛУИЗА 
АДРИАНУ. 
Но помешать 
забить 
бразильцу 
8 голов 
в 2 матчах 
так и не смогли.
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Группа Е

РОМА - МАНЧЕСТЕР СИТИ - 
0:2 (0:0)

Голы: Насри, 60 (0:1). Сабалета, 
86 (0:2).

«Рома» (Рим): Де Санктис, Майкон 
(Флоренци, 79), Манолас, Янга-
Мбива, Холевас, Пьянич, Кейта, 
Наингголан, Ляич (Итурбе, 67), 
Тотти (Дестро, 70), Жервинью.

«Манчестер Сити»: Харт, Сабале-
та, Демикелис, Мангала, Кли-
ши, Хесус Навас (Сильва, 67), 
Фернанду, Фернандинью, Мил-
нер, Насри (Коларов, 89), Дже-
ко (Йоветич, 78).

Наказания: Джеко, 43. Янга-Мби-
ва, 43. Насри, 74 (предупре-
ждения).

Судья: Мажич (Сербия).
10 декабря. Рим. Олимпийский ста-

дион. 54 119 зрителей.
Группа F

БАРСЕЛОНА - ПСЖ - 3:1 (2:1)

Голы: Ибрагимович, 15 (0:1). Мес-
си, 19 (1:1). Неймар, 41 (2:1). 
Суарес, 77 (3:1).

«Барселона»: тер Штеген, Бартра 
(Адриану, 90+2), Пике, Матье, 
Педро (Ракитич, 68), Бускетс, 
Маскерано, Иньеста (Хави, 73), 
Неймар, Месси, Суарес.

«ПСЖ»: Сиригу, ван дер Вил, Тиагу 
Силва, Давид Луиз, Максвелл, 
Лукас, Верратти (Пасторе, 62), 
Тиагу Мотта, Матюиди (Лавес-
си, 75), Кавани, Ибрагимович.

Наказания: Кавани, 57 (преду-
преждение).

Судья: Аткинсон (Англия).
10 декабря. Барселона. Стадион 

«Ноу Камп». 82 570 зрителей.

АЯКС - АПОЭЛ - 4:0 (1:0)

Голы: Шене, 45 - с пенальти (1:0). 
Шене, 50 (2:0). Классен, 53 
(3:0). Милик, 74 (4:0).

«Аякс» (Амстердам): Силлессен, 
ван Райн, Фелтман, Мойсандер, 
Фиргефер, Классен, Сереро, 
Аннерсен (Ридевалд, 68), Ше-
не (Эль-Гази, 75), Милик (Жив-
кович, 85), Кишна.

АПОЭЛ (Никосия): Пардо, Ма-
риу Сержиу, Папазоглу, Кар-
лау, Антониадес, Тиагу Гомеш, 
Нуну Мораиш (Артиматас, 72), 
Винисиус, Александру, Ефрем 
(Алонефтис, 65), Шеридан (Со-
териу, 65).

Наказания: Антониадес, 45. Ви-
нисиус, 47 (предупреждения).

Судья: Веласко Карбальо (Ис-
пания).

10 декабря. Амстердам. Стади-
он «Амстердам АренА». 51 796 
зрителей.

Группа G

ЧЕЛСИ - СПОРТИНГ - 3:1 (2:0)

Голы: Фабрегас, 8 - с пеналь-
ти (1:0). Шюррле, 16 (2:0). 
Х.Сильва, 50 (2:1). Оби Микел, 
56 (3:1).

«Челси» (Лондон): Чех, Аспилику-
эта, Зума, Кэйхилл, Филипе Лу-
ис, Оби Микел, Матич, Шюрр-
ле (Рамирес, 74), Фабрегас 
(Лофтус-Чик, 83), Салах (Реми, 
71), Диегу Коста.

«Спортинг» (Лиссабон): Руй Па-
трисиу, Рикарду Эшгаиу, Паулу 
Оливейра, Маурисиу, Х.Сильва, 
Каррильо, Виллиам Карвалью 
(Монтеро, 61), Адриэн Силва, 
Капель (Карлуш Мане, 60), Жо-
ау Мариу (Андре Мартинш, 70), 
Слимани.

Наказания: Виллиам Карвалью, 
58. Адриэн Силва, 79. Х.Сильва, 
82. Аспиликуэта, 88. Паулу Оли-
вейра, 90+2 (предупреждения).

Судья: Муэн (Норвегия).
10 декабря. Лондон. Стадион 

«Стэмфорд Бридж». 41 089 
зрителей.

МАРИБОР - ШАЛЬКЕ - 0:1 (0:0)

Гол: Майер, 62.
«Марибор»: Я.Ханданович, Сто-

янович (Вршич, 76), Райчевич, 
Аргус, Вилер, Саллалих (Мен-
ди, 65), Мертель, Ж.Филипович, 
Бохар, Ибраими (Захович, 83), 
Маркус Таварес.

«Шальке» (Гельзенкирхен):
Ферманн, Утида, Нойштедтер, 
Кирххофф, Хеведес, Фукс, Хе-
гер (Каан Айхан, 88), Барнет-
та (Майер, 56), Аого, Хюнте-
лар (М.Фридрих, 90+2), Шу-
по-Мотинг.

Наказания: не было.
Судья: Марчиняк (Польша).
10 декабря. Марибор. Стадион 

«Людски врт». 12 516 зрителей.
Группа Н

ПОРТУ - ШАХТЕР - 1:1 (0:0)

Голы: Степаненко, 51 (0:1). Абуба-
кар, 87 (1:1).

«Порту»: Андрес Фернандес, Ри-
карду Перейра, Майкон, Мар-
кано, Алекс Сандру, Эвандру, 
Рубен Невеш (Мартинс Инди, 
41), Кинтеро (Оливер Торрес, 
69), Куарежма, Абубакар, Ад-
риан (Келвин, 53).

«Шахтер» (Донецк): Пятов, Илси-
нью, Кривцов, Ракицкий, Шев-
чук, Дуглас Коста (Марлус, 66), 
Фред, Степаненко (Фернанду, 
86), Бернард (Тайсон, 67), Глад-
кий, Алекс Тейшейра.

Наказания: Куарежма, 8. Ракиц-
кий, 19. Степаненко, 43. Марка-
но, 64 (предупреждения).

Судья: Бюке (Франция).
10 декабря. Порту. Стадион «Дра-

гау». 28 010 зрителя.

АТЛЕТИК - БАТЭ - 2:0 (0:0)

Голы: Сан-Хосе, 47 (1:0). Сусаэ-
та, 88 (2:0).

«Атлетик» (Бильбао): Ираисос, 
Ираола (Унаи Лопес, 76), Сан-
Хосе, Лапорт, Баленсиага, 
Итурраспе, Микель Рико, Су-
саэта, Де Маркос, Ибаи (Виге-
ра, 87), Гильермо Фернандес 
(Адурис, 78).

БАТЭ: Сороко, Олехнович, Фили-
пенко, Тубич, Хагуш, А.Володько 
(Сигневич, 60), Яблонский (Ба-
га, 77), Гордейчук, Карницкий, 
М.Володько, Родионов (Лихта-
рович, 84).

Наказания: Яблонский, 22. Ирао-
ла, 24. Микель Рико, 90+3 (пре-
дупреждения).

Судья: Орсато (Италия).
10 декабря. Бильбао. Стадион 

«Сан-Мамес». 42 852 зрителя.

4 из 4 германских клубов продолжают высту-
пать в Лиге чемпионов.

13 раз «Барселона» занимала первое место в 
группе. Это рекорд.

18 последних матчей еврокубков «Рома» пропу-
скала как минимум один мяч, а всего набралось 39 
пропущенных голов.

24 мяча пропустил БАТЭ в 6 матчах группового 
турнира, это новый рекорд Лиги чемпионов. По 22 гола 
пропускали «Динамо» З (сезон-2011/12) и «Норшел-
ланн» (2012/13), по 19 - «Ференцварош» (1995/96), 
«Динамо» К (2007/08), «Дебрецен» (2009/10) и «Жи-
лина» (2010/11).

50 матчей в еврокубках сыграл Бенедикт Хеве-
дес. Полсотни домашних игр в Лиге чемпионов про-
вел «Аякс» (+24=12-14).

94 очка по системе «гол+пас» набрал в 92 играх 
Лиги чемпионов Лионель Месси, забивший больше 
всех в турнире - 75 мячей.

100 матчей в Лиге чемпионов провел Андрес Инь-
еста.

146 матчей провел в Лиге чемпионов Хави, ре-
кордсмен из «Барселоны» уже на 2 игры опережает 
Икера Касильяса.

156 раз коснулся мяча Бастиан Швайнштайгер, 
установив личный рекорд в Лиге чемпионов.

Opta, AFP

ЦИФРЫ

«БАВАРИЯ», «ЧЕЛСИ», «БАРСА»:
КТО ПОСПОРИТ С «РЕАЛОМ»?

ФУТБОЛ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. Групповой турнир. 6-й тур

Евгений ЗЫРЯНКИН

Групповой турнир, скупова-
тый на чудеса во второй по-
ловине «нулевых», но замет-

но оживившийся в начале теку-
щего десятилетия, потихонечку 
вновь превращается в гоголев-
ского Плюшкина. Таких сенсаций, 
как досрочный сход «Челси», фиа-
ско «Боруссии» или какого-нибудь 
клуба из Манчестера, не было и в 
помине. Прошлый розыгрыш хотя 
бы расщедрился на неудачу «Юве» 
в споре с «Галатасараем». Так себе 
сюрприз, честно говоря, - все-таки 
турки выступали в ранге четверть-
финалистов предыдущей кампа-
нии. Однако нынешний турнир не 
подарил и этого.

Провал «Ливерпуля» и «Зени-
та», неплохо котировавшихся пе-
ред стартом, выглядит разве что 
мелким происшествием, но никак 
не громом среди ясного неба. Все 
прочие итоги с ожиданиями и про-
гнозами не разминулись вовсе, и 
даже «Манчестер Сити», долго иг-
равший на нервах поклонников, от-
делался легким испугом. Впервые с 
2008 года в плей-офф вышли 14 из 
16 клубов, «посеянные» при жере-
бьевке в первую и вторую «корзи-
ны». В двух предыдущих турнирах, 
в том числе благодаря более ров-
ной рассортировке, это количест-
во не превышало 10.

Опять же масштаб любого явле-
ния относителен, привязан к сопут-
ствующим факторам, и оценивать 
его вне контекста бессмысленно. 
Поражение «Ливерпуля» могло бы 
стать примечательным событием, 
случись оно в пору расцвета коман-
ды или в какой-то иной группе. Од-
нако красных весь сезон нешуточ-
но лихорадит, вот уже несколько 
месяцев они играют в диапазоне 
от «посредственно» до «скверно», 
и их шансы в споре с доставшими-
ся соперниками изначально каза-
лись сумеречными. «Реалу» «Ли-
верпуль» в принципе не конкурент, 
«Базель» же три года назад вышиб 
из Лиги «МЮ», а прошлой осенью 
дважды оставил с носом «Челси» 
Жозе Моуринью.

Результаты подтвердили рас-
клады. Причем по справедливости 
англичане должны были остаться на 
четвертом месте, позади «Лудогор-
ца», да великий Джеррард все-таки 
затащил свою команду в Лигу Евро-
пы. Зато «Базель» заслуженно по-
жинает плоды многолетнего и пла-
номерного возделывания команды 
европейского уровня. Можно заме-
тить, что немалая доля в успехах 
швейцарского клуба принадлежит 
Мурату Якину. Интересно, получит-
ся ли у него нечто подобное - а точ-
нее, дадут ли ему сотворить это - в 
«Спартаке»?

***
Логически объясним и досад-

ный вылет «Зенита». Петербуржцев 
опередили команды из чемпиона-
тов «большой пятерки» - немецко-
го и французского. Взгляните на 
другие таблицы, где присутству-
ют российские команды, и обнару-
жите то же самое. ЦСКА опереди-
ли представители бундеслиги, АПЛ 
и серии А. «Краснодар» тоже дале-
ко отстал от англичан с немцами и, 

как «Зенит», потягался с француза-
ми. И только «Динамо» определен-
но повезло с квартетом: Голландия, 
Португалия и Греция, при всем к 
ним уважении, в клубной иерар-
хии как минимум не выше России.

Можно напомнить, что в прош-
лой Лиге чемпионов питерцы, не-
смотря на смешной очковый ре-
корд, отстали только от испанцев, 
а в плей-офф проиграли немцам. 
Годом ранее их выставили из тур-
нира испанцы и итальянцы. То есть 
определяющим всякий раз стано-
вится качество футбола и неиз-
бывная, повседневная готовность 
соответствовать его высоким па-
раметрам. Достигается это исклю-
чительно через матчи националь-
ного чемпионата. И очевидно, что 
РФПЛ явно уступает в этом плане 
пяти ведущим первенствам конти-
нента и слишком многому в нем не 
научишься.

В этой констатации нет злого 
умысла принизить или оскорбить 
нашу премьер-лигу. Она достаточ-
но сильна, действительно входит в 
десятку лучших в Европе, насыщена 
хорошими клубами и добротными 
середняками, классными футболи-
стами и отличными тренерами. Это 
объективная реальность. Не вери-
те мне - спросите у Матье Вальбу-
эна, он на днях говорил о том же.

«Мордовия» или «Уфа» в гол-
ландской, португальской, грече-
ской лиге точно так же, как и дома, 
находились бы в районе 9-12-го ме-
ста. «Краснодар» с «Локомотивом» 
точно так же боролись бы за призо-
вые места. А передовики этих чем-
пионатов проигрывают топ-клубам 
Старого Света с тем же постоянст-
вом, что и мы.

Если же сопоставить поимено-
ванные российские команды, допу-
стим, с французскими или итальян-
скими, «Уфа» с «Мордовией» плав-
но скатятся на последние строчки. 
«Локо» с «Краснодаром» - в хвост 
первого десятка, а то и ниже. Без-
радостные встречи наших лидеров 
с «Монако» и «Лиллем», далеко не 
сильнейшими командами Франции, 
тому неоспоримое доказательство. 
И наглядная демонстрация нашего 
общего качественного отставания, 
из-за которого мы и проигрываем 
в еврокубках.

Резюмируя все это, можно сде-
лать вывод, что для успехов на меж-
дународной арене «Зениту» не хва-
тает стабильного игрового тонуса 
и боевой закалки. Слишком ред-
ко его проверяют, испытывают на 
прочность, гоняют и ершат дома. 
Получается заколдованный круг: 
приобретая опыт сражений с луч-
шими клубами Европы, он растра-
чивает его на просторах России и 
возвращается в Старый Свет нео-
пытным. И так год за годом.

И все-таки бесследно Лига 
чемпионов для невского клуба не 
прошла. Он напрямую причастен 
к историческому «инциденту», бо-
лее того, он сам его устроил. Впер-
вые за девять лет команда из пер-
вой «корзины» - «Бенфика» - выбы-
ла из еврокубков, не попав даже 
в Лигу Европы. Предыдущий слу-
чай, когда «матка» финиширова-
ла последней в группе, датирован 
2005 годом. Неудачником оказался 
«МЮ», а выбила его, вот же ирония 
судьбы, как раз «Бенфика», одер-

жав в заключительном туре побе-
ду на своем поле.

***
На виду был и ЦСКА. Вот кто мог 

устроить настоящую сенсацию! Не 
хватило самой малости - железной 
баварской выдержки в концовке 
матча с «Манчестер Сити» в пред-
последнем туре. Удержи мюнхен-
цы победу, и как знать, возможно, 
мы сейчас, сами себе не веря, по-
здравляли бы армейцев с неверо-
ятным, небывалым для России до-
стижением - выходом в плей-офф 
из настоящей, без натяжек, «груп-
пы смерти».

Другое дело, что этот своего ро-
да спортивный подвиг, скорей все-
го, остался бы последним славным 
деянием нашего чемпиона в этой 
Лиге. Поскольку не был подкре-
плен надежным, устойчивым - тем 
самым пресловутым - качеством 
футбола. ЦСКА блистательно вос-
пользовался недооценкой и в опре-
деленной мере несерьезностью со 
стороны «Манчестер Сити». Выз-
ванными как прошлогодней бата-
лией (2:5), вселившей в «горожан» 
уверенность, что они раскусили 
москвичей и знают, как их обыгры-
вать, так и крушением красно-си-
них в Риме. И столь же великолеп-
но предъявил свои козыри.

Но футбол от глухой обороны 
все же был для ЦСКА вынужден-
ной мерой, вызванной трезвым по-
ниманием своего незавидного ста-
туса в группе, а не проповедуемой 
стратегией и не четко поставлен-
ной игровой моделью. Результат он 
мог принести только на такой ров-
ной дороге, как круговой турнир, 
где у футболистов есть право на 
ошибку и некоторое благодушие. 
В плей-офф же самоотдача сопер-
ников предельно высока, и еще два 
раза подряд выехать на той же так-
тике, что и против «Сити», у армей-
цев вряд ли бы получилось.

Все это не отменяет гордости за 
нашего чемпиона, который всерь-
ез зарубился с космическими мон-
страми и до последних минут пре-
тендовал на продолжение европей-
ского похода. Перед стартом даже 
завзятые оптимисты ставили на это 
не больше ломаного гроша. Я так и 
вовсе опростоволосился, бросив 
ЦСКА и «Роме» в сентябрьском га-
зетном прорицании по 5-процент-
ному шансу на выход из группы. И 
ничуть не огорчен тому, что крас-
но-синие высмеяли и опровергли 
мой дурной прогноз.

***
1/8 финала по сравнению с 

прошлым сезоном обновилась не-
намного: 11 команд играли в плей-
офф и тогда, семь из них преодо-
лели хотя бы одну весеннюю ста-
дию (восьмым был «МЮ»). Можно 
предположить, исходя из увиденно-
го ушедшей осенью, что состав чет-
вертьфиналистов тоже изменится 
лишь косметически, тем более что 
шестеро из прошлогодней вось-
мерки сильнейших выиграли свои 
группы и в 1/8 финала разойдутся. 
А очередным обладателем Кубка 
чемпионов, вероятнее всего, ста-
нет кто-то из следующего квартета 
- «Реал», «Бавария», «Барселона» и 
«Челси». Но сюрпризы, сенсации и 
чудеса приветствуются.

ШУТКА

МОУРИНЬЮ
БЕРЕТ ВЗЯТКИ 
НЕ БОРЗЫМИ 
ЩЕНКАМИ,
А ВИНОМ

Главный тренер «Челси» Жозе Моуринью предпочитает хорошее 
красное вино в качестве подарка от футболистов. После игры со «Спор-
тингом» португалец сообщил, что, выпуская на замену 18-летнего Ру-
бена Лофтус-Чика, потребовал взамен бутылку виноградного напит-
ка. «Без проблем», - отреагировал воспитанник лондонцев, впервые 
сыгравший за первую команду «Челси».

Александр БОБРОВ
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БАВАРИЯ
БАРСЕЛОНА

ЧЕЛСИ
ПОРТУ

«НЕСЕЯНЫЕ»

ЮВЕНТУС
БАЗЕЛЬ
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Жеребьевка 1/8 финала состоится в понедельник, 15 декабря, в 
швейцарском Ньоне. Согласно правилам команды из одной стра-
ны и игравшие в одной группе не могут встретиться друг с другом.

ОНИ СЫГРАЮТ 
В ЛИГЕ 

ЕВРОПЫ

ОНИ ВЫШЛИ 
В ПЛЕЙ-ОФФ

Первый этап Лиги чемпионов обошелся практически без неожиданностей

«Остались ли у меня друзья в Барселоне?! 90 тысяч на трибунах 
и 22 на поле».

Златан ИБРАГИМОВИЧ, нападающий «ПСЖ»
«Играть без Компани, Яя Туре, Сильвы и Агуэро непросто. Но я 
думаю, что наша команда заслуживает большего уважения со 
стороны СМИ. Журналисты говорят, что «Сити» - это Серхио и 
без Агуэро команда не пройдет дальше».

Мануэль ПЕЛЛЕГРИНИ, главный тренер «Манчестер Сити»
«Теперь наша цель - выиграть Лигу Европы».

Франк ДЕ БУР, главный тренер «Аякса»
AS, ESPN

ЦИТАТЫ

Группа А
Олимпиакос П - Атлетико - 3:2
Ювентус - Мальме - 2:0
Мальме - Олимпиакос П - 2:0
Атлетико - Ювентус - 1:0
Атлетико - Мальме - 5:0
Олимпиакос П - Ювентус - 1:0
Мальме - Атлетико - 0:2
Ювентус - Олимпиакос П - 3:2
Атлетико - Олимпиакос П - 4:0
Мальме - Ювентус - 0:2
Олимпиакос П - Мальме - 4:2
Ювентус - Атлетико - 0:0

И В Н П М О
1. АТЛЕТИКО 6 4 1 1 14-3 13
2. ЮВЕНТУС 6 3 1 2 7-4 10
3. Олимпиакос П 6 3 0 3 10-13 9
4. Мальме 6 1 0 5 4-15 3

Группа В
Ливерпуль - Лудогорец - 2:1
Реал - Базель - 5:1
Базель - Ливерпуль - 1:0
Лудогорец - Реал - 1:2
Лудогорец - Базель - 1:0
Ливерпуль - Реал - 0:3
Базель - Лудогорец - 4:0
Реал - Ливерпуль - 1:0
Лудогорец - Ливерпуль - 2:2
Базель - Реал - 0:1
Ливерпуль - Базель - 1:1
Реал - Лудогорец - 4:0

И В Н П М О
1. РЕАЛ 6 6 0 0 16-2 18
2. БАЗЕЛЬ 6 2 1 3 7-8 7
3. Ливерпуль 6 1 2 3 5-9 5
4. Лудогорец 6 1 1 4 5-14 4

Группа С
Монако - Байер - 1:0
Бенфика - ЗЕНИТ - 0:2
ЗЕНИТ - Монако - 0:0
Байер - Бенфика - 3:1
Байер - ЗЕНИТ - 2:0
Монако - Бенфика - 0:0
ЗЕНИТ - Байер - 1:2
Бенфика - Монако - 1:0
ЗЕНИТ - Бенфика - 1:0
Байер - Монако - 0:1
Монако - ЗЕНИТ - 2:0
Бенфика - Байер - 0:0

И В Н П М О
1. МОНАКО 6 3 2 1 4-1 11
2. БАЙЕР 6 3 1 2 7-4 10
3. Зенит 6 2 1 3 4-6 7
4. Бенфика 6 1 2 3 2-6 5

Группа D
Галатасарай - Андерлехт - 1:1
Боруссия Д - Арсенал - 2:0
Арсенал - Галатасарай - 4:1
Андерлехт - Боруссия Д - 0:3
Андерлехт - Арсенал - 1:2
Галатасарай - Боруссия Д - 0:4
Арсенал - Андерлехт - 3:3
Боруссия Д - Галатасарай - 4:1
Андерлехт - Галатасарай - 2:0
Арсенал - Боруссия Д - 2:0
Галатасарай - Арсенал - 1:4
Боруссия Д - Андерлехт - 1:1

И В Н П М О
1. БОРУССИЯ Д 6 4 1 1 14-4 13
2. АРСЕНАЛ 6 4 1 1 15-8 13
3. Андерлехт 6 1 3 2 8-10 6
4. Галатасарай 6 0 1 5 4-19 1

Группа Е
Рома - ЦСКА - 5:1
Бавария - Манчестер Сити - 1:0
ЦСКА - Бавария - 0:1
Манчестер Сити - Рома - 1:1
ЦСКА - Манчестер Сити - 2:2
Рома - Бавария - 1:7
Манчестер Сити - ЦСКА - 1:2
Бавария - Рома - 2:0
ЦСКА - Рома - 1:1
Манчестер Сити - Бавария - 3:2
Рома - Манчестер Сити - 0:2
Бавария - ЦСКА - 3:0

И В Н П М О
1. БАВАРИЯ 6 5 0 1 16-4 15
2. МАНЧЕСТЕР СИТИ 6 2 2 2 9-8 8
3. Рома 6 1 2 3 8-14 5
4. ЦСКА 6 1 2 3 6-13 5

Группа F
Барселона - АПОЭЛ - 1:0
Аякс - ПСЖ - 1:1
ПСЖ - Барселона - 3:2
АПОЭЛ - Аякс - 1:1
АПОЭЛ - ПСЖ - 0:1
Барселона - Аякс - 3:1
ПСЖ - АПОЭЛ - 1:0
Аякс - Барселона - 0:2
АПОЭЛ - Барселона - 0:4
ПСЖ - Аякс - 3:1
Барселона - ПСЖ - 3:1
Аякс - АПОЭЛ - 4:0

И В Н П М О
1. БАРСЕЛОНА 6 5 0 1 15-5 15
2. ПСЖ 6 4 1 1 10-7 13
3. Аякс 6 1 2 3 8-10 5
4. АПОЭЛ 6 0 1 5 1-12 1

Группа G
Челси - Шальке - 1:1
Марибор - Спортинг - 1:1
Спортинг - Челси - 0:1
Шальке - Марибор - 1:1
Шальке - Спортинг - 4:3
Челси - Марибор - 6:0
Спортинг - Шальке - 4:2
Марибор - Челси - 1:1
Шальке - Челси - 0:5
Спортинг - Марибор - 3:1
Челси - Спортинг - 3:1
Марибор - Шальке - 0:1

И В Н П М О
1. ЧЕЛСИ 6 4 2 0 17-3 14
2. ШАЛЬКЕ 6 2 2 2 9-14 8
3. Спортинг 6 2 1 3 12-12 7
4. Марибор 6 0 3 3 4-13 3

Группа Н
Порту - БАТЭ - 6:0
Атлетик - Шахтер - 0:0
Шахтер - Порту - 2:2
БАТЭ - Атлетик - 2:1
БАТЭ - Шахтер - 0:7
Порту - Атлетик - 2:1
Шахтер - БАТЭ - 5:0
Атлетик - Порту - 0:2
БАТЭ - Порту - 0:3
Шахтер - Атлетик - 0:1
Порту - Шахтер - 1:1
Атлетик - БАТЭ - 2:0

И В Н П М О
1. ПОРТУ 6 4 2 0 16-4 14
2. ШАХТЕР 6 2 3 1 15-4 9
3. Атлетик 6 2 1 3 5-6 7
4. БАТЭ 6 1 0 5 2-24 3

Среда. Барселона. «Барселона» - «ПСЖ» - 3:1. 
Златан ИБРАГИМОВИЧ и Лионель МЕССИ.
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Среда. Лондон. «Челси» - «Спортинг» - 3:1. 83-я минута. 
Жозе МОУРИНЬЮ выпускает на замену 18-летнего Рубена ЛОФТУСА-ЧИКА.
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Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

2014 год, по китайскому гороскопу - «год 
Лошади», получился для «Спартака» непро-
стым. Во многом - переходным. Команда свер-
нула с курса, которым двигалась пять лет, на-
чала масштабное реформирование, присту-
пила к кадровому и игровому обновлению. 
Процесс этот не сиюминутный, сложный. По 
мановению волшебной палочки суперклубом 
«Спартак» не станет. Мы еще не знаем, куда 
в итоге приведет выбранный красно-белыми 
путь, поэтому с глобальными выводами торо-
питься не будем. Однако очевидно, что уходя-
щий календарный год принес «Спартаку» и не-
мало хорошего. Об этом и поговорим.

СТАДИОН
Это, конечно, главная и неоспоримая за-

слуга Леонида Федуна за все время пребы-
вания во главе «Спартака».

О своем стадионе мечтали несколько по-
колений спартаковских болельщиков. На про-
тяжении долгих лет они скитались по чужим 
углам. «Динамо», «Локомотив», «Торпедо», 
«Лужники» - ни одна из этих арен не стала для 
красно-белых по-настоящему своей. Везде 
они были гостями.

Много раз надежда вспыхивала и вновь уга-
сала. Выносились, а затем отменялись раз-
личные постановления, на карте Москвы по-
являлись и исчезали точки, где должны были 
построить арену, болельщики участвовали в 
различных рекламных акциях, лишь бы у клу-
ба нашлись средства на строительство. Кто-то 
уже даже предложил всем миром скинуться.

В конце концов мечта сбылась. Для этого 
не понадобилось ни пить «Спартак-колу», ни 
нести деньги в специальные фонды. Твердое 
намерение, четкий бизнес-план и возможно-
сти совпали с благоприятными обстоятельст-
вами, и после всех скитаний «Спартак» обрел 
свой дом. А заодно и станцию метро в свою 
честь. То, чем до сих пор могло похвастать 
только «Динамо».

С момента закладки первого камня до пер-
вого матча прошло семь лет, но никто не роп-
тал. Ожидания стоили того. Когда болельщи-
ки пришли сначала на матч ветеранов, а за-
тем на игру своей команды против братской 
«Црвены Звезды», они увидели то, что мно-
гим до сих пор, пожалуй, только снилось. И, 
похоже, сейчас они только-только начали по-
нимать, что это не сон, а реальность.

«Открытие Арена» - это, возможно, лучший 
на сегодняшний день стадион страны. Первый, 
полностью готовый к проведению матчей чем-
пионата мира 2018 года. Родные стены, вне 
всякого сомнения, должны помочь и команде.

БАЗОВЫЙ КЛУБ СБОРНОЙ
В былые времена быть базовым клубом 

сборной считалось для «Спартака» нормаль-
ным явлением. Более того, в какой-то момент 
национальная команда более чем наполови-
ну состояла из красно-белых - бывших или ны-
нешних. К примеру, из 14 человек, вышедших 
в июне 1999 года на поле стадиона «Стад де 
Франс» в знаменитом матче с французами, 
девять имели отношение к «Спартаку». Разу-
меется, с главным тренером Олегом Роман-

цевым сборная не могла не показывать спар-
таковский футбол.

С окончанием эпохи Романцева начала ме-
няться и национальная команда. Герои прош-
лого сошли со сцены, в «Спартаке» наступили 
смутные времена, в его составе все чаще ста-
ли появляться сомнительного качества леги-
онеры, и кадры для сборной начали постав-
лять другие клубы.

Шло время. Главная команда страны успе-
ла сменить не одного тренера, выросло, а за-
тем ушло в небытие целое поколение футбо-
листов, «Спартак» же все это время оставался 
как будто на вторых ролях. Нет, с его сторо-
ны, конечно, были точечные усиления сбор-
ной - Павлюченко, Торбинский, Дмитрий Ком-
баров, но ЦСКА с «Зенитом» регулярно слали 
целые бригады своих представителей. Среди 
них спартаковцы терялись.

И вот, в конце 2014 года «Спартак» - ког-
да такое было? - оказался представлен в на-
циональной команде сразу семью игроками! 
Из ЦСКА на последние матчи года были выз-
ваны пять человек, из «Зенита» - четыре, «Ди-
намо» - три.

Имена героев - Ребров, Д.Комбаров, Глу-
шаков, Макеев, Паршивлюк, Широков, Дзюба.

Конечно, подобный показатель во многом 
условен. Того же Широкова ну никак (пока что) 
не назовешь спартаковцем. Но факт остает-
ся фактом - именно среди красно-белых Фа-
био Капелло выбрал больше всего игроков. 
И, кстати, если бы Широков остался в «Зени-
те», в раскладе сил ничего бы не поменялось. 
«Спартак» все равно был бы базовым клубом.

Что ж, такое масштабное представительст-
во говорит о том, что как минимум у нынешне-
го состава - очень хороший потенциал. Нужно 
его просто реализовать.

ВРАТАРЬ И КАПИТАН
До недавнего времени вратарский вопрос 

стоял в «Спартаке» остро. После серьезной 
травмы Андрея Диканя и последовавшего с 
ним расставания команде определенно не хва-
тало стабильности на последнем рубеже. Ни 
Песьяков, о чьем таланте много говорил Кар-
пин, ни подрастающий Митрюшкин не смогли 
справиться с ролью первого номера. 

Зато это сумел сделать Артем Ребров.
Карьера этого вратаря была достаточно 

терниста. Начинал в «Динамо», но за основу 
не сыграл ни одного матча, затем - дубль, «Са-
турн», аренды в Курск и Томск, переезд в Яро-
славль. Казалось, что в лучшем случае Ребров 
затеряется на просторах ФНЛ, однако его за-
метил тогдашний тренер спартаковских вра-
тарей Валерий Клейменов, и в 2011 году гол-
кипер оказался в самом популярном клубе 
страны. Дальше, пусть и не без трудностей, 
путь шел только вверх. А осенью 2013-го вра-
таря отметил лично Федун. После яркой по-
беды над «Зенитом» (4:2) владелец «Спарта-
ка» сказал: «Надеюсь, мы стали свидетелями 
рождения новой звезды - звезды Реброва». И 
в следующем году голкипер окончательно стал 
тем, кем является сейчас.

Сегодня Ребров - основной вратарь «Спар-
така» и его капитан. Его уважают партнеры, лю-
бят болельщики, ему доверяет тренер. Кро-
ме того, Артема теперь регулярно вызывают 

в сборную, что тоже о многом говорит. Капел-
ло любит тех, кто достиг всего не столько та-
лантом, сколько трудом. Ребров - именно та-
кой футболист.

ШИРОКОВ - СПАРТАКОВЕЦ
Чем бы ни завершилась история Широкова 

в «Спартаке», этот трансфер в любом случае 
стал сделкой года. Иначе подписание лучше-
го полузащитника страны, капитана и лидера 
сборной России не назовешь. Тем более что 
клуб за Широкова не выплачивал никаких де-
нег. У Романа закончился контракт с «Зени-
том», и в «Спартак» он перешел свободным 
агентом.

Конечно, с Широковым связывали боль-
шие надежды, которых он пока не оправдал. 
Но, согласитесь, то же самое можно сказать 
и про всю команду. Мы уже говорили, что она 
находится на этапе становления, и вполне ес-
тественно, что у своеобразного футболиста 
есть сложности с адаптацией. Хотя бы пото-
му, что не очень понятно, в какой футбол, соб-
ственно, интегрироваться. Кроме того, Ши-
роков только недавно восстановился после 
тяжелой операции, и это не может не сказы-
ваться. Вероятно, после зимней паузы, столь 
необходимой «Спартаку», ситуация изменит-
ся, и мы увидим, зачем именно клуб пригла-
шал Широкова.

А что касается дня сегодняшнего, то даже 
если «Спартак» не усилился сам, то хотя бы не 
усилил своих конкурентов. Потому что в соста-
ве других команд Широков регулярно достав-
лял красно-белым проблемы.

ТЕРПЕНИЕ И ТРУД ВСЕ ПЕРЕТРУТ
«Год был очень тяжелый. Мы провалились 

весной, сейчас нас тоже бросало то в жар, то 
в холод. Понятно, что Якину нужно разобрать-
ся с теми футболистами, что есть, найти опти-
мальные сочетания. Верю, что у него это по-
лучится, и что во второй половине чемпионата 
мы будем играть намного лучше. У Якина есть 
кредит доверия. Я меняю тренеров только тог-
да, когда не понимаю, чего они хотят. А сейчас 
я понимаю, чего хочет Якин».

Эти слова принадлежат Федуну, и сказаны 
они были сразу после завершения последне-
го матча «Спартака» в этом году. Возможно, 
что-то похожее следовало сказать в ситуаци-
ях с Лаудрупом или Эмери, но гадать на эту 
тему не будем. Констатируем лишь то, что на 
этот раз владелец красно-белых готов проя-
вить терпение.

Быть терпеливым, возглавляя такой клуб, 
как «Спартак», непросто. Каждая неудача - это 
информационный повод, каждую осечку об-
суждают, причем бурно и с далеко идущими 
выводами. Молва отправляла Якина обратно 
в Швейцарию уже несколько раз. Давление, 
оказываемое общественным мнением, вете-
ранами клуба - колоссально. И все-таки Фе-
дун Якину верит. Терпение и труд все пере-
трут? Болельщикам остается на это надеяться.

И, пожалуй, порадоваться тоже. Потому 
что затевать очередную кадровую переста-
новку посреди сезона и начинать все заново 
- это значит вычеркнуть прошедшие полгода 
из развития команды. А они, несмотря на всю 
свою противоречивость, были полезны. Оста-
ется извлечь необходимые уроки.

Полузащитник «Спартака» 
и сборной России Роман Широков 

провел в родном городе турнир 
для воспитанников детских домов

В ДЕДОВСКЕ 
ПРОШЕЛ КУБОК 

Романа ШИРОКОВА

СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА
ФУТБОЛ

ПЯТЬ ЛОЖЕК 
КРАСНО-БЕЛОГО 

МЕДА

- Идея создать подобный турнир появилась давно, но реализо-
вать ее удалось лишь сейчас, - сказал на торжественной церемонии 
открытия Широков. - Большое спасибо за поддержку Министер-
ству физической культуры, спорта и работы с молодежью Москов-
ской области, руководству Истринского района и администрации 
Дедовска. Смысл турнира состоит в том, чтобы приглашать на не-
го ребят из детских домов, которые растут без родителей и многого 
не видят в своей жизни. Для них это бесценный опыт.

- Если увидите талантливого мальчишку, поможете ему постро-
ить футбольную карьеру?

- Конечно. Именно этим мы и занимаемся здесь.
Затем слово взял министр физической культуры, спорта и ра-

боты с молодежью Московской области Роман Терюшков.
- Планируем сделать этот турнир ежегодным, - сказал он. - А 

также расширить состав участников и проводить его не только в 
Дедовске, но и в других городах. Турнир не зря носит имя Романа 
Широкова. Это благородный человек, который не забыл свои кор-
ни и помогает землякам. Дети смотрят на своих кумиров и стре-
мятся быть на них похожими. Для них это большой стимул зани-
маться спортом.

В нынешнем турнире приняли участие воспитанники детских 
домов и коррекционных школ-интернатов Истринского, Коломен-
ского, Раменского, Рузского, Люберецкого и Егорьевского райо-
нов Московской области. Специальным гостем мероприятия стал 
известный мастер футбольного фристайла Виктор Царев, пока-
завший детям несколько ярких номеров искусного владения мя-
чом и установивший в Дедовске очередной мировой рекорд. Пер-
вым победителем Кубка Широкова стала команда Удельнинской 
школы-интерната.

Михаил ГОНЧАРОВ

14 сентября. Москва. Тушино. «Спартак» - «Торпедо» - 3:1. 
Игроки красно-белых радуются первому голу на своем новом стадионе.

«СЭ» подводит 
положительные 
итоги года 
для девятикратного 
чемпиона России - 
«Спартака»

Турнир имени Романа ШИРОКОВА в самом разгаре.

Роман ШИРОКОВ с победителями Кубка.
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Обозреватель «СЭ» - о первой части чемпионата России-2014/15

БЕЗ ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ. 
БЕЗ ЗАРПЛАТ. 
БЕЗ БУДУЩЕГО? «СЭ» вместе с бывшим нападающим 

«Динамо» и сборных СССР, СНГ 
и России Сергеем Кирьяковым 

представляет символическую сборную 
первой половины чемпионата

ЗВЕЗДНЫЙ ХАЛК,
ВОЛШЕБНЫЙ ВАЛЬБУЭНА
И АРМЕЙСКИЕ НОВИЧКИ

И В Н П М О

1. ЗЕНИТ 17 13 2 2 41-10 41
2. ЦСКА 17 11 1 5 38-16 34
3. ДИНАМО 16 10 2 4 36-19 32
4. КРАСНОДАР 17 9 4 4 26-16 31
5. ЛОКОМОТИВ 17 8 6 3 20-12 30
6. СПАРТАК 17 8 5 4 26-20 29
7. РУБИН 17 7 6 4 23-18 27
8. КУБАНЬ 17 6 8 3 18-19 26
9. ТЕРЕК 17 7 4 6 18-14 25

10. МОРДОВИЯ 17 6 2 9 13-26 20
11. УФА 17 4 6 7 14-21 18
12. ТОРПЕДО 17 3 5 9 15-32 14
13. УРАЛ 17 4 1 12 15-26 13
14. АМКАР 16 3 3 10 12-29 12
15. АРСЕНАЛ 17 3 2 12 10-25 11
16. РОСТОВ 17 2 5 10 15-37 11

БОМБАРДИРЫ

8 НАТХО ЦСКА, ХАЛК Зенит
7 ДУМБЬЯ, ЕРЕМЕНКО, 

МУСА все - ЦСКА, КОКОРИН, 
КУРАНЬИ оба - Динамо,
ДЗЮБА Спартак, РОНДОН Зенит

6 ГЕКДЕНИЗ Рубин, 
ЖОАУЗИНЬЮ Краснодар, 
ИОНОВ Динамо, ПОРТНЯГИН Рубин

ФУТБОЛ СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Давид ЮРЧЕНКО «Уфа»
Оценка: 5,96
Матчи: 12
Пропущенные мячи: 14
Отраженные удары: 52
В первых пяти турах ворота 

«Уфы» защищал новичок Верем-
ко. Но неуверенная игра белору-
са в матче со «Спартаком» застави-
ла главного тренера башкирского 
клуба Игоря Колыванова сменить 
стража ворот. Юрченко не впервой 
было отвоевывать место в основе - 
год назад он начинал сезон в ФНЛ 
дублером другого белоруса - Бара-
новского, но затем стал основным 
футболистом. На этот раз он тоже 
воспользовался шансом: пять сухих 
матчей, полсотни отбитых ударов - 
и заслуженное место в символиче-
ской сборной.

Кирьяков: - Необычный выбор, 
но доля истины в нем есть. Прекрас-
ная игра Юрченко принесла массу 
очков «Уфе». Во многом благодаря 
ему команда находится в середине 
таблицы. Отмечу также Акинфеева: 
поначалу он был нестабилен, но к 
зиме пришел в себя и вернулся на 
привычный уровень. Габулов летом 
был выведен из состава, но характер 
и сила воли помогли ему вернуться и 
заиграть лучше, чем раньше.

Игорь СМОЛЬНИКОВ «Зенит»
Оценка: 6,04
Матчи: 12
Голы: 3
В прошлом сезоне Смольни-

ков стал открытием чемпионата. Но 
сейчас он основной игрок лидера 
премьер-лиги и сборной России. В 
РФПЛ нет защитника, который был 
бы более полезен в атаке - три гола 
и результативная передача.

Кирьяков: - Главный конкурент 
Смольникова - армеец Мариу Фер-
нандес, половину сезона находил-
ся в тени, в его игре долгое время 
не было изюминки. А вот защитник 
«Зенита» все время на виду - и заби-
вает, и отдает, и в обороне отраба-
тывает.

Эсекиель ГАРАЙ «Зенит»
Оценка: 6,03
Матчи: 15
Голы: 1
Было бы странно, если бы фина-

лист чемпионата мира отсутствовал 
в символической сборной. С прихо-
дом Гарая в обороне «Зенита» нако-
нец-то воцарилось спокойствие. 
Уверенная игра в отборе, на «втором 
этаже», десятки перехватов и мини-
мум ошибок - пожалуй, защитника 
такого уровня в Санкт-Петербурге 
не было никогда.

Кирьяков: - Гарай - однозначно 
лучший защитник лиги и главное 
приобретение «Зенита». У петербур-
жцев всегда были ощутимые пробле-
мы в центре обороны - ни Губочана, 
ни Нету нельзя было считать достой-
ными партнерами Ломбертса. Но 
теперь «Зенит» обрел уверенность.

Василий БЕРЕЗУЦКИЙ ЦСКА
Оценка: 5,97
Матчи: 17
Голы: 1
Что нового можно сказать о веч-

ном защитнике ЦСКА? Год за годом, 
сезон за сезоном Василий Березуц-
кий показывает космический уро-
вень мастерства. Он образец ста-
бильности и за свои заслуги давно 
заслужил кресло министра обороны.

Кирьяков: - К нему нет никаких 
вопросов, играет на высоком уровне 
уже который год. Но, на мой взгляд, 
Самба в первой половине чемпио-
ната выглядел лучше. Динамовец 
очень опасен на «стандартах», много 
забивает.

Доменико КРИШИТО «Зенит»
Оценка: 5,93
Матчи: 14
Голы: 2
Сезон-2013/14 вышел у итальян-

ца скомканным: Кришито много 
ошибался, и в России уже нача-
ли поговаривать об уходе итальян-
ца. Но причина этих передряг была 
уважительной - защитник полно-
стью пропустил летние сборы, пото-
му что восстанавливался от разры-
ва крестообразных связок колена. 
В новый сезон Миммо вошел здо-
ровым, и все разговоры о его игре 
сразу же прекратились.

Кирьяков: - Мне импонирует 
игра защитника «Локомотива» Вита-
лия Денисова, но Кришито, вне вся-
ких сомнений, сильнее. Хотя бы пото-
му, что у итальянца больше опыта.

Бибрас НАТХО ЦСКА
Оценка: 6,15
Матчи: 13
Голы: 8
Опорный полузащитник - один 

из лучших бомбардиров чемпио-
ната. Где такое видано? Да, пять из 
восьми голов израильтянин забил с 
пенальти. Зато сколько полезного 
Натхо сделал в центре поля! Даже 

жаль, что первую половину 2014 
года израильтянин провел вне пре-
мьер-лиги.

Кирьяков: - Если бы Нобоа пос-
тоянно играл так, как в последних 
матчах, то я выбрал бы его. Пусть 
он и не чистый опорный хавбек. Но 
Натхо лучше по оборонительным 
качествам. Плюс - большое количе-
ство голов.

ХАЛК «Зенит»
Оценка: 6,13
Матчи: 16
Голы: 8
Главная звезда чемпионата в 

первые полтора сезона светила не 
слишком ярко. Но в последний год 
Халк начал играть так, как ему пред-
начертано - крушить и ломать все 
подряд. Это подтверждает и стати-
стика: бразилец - лучший по систе-
ме «гол+пас».

Кирьяков: - На этой позиции 
важно действовать стабильно, но ни 
у кого из правых крайних стабильно-
сти не было. Даже у Халка. Правда, 
бразилец провел на высоком уровне 
гораздо больше матчей, чем конку-
ренты. Пусть он до сих пор увлекает-
ся индивидуальной игрой и неохот-
но отрабатывает в обороне, но свои 
мячи он забивает.

Роман ЕРЕМЕНКО ЦСКА
Оценка: 6,21
Матчи: 12
Голы: 7
Мы восхищались игрой Еремен-

ко, когда он еще был футболистом 
«Рубина». Но в Казани не смог тол-
ком раскрыться из-за нехватки дос-
тойных партнеров. По оценкам «СЭ» 
финн - безоговорочно лучший фут-
болист премьер-лиги. Как сказал 
Леонид Слуцкий, Еременко умеет 
все. Страшно представить, как бы 
выглядел ЦСКА, если бы трансфер 
финна сорвался.

Кирьяков: - По Еременко вопро-
сов нет. Он здорово вписался в игру 
ЦСКА с первых матчей. Отмечу то, 
как искусно он сочетает индиви-
дуальную игру с командными дей-
ствиями.

Матье ВАЛЬБУЭНА «Динамо»
Оценка: 6,19
Матчи: 13
Голы: 3
С первых секунд Вальбуэна на 

российских полях стало ясно: к нам 
приехал игрок из другой галактики. 
Удивительное видение поля, изящ-
ный дриблинг, ювелирный пас, пре-
восходный удар - все при нем.

Кирьяков: - Ключевой футбо-
лист «Динамо» и один из ярчайших 
игроков чемпионата. Вальбуэна пре-
красно оснащен технически. Вос-
хищают и его лидерские качества - 
видно, что партнеры стараются рав-
няться на француза.

ГЕКДЕНИЗ Карадениз «Рубин»
Оценка: 5,97
Матчи: 15
Голы: 6
В этом сезоне «Рубин» возродил-

ся. А вместе с командой восстал из 
пепла и ее лучший игрок последних 
лет. Гекдениз уже забил шесть мячей 
- столько же, сколько за два преды-
дущих сезона. Нет сомнений в том, 
что это не предел.

Кирьяков: - В «Рубине» сейчас 
переходный период. В такой ситу-
ации очень важно, чтобы у команды 
был лидер-старожил. Гекдениз сей-
час выступает в роли батьки - ведет 
за собой молодых, служит им при-
мером. По понятным причинам он 
уже не так ярок, как несколько лет 
назад. Но турку стоит отдать долж-
ное - скоро ему 35 лет, а он продол-
жает забивать.

Сейду ДУМБЬЯ ЦСКА/
Кевин КУРАНЬИ «Динамо»
Оценка: 6,04/6,04
Матчи: 13/13
Голы: 7/7
Сразу два форварда показали 

одинаковый средний балл. Оба - 
легионеры. Оба - старожилы пре-
мьер-лиги. Оба - стабильны. Оба 
забили равное количество мячей. 
При этом оба в ближайшие полгода 
могут покинуть Россию - Кураньи все 
не решит проблемы с контрактом, а 
на Думбья есть спрос в Европе.

Кирьяков: - Считаю, лучший 
нападающий - Кокорин. Да, был 
период, когда у него не шло. Но 
Саша быстро вернулся на преж-
ний уровень. Тот же Кураньи - зави-
симый футболист. Если «Динамо» 
играет, то и у него все получается. 
Если у «Динамо» не клеится, то Кура-
ньи теряется. Кроме того, немец не в 
состоянии в одиночку решить судь-
бу матча в отличие от Кокорина. 
Думбья - футболист того же уров-
ня, что и Кокорин. Но я отдам пред-
почтение динамовцу, потому что он 
россиянин.

Егор ЧЕРНОВ

Игорь РАБИНЕР

Эти заметки по итогам пер-
вой части чемпионата Рос-
сии пишу в автобусе, по хо-

ду долгой, десятичасовой ночной 
дороги из Мюнхена в Эйндховен. 
Из страны свежих чемпионов ми-
ра в страну бронзовых призеров 
ЧМ-2014. От тех, кто взял пример 
по части развития детского футбо-
ла, - к тем, кто в свое время этот 
пример дал. И вот этот идеаль-
ный автобан, который связывает 
две очень разные, но одинаково 
рьяно и мудро вкладывающиеся в 
свое футбольное будущее страны, 
заставляет думать о чем-то боль-
шем, чем локальный успех одной 
лишь РФПЛ.

Не случайно ведь, сколько 
звезд в нее ни приезжает, немцы 
льют крокодиловы слезы по пово-
ду телеконтракта бундеслиги в 500 
миллионов евро в год, а мы прини-
маем как должное 28 миллионов, а 
сколько будет следующим летом, 
когда завершится текущий кон-
тракт, - одному Господу ведомо. 
Потому что экономическая ситуа-
ция в стране известно какая, и тот 
же «Газпром» всю побочную актив-
ность на глазах сворачивает. Теле-
рейтинги премьер-лиги падают и 
давно опустились ниже показате-
лей КХЛ (при том что по заходам 
на любом спортивном сайте фут-
больные новости и статьи значи-
тельно превышают хоккейные); а 
все беды нашего футбольного ТВ 
валятся на ни в чем не повинно-
го саранского Витька. Хотя ходи-
ли бы на «Мордовию», совсем не-
плохую, кстати, команду, стабиль-
но по десять тысяч - и кто бы его 
«мордву великую» из телезрите-
лей слышал!

Не случайно и то, что в бундес-
лиге средняя посещаемость - 43 
тысячи зрителей (они с гордостью 
заявляют, что во всех игровых ви-
дах спорта в мире выше цифры 
только в американской НФЛ). А 
в России в этом году впервые с 
2002 года этот показатель рухнул 
ниже и без того убогой отметки в 
11 тысяч.

Вот это и стало для меня глав-
ным итогом прожитой половины 
с гаком нынешнего чемпионата. 
Рискую навлечь на себя гнев сто-
ронников системы «осень - вес-
на», но руководствуюсь не эмо-
циями, а цифрами. За три сезона 
ее полноценного существования 
мы наблюдаем следующий алго-
ритм. Чемпионат-2012/13 - 13 048 
зрителей в среднем за матч, пер-
венство-2013/14 - 11 498 и, нако-
нец, нынешний турнир - 10 915. На 
одном из октябрьских (далеко не 
зимних) туров в шести из восьми 
встреч на трибуны в пересчете на 
одну игру являлось по три тысячи.

В ФНЛ средняя посещаемость 
- и вовсе две. В ПФЛ из-за «осени 
- весны» по ходу сезона не играют 
по полгода. Кому такой футбол ну-
жен - непонятно. В РФПЛ, напро-
тив, устраивают boxing day в виде 
трех туров с 28 ноября по 9 дека-
бря, пропуская при этом в угоду 
сборной тур 3-4 октября. Словно 
специально дустом вытравляя бо-
лельщика со стадиона.

А назначать тур на даты, заре-
зервированные ФИФА для решаю-
щих отборочных матчей Кубка Аф-
рики, - и лишь незадолго до того, 
получив по сусалам от междуна-
родных футбольных инстанций и 
опомнившись, сдвигать этот тур 
на декабрь, тот самый бессмы-
сленный и беспощадный русский 
boxing day и обеспечивая? Это 
нормально? А нормально получать 
в декабре тур, когда только одна 
команда забивает больше одного 
гола - и то в добавленное время? 
В 16-м туре в восьми матчах, боль-
шая часть которых прошла в нече-

ловеческих условиях, было забито 
12 мячей. Полтора за игру.

Вот мы и имеем то, что имеем 
- невзирая на ввод в строй стади-
онов «Спартака» и «Рубина», что 
по идее должно было рвануть об-
щую посещаемость вверх. У них-
то если не рвануло, то подняло - 
зато у других просело. И не про-
ходит пары-тройки туров, чтобы 
какой-нибудь клуб не проводил 
домашний матч в другом городе. 
И даже Игнашевичу уже для этого 
не надо снимать на видео самар-
ский потоп - премьер-лиге и без 
того все ясно. Не ясно, правда, 
другое - как сначала стадионы до-
пускаются к проведению матчей, 
а потом вдруг выясняется, что они 
нелегитимны.

Если же возвращаться к «осе-
ни - весне», то она, конечно, дает 
возможность переносить матчи 
на полгода и начинать-заканчи-
вать сезоны на приличных полях. 
Но что такой график, позвольте 
спросить, нам в еврокубках дал? 
Стали мы всю Европу в хвост и 
в гриву драть - или брали конти-
нентальные трофеи как раз таки 
во времена рудиментарной «вес-
ны - осени»?

Кто-то раздраженно скажет: да 
не в том, мол, дело. Может, и не в 
том. Но при «весне - осени» - бра-
ли. А при «осени - весне» дальше 
1/8 Лиги чемпионов и четверть-
финала Лиги Европы не проходи-
ли ни разу. Хотя еврокубковая ар-
гументация в момент перехода бы-
ла, помнится, одной из основных.

***
Начни я писать этот текст па-

рой дней ранее - не исключено, 
что по тональности он получил-
ся бы более бодрым. Ведь, если 
постараться, можно в первой по-
ловине сезона найти и хорошее.

Это и открытие отличных (прав-
да, как выяснилось, без подогрева 
кресел - ну вот как это можно было 
не предусмотреть?) новых стади-
онов «Спартака» и «Рубина». И то, 
что эпическим масштабом прош-
логодних скандалов, от молние-
носного распада «Анжи» до Гулли-
вера, не пахнет, и тренеров за 17 
туров уволили «всего лишь» пять 
(правда, трех - Кучука, Гончарен-
ко и Муслина - с битьем всей воз-
можной посуды).

И то, что явно обозначилась 
тенденция роста мастерства и ав-
торитета российских тренеров - от 
Слуцкого до Черчесова, от Коно-
нова до Рахимова, от Билялетди-
нова до Колыванова, который со 
своей удивительной «Уфой» по иг-
ре на выезде с четырьмя победа-
ми и двумя ничьими делит четвер-
тое место в лиге со «Спартаком». 
И все они - во главе с батькой Се-
миным, своей мастерской рукой 
с ходу превратившего пришель-
ца из ФНЛ «Мордовию» в крепкого 
середняка и победителя «Зенита» 
с «Краснодаром». У Юрия Палыча 
с его настроем Власов из лучше-
го (наряду с Чорлукой, как мне ка-
жется) защитника чемпионата Га-
рая петрушку способен сделать.

И то, что матчей весьма при-
личного уровня хватало. В моем 
хит-параде на первом месте - «Зе-
нит» - «Динамо» (3:2), на втором - 
«Локомотив» - «Динамо» (4:2), на 
третьем - свеженькое краснодар-
ское дерби (1:1). А разве, допу-
стим, 2:2 «Краснодара» с «Зени-
том» были не очаровательны? А 
«Уфа» не восхитила шестиголе-
вой перестрелкой с ЦСКА? А если 
переходить на личности, то появ-
ление в лиге такого красавца, как 
Вальбуэна? А новое, улыбчиво-
остроатакующее лицо ЦСКА со 
связкой Еременко - Натхо?

Но, как говаривал вождь миро-
вого пролетариата, нельзя жить в 
обществе и быть свободным от об-
щества - и любому национально-

му чемпионату невозможно быть 
свободным от Лиги чемпионов. И 
как падает курс рубля заодно со 
стабильностью финансирования 
большинства бюджетных клубов 
РФПЛ от «Ростова» до «Амкара», 
так же и значимость российско-
го первенства обесценивается, 
если ни одна команда не прохо-
дит дальше в главном еврокубке.

И если ЦСКА оказался в убий-
ственной компании и, по сути, про-
держался на ринге против Майка 
Тайсона до последнего раунда и 
проиграл лишь по очкам, то «Зе-
ниту» с его стылой группой оправ-
даний не вижу. Середняк француз-
ской лиги «Монако», продавший 
летом Хамеса Родригеса и Фаль-
као, занял первое место в группе 
и не пустил в плей-офф тех, кто 
звезд покупает. Андре Виллаш-
Боаш может сколько угодно се-
товать на то, что до первого про-
пущенного гола, дескать, «Зенит» 
контролировал ситуацию, а после 
обоих матчей с «Байером» тради-
ционно проклинать арбитров, - но 
сам факт невыхода из такой груп-
пы при четырех забитых мячах на-
прочь убивает эффект лидерства 
с отрывом в чемпионате России.

В последнем перед переры-
вом туре зенитовцы, кто бы спо-
рил, аппетитно, со смаком, по-
ужинали достойным конкурентом 
- «Краснодаром». Но вместо того, 
чтобы завершить трапезу изыскан-
ным дижестивом в Монте-Карло, 
они вдруг опустились до фастфу-
да Лиги Европы. Нет, для многих и 
она - из категории мишленовских 
рестораций, но тут уж позвольте 
судить по соотношению цены и ка-
чества. Халки и Гараи, Витсели и 
Хави Гарсии, Данни и Кришито не 
для того приехали в Россию, чтобы 
быть первыми парнями на дерев-
не - тем более что и этого им уже 
два последних сезона не удается.

И если вспомнить, что прои-
зошло прошлой весной, не сто-
ит заранее сочинять им чемпи-
онские песни и сейчас. Если вду-
маться, первые четверо, при всем 
к ним уважении и понимании, что 
во многом именно они раскручи-
вают чемпионат России на весь 
мир, не выигрывали его еще ни-
когда. Озолотятся - обсудим, по-
хвалим. Но так же сдержанно, как, 
допустим, «Спартак» в 1987 году, 
выигравший после восьмилетне-
го перерыва золото, но сделав-
ший это спустя несколько дней 
после кошмарных 2:6 от «Верде-
ра» в Кубке УЕФА.

Хотя вот высказался Виллаш-
Боаш о сладких перспективах ко-
манды в Лиге Европы. Но давай-
те откровенно - Лучано Спаллетти 
меняли на португальца не для то-
го, чтобы даже повторить славное 
достижение 2008 года в исполне-
нии Дика Адвоката. Во-первых, это 
еще надо сделать, а во-вторых, 
«Монако», «Байер» и «Бенфика» 
как раз были соперниками уров-
ня плей-офф Лиги Европы. Ну и?..

***
Разносом «Краснодара» - од-

ной из самых стилистически при-
ятных и узнаваемых команд чем-
пионата - «Зенит» свое лидерство 
на зиму порядком укрепил. Хотя, 
по правде говоря, ему согласно 
объективным возможностям пола-
галось бы быть российской «Бава-
рией» - той, что вытачивает побе-
ды в бундеслиге словно в цеху на 
токарном станке и имеет 11 выиг-
рышей при трех ничьих в 14 матчах 
с разницей мячей 33:3.

Начал Питер именно в этом 
режиме, накидав 12 голов в двух 
встречах, - правда, «Арсенал» и 
«Торпедо» летнего (но не нынеш-
него, к счастью) образца тому спо-
собствовали. Но потом пришел к 
домашнему поражению от «Тере-
ка» и гостевому от «Мордовии». 

Говорит ли это в пользу середня-
ков? Да, спасибо за зубастость и 
отвагу Рахимову, Семину и их пар-
ням. Середняки вообще-то и со-
здают уровень чемпионата, по-
зволяя или не позволяя ему раз-
биться на несколько лиг. Но такие 
поражения, а главное, конечно, 
неудачи в Лиге чемпионов ставят 
под вопрос не лидерство «Зени-
та», а его флагманство в области 
игровой идеи.

Задайтесь вопросом, что мы 
увидели у петербургской коман-
ды такого, от чего душа поет. Та-
кого, что выдавал, например, «Зе-
нит» образца 2010 года, первого 
при Спаллетти. И ответ к нам при-
летит только из стратосфер инди-
видуального мастерства его звезд. 
В «Зените» их, по одному из люби-
мых выражений Валерия Лобанов-
ского, эксплуатируют - но не похо-
же, что развивают. Разве что как 
раз матч с «Краснодаром» из игр с 
прямыми конкурентами закончил-
ся нокаутом. Но, хотя и смог «Зе-
нит» минимально победить «Ди-
намо» и ЦСКА, разве ж переиграл 
их? Сторонникам концепции «три 
очка не пахнут» отвечу результа-
том Лиги чемпионов.

Раненого Виллаш-Боаша по-
добрали с полей английских бо-
ев, где португалец пострадал в не-
убедительной войне за «Челси» и 
«Тоттенхэм». В России ему, понят-
ное дело, воевать проще - супро-
тив своих Халков-Гараев-Витселей 
чужие в отличие от Англии встре-
чаются с частотой зверей из Крас-
ной книги.

Знающие люди поговаривают, 
что как методист Виллаш-Боаш хо-
рош, даже очень - разнообразие и 
продуктивность тренировок про-
изводят впечатление. А вот мас-
штаб личности до его же тренер-
ского уровня вроде как прилично 
недотягивает - что и по публичным 
высказываниям прослеживается. 
По крайней мере Спаллетти пер-
вых двух лет, пока не пропитался 
нашими реалиями и не испортил-
ся, как делами, так и словами впе-
чатлял куда сильнее.

Порой португалец и вовсе за-
нимается откровенным вредитель-
ством, настаивая на возвращении 
из аренды одной из молодых на-
дежд сборной Могилевца, пропи-
савшегося в основе «Рубина», - 
только лишь для того, чтобы клеем 
«Момент» соединить со скамейкой 
запасных. И пока Оздоев с Канун-
никовым в том же «Рубине» закре-
пляют в глазах Фабио Капелло ре-
путацию сборников, а Портнягин 
с Набиуллиным ее завоевывают, 
Могилевец теряет бесценное вре-
мя. Как там по-португальски: «Не 
съем, так понадкусываю»?

***
Каким бы ни было мое отно-

шение к деятельности Капелло в 
России, надо отдать ему должное 
за публичную похвалу Ринату Би-
лялетдинову. Тот действительно 
делает огромное дело, работая не 
по стандартному для современных 
тренеров принципу «После меня - 
хоть трава не расти», а на перспек-
тиву. Выход далеко не в концовке 
матча с «Зенитом» 16-летнего Ах-
метова - последнее из многочи-
сленных колоритных тому доказа-
тельств. Билялетдинов-старший - 
это Владимир Федотов сегодня. 
И когда-нибудь у него обязатель-
но найдется свой Роман Павлю-
ченко, как-то сказавший мне, что 
в карьере лично играл за двух тре-
неров - добрейшей души Григорь-
ича и Гуса Хиддинка.

Когда-то Хиддинк и Адвокат 
приехали в Россию на непаханую 
(ну, малопаханую) тренерскую це-
лину, но за прошедшие с тех пор 
годы ситуация довольно сильно 
изменилась - подросло прилич-
ное поколение российских тре-

неров, за которыми интересно 
наблюдать и которых интересно 
слушать. Последнее не нужно не-
дооценивать, потому что это со-
здает правильную футбольную ат-
мосферу в стране - ту, где упор де-
лается не на скандалы, а на игру и 
объяснения ее нюансов. 

Если послушать флеш-интер-
вью или пресс-конференции Вил-
лаш-Боаша или Мурата Якина (не 
говоря уже о Капелло, что бы он 
ни говорил о десяти процентах во-
просов о футболе), то ничего, кро-
ме банальностей, общих слов и 
рефрена «я так сделал, потому что 
я так сделал», из них извлечь не-
возможно. Порой, правда, случа-
ются резкости, когда эти тренеры 
спускают собак на провинивших-
ся, по их мнению, репортеров. От-
вета на вопрос «почему» из их уст 
не звучит никогда.

Зато я получил колоссальное 
удовольствие, послушав флеш-ин-
тервью Константина Генича с Чер-
чесовым и Рахимовым после мат-
ча «Динамо» - «Терек». И победи-
тель, и проигравший за считаные 
минуты разложили перед публи-
кой эту игру как шахматную пар-
тию. Слушать это было невероят-
но увлекательно и полезно - как и 
оперативные разборы Слуцкого, 
Гончаренко...

Да, последний - белорус, но 
тренерская школа-то схожая. И 
мне очень жаль, что «Кубань» рас-
сталась с ним безо всяких на то 
оснований, после одного пораже-
ния в 13 матчах, да еще и сюрреа-
листически объяснила это его из-
лишней мягкостью. Очень хочется 
вновь увидеть отличного специ-
алиста и достойного человека в 
России - а беспобедную серию 
«Кубани» после отставки Гонча-
ренко даже комментировать не 
нужно: она говорит сама за себя.

О чем говорит совсем другая, 
беспроигрышная серия Миодра-
га Божовича? Да лишь о том, что 
это была правильная кандидату-
ра с точки зрения разрядки обста-
новки в «Локомотиве», ослабления 
кучуковских вожжей. Краткосроч-
ный эффект прихода черногорца 
был почти обеспечен. А вот насчет 
долгосрочного - весна покажет.

Покажет она и все по Якину. Хо-
тя еще пару заявлений Леонида 
Федуна вроде того, что он сделал 
после матча с «Ростовом» (что, де-
скать, это по его просьбе на поле 
вышел такой атакующий состав), 
- и авторитет тренера в глазах иг-
роков упадет до нуля. Не возьму 
в толк, как хозяин клуба, возглав-
ляющий его уже десять лет, мо-
жет таких азбучных вещей не по-
нимать.

***
Это вообще была звездная 

осень Федуна, все больше удив-
лявшего даже тех, кто не сомне-
вался, что их ничем уже удивить 
невозможно. То вынос из избы 
подробностей переговоров с Дзю-
бой о новом контракте со словами, 
что форвард просит, как Халк. То 
уподобление юного Давыдова не 
кому-нибудь, а Месси, причем с 
изумительной добавкой, что глав-
ное - парня не перехвалить. То, на-
конец, озвучка совета Якину.

Стоит ли после всего этого го-
ворить, что теперь уже в 13-лет-
ней серии «Спартака» без трофе-
ев (потому что ни Кубок, ни чемпи-
онат в 2015 году красно-белые не 
выиграют) ключевой пункт - Якин, 
Карпин, Эмери и далее по списку? 
Или футболисты, круговертью ме-
няющиеся у красно-белых все это 
время? Или бюджет с зарплата-
ми, несравнимые с тем же «Зени-
том», но вполне себе сравнимые с 
ЦСКА? За стадион Федуну, безу-
словно, нужно отвесить земной 
поклон. Но строительство арены 
и футбольного клуба - несколько 
разные вещи.

Однако Федун по крайней ме-
ре всю эту декаду исправно пла-
тит игрокам зарплату и премиаль-
ные. И тратит на это собственные 
деньги - другое дело, как, но свои. 
В клубах же другого пошиба сов-
сем другая история - и не только 
в клубах. Еще одним из главных 
трендов сезона стали долги - от 
РФС перед Капелло до «Ростова» 
и «Амкара» по зарплате и преми-
ям, «Торпедо» - за выход в премь-
ер-лигу, и т.д., и т.п. Люди, распо-
лагающие информацией, говорят, 
что должны за два месяца даже 
футболистам одной команды, о 
которой само это слово - «долж-
ны» - подумать страшно.

Интересно, научит ли очеред-
ной экономический кризис наш 
футбол хоть как-то жить по сред-
ствам, соотносить расходы с до-
ходами, не отстегивать «левые» 
миллионы в валюте агентам, не от-
валивать огромные зарплаты жел-
торотым, ничего еще не отдавшим 
футболу юнцам с правильным па-
спортом?

Словом, жить так, как принято в 
нормальном, а не российском фут-
боле - не сказать, чтобы слабом, 
но точно самом переоцененном 
в мире. Откуда никто никуда не 
едет, потому что таких денег им и 
близко нигде больше не заплатят. 
Где не проводят тур в прекрасный 
октябрьский уик-энд, потому что 
это должно помочь подготовить-
ся к домашней ничьей со сбор-
ной Молдавии. Где при мерзопа-
костном климате ухарски плюют на 
июнь, зато вовсю пылят в декабре.

Мы удаляемся на трехмесяч-
ный перерыв в чемпионате России 
- больший, чем пауза между раз-
ными турнирами, и этот восхити-
тельный факт тоже давно прини-
маем как должное. Когда вернем-
ся, наш футбол едва ли изменится 
к лучшему. Но это - НАШ футбол, 
каким бы расфуфыренно-нелепым 
он порой ни казался. Наш удел - 
не 70 тысяч на ничего не знача-
щем матче на красавице «Алльянц 
Арене», как это было на «Баварии» 
с ЦСКА. Немцы ведь тоже к этому 
шли долго и трудно.

В далеком 2000-м они собра-
лись, все обмозговали, взяли и 
пошли. И начали строить не с кры-
ши, а с фундамента - детского 
футбола. И не одним невозмож-
ным махом, а по шажочку пришли 
к тому, что сейчас имеют. Но кому, 
кроме Сергея Галицкого да еще 
нескольких человек в стране, это 
интересно?

Мы - люди разового подвига, 
а не стабильной, скучной работы. 
В интереснейшем недавнем теле-
разговоре Владимира Познера с 
деканом экономического факуль-
тета МГУ Александром Аузаном из 
уст ученого прозвучал такой тезис. 
Как-то на Западе в серьезных фир-
мах проводилось исследование, 
которое показало: если нужно за-
казать что-то уникальное в одном 
экземпляре, лучшие, к кому мож-
но обратиться, - россияне. Но если 
речь идет о чем-то поточном, стан-
дартизованном, к нам нельзя об-
ращаться ни в коем случае.

Раз так, то когда же мы в фут-
боле, подобно Левше, хоть подку-
ем блоху? Или «подковать» - это 
слово у нас возможно только в том 
смысле, как на футбольных короб-
ках моего детства, то есть ударить 
по ногам? Глядя на то, как на гла-
зах у арбитра безнаказанно оку-
чивают несчастного Вальбуэна иг-
роки «Терека», в последнее вери-
лось куда больше. Это ведь тоже 
наша удивительная Россия - при-
везти в страну классного игрока, 
украсить им свой чемпионат, сде-
лать его витриной, а потом позво-
лять соперникам что есть злости и 
бессилия его бить...

Мюнхен - Эйндховен

Пустые трибуны - к сожалению, частое явление для чемпионата России-2014/15.

СИМВОЛИЧЕСКАЯ СБОРНАЯ ПЕРВОЙ ЧАСТИ 
ЧЕМПИОНАТА                           Версия «СЭ»
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Вчера президент РФС встретился с журналистами

Николай ТОЛСТЫХ:
«МОРАЛЬНУЮ 

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
ЗА КОНТРАКТ 

КАПЕЛЛО НЕСЕТ 
НЕ ТОЛЬКО РФС»

«ЗЕНИТ» БУДЕТ «ПОСЕЯН» 
ПРИ ЖЕРЕБЬЕВКЕ 

ЛИГИ ЕВРОПЫ
«Зенит» войдет в число «сеяных» при жеребьевке 1/16 финала Ли-

ги Европы. Напомним, что в первую «корзину» попадут 16 команд - 
победители 12 групп, а также четыре клуба, занявших третьи места 
на групповом этапе Лиги чемпионов с наибольшим числом очков. По-
мимо питерцев (7 очков) в первой «корзине» окажутся «Олимпиакос» 
(9 очков), «Спортинг» Л (7 очков) и «Атлетик» (7 очков). Жеребьевка 
состоится в Ньоне 15 декабря.

ПИТЕРЦЫ РАССТАНУТСЯ 
С ВИТСЕЛЕМ 

ЗА 30 МИЛЛИОНОВ ЕВРО?
Руководство «Зенита» может расстаться с несколькими ведущими 

легионерами, утверждает voetbalkrant.com. В качестве причины гол-
ландское издание называет неудачное выступление питерского клу-
ба в Лиге чемпионов. Одним из тех, кого может продать «Зенит», из-
дание называет бельгийского полузащитника Акселя Витселя. В чи-
сле претендентов на хавбека фигурируют «Манчестер Сити», «ПСЖ» 
и «Реал», однако высокая цена в 30 миллионов евро может отпугнуть 
потенциальных покупателей.

Также среди тех, с кем, возможно, попрощаются сине-бело-голу-
бые, называются Халк, Хави Гарсия и Эсекиэль Гарай (двое последних 
пополнили стан питерцев только летом), однако ни о стоимости, ни об 
интересе со стороны какого-либо конкретного клуба не сообщается.

«КРАСНОДАР» 
СОХРАНИЛ ПЕТРОВА

«Краснодар» продлил контракт с 23-летним полузащитником Сер-
геем Петровым, сообщает официальный сайт «быков». Срок прежне-
го соглашения истекал летом 2015 года, новое же рассчитано до кон-
ца сезона-2015/16. Петров пополнил состав краснодарцев в декабре 
2012 года. С того момента россиянин провел 41 матч в премьер-лиге 
и Лиге Европы, в которых забил 3 гола.

СДЕЛКА ПО ПРОДАЖЕ 
«ПАРМЫ» РОССИЙСКОМУ 
ВЛАДЕЛЬЦУ ЗАВЕРШЕНА
«Парма» на официальном сайте объявила, что сделка по продаже 

клуба завершена. Сообщается, что она будет зарегистрирована во 
вторник, 16 декабря. После состоится пресс-конференция, на кото-
рой будут представлены новые владельцы и объявлены детали сделки.

Напомним, что по данным La Gazzetta dello Sport, сумма сделки 
составила порядка 50 миллионов евро, из которых почти 43 милли-
она - долги клуба. Имя нового владельца клуба не называется, одна-
ко отмечается, что он из России и занят в нефтеперерабатывающей 
отрасли. При этом Corriere dello Sport предполагает, что клуб прио-
брел Сулейман Керимов, владеющий «Анжи».

ТУЛАЛАН 
ОСТАНЕТСЯ В «МОНАКО»

Вице-президент «Монако» Вадим Васильев надеется, что полу-
защитник Жереми Тулалан продлит контракт. Нынешнее соглашение 
хавбека с монегасками, которые вышли в плей-офф Лиги чемпионов, 
рассчитано до конца июня следующего года.

- Мы контактируем с агентом Тулалана, - цитирует RTL Василь-
ева. - Надеюсь, нам удастся продлить договор. Хочет ли он остать-
ся? Думаю, да.

Напомним, что интерес к Тулалану проявляет ряд европейских 
клубов.

АНГЛИЯ. Нападающий «Манчестер 
Сити» Серхио Агуэро пропустит от 4 до 6 
недель из-за травмы связки колена, со-
общает ВВС. Аргентинец получил повре-
ждение в субботней игре с «Эвертоном» 
и покинул поле в слезах. К счастью для 
футболиста, худшие опасения не оправ-
дались - разрыва связки удалось избе-
жать. (Александр БОБРОВ)

ДОРТМУНДЦЫ ХОТЯТ КУПИТЬ 
ЭЛЬ-ШААРАВИ

ГЕРМАНИЯ. Дортмундская «Борус-
сия» планирует приобрести нападающе-
го «Милана» Стефана Эль-Шаарави. Как 
сообщает Corriere della Serra, предста-
вители немецкого клуба на днях встреча-
лись с игроком и предложили ему выгод-
ные условия контракта. Однако 22-летний 
итальянец египетского происхождения 
не дал ни положительного, ни отрица-

тельного ответа. Не исключено, что «Бо-
руссия» рассматривает вариант обмена 
форварда на Чиро Иммобиле, которому 
пока не удалось проявить себя в бундес-
лиге на должном уровне. В текущем се-
зоне Эль-Шаарави тоже не блещет - на 
его счету всего один гол в 11 матчах чем-
пионата Италии.

«РЕАЛ», «РОМА» 
И «МАНЧЕСТЕР СИТИ» 

СЫГРАЮТ В АВСТРАЛИИ
АВСТРАЛИЯ. Определился состав 

участников международного турнира 
Champions Cup, который пройдет с 18 по 
24 июля будущего года в Австралии. Как 
сообщил сайт федерации футбола этой 
страны, свой приезд подтвердили «Ре-
ал», «Манчестер Сити» и «Рома». (Алек-
сандр БОБРОВ)

В БОЛГАРИИ ИДУТ АРЕСТЫ 
ФУТБОЛИСТОВ

БОЛГАРИЯ. По подозрению в уча-
стии в организации договорных матчей 
болгарская полиция арестовала 9 фут-
болистов, сообщает Prosport.bg. Стало 
известно, что среди задержанных Мар-
тин Камбуров, Александр Тунчев и Кирил 
Котев. Капитанам ЦСКА и пловдивского 
«Локомотива»,а также защитнику «Черно 

Море» предстояло провести за решет-
кой минимум сутки. (Александр БОБРОВ)

УДАЛЕНИЕ КОНЧЕСКИ 
ПРИЗНАЛИ ОШИБОЧНЫМ
АНГЛИЯ. Специальная комиссия 

Футбольной ассоциации аннулировала 
красную карточку, полученную защит-
ником «Лестера» Полом Кончески в вос-
кресном матче с «Астон Виллой», признав 
ошибочным решение арбитра Крейга 
Посона, сообщает ВВС. Таким образом, 
футболисту удалось избежать 3-матче-
вой дисквалификации, и в субботу он смо-
жет сыграть с «Манчестер Сити». (Алек-
сандр БОБРОВ)

ДАРДАИ ОСТАНЕТСЯ 
ВО ГЛАВЕ СБОРНОЙ

ВЕНГРИЯ. Пал Дардаи продолжит 
работу со сборной Венгрии до ноября 
2015 года, сообщает AFP. 38-летний тре-
нер последние пару месяцев выполнял 
обязанности наставника первой коман-
ды страны, заменив отправленного в от-
ставку Аттилу Пинтера. Итоги выступле-
ний устроили руководство федерации, 
и с Дардаи, который одновременно воз-
главляет юношескую команду «Герты», 
решили продлить сотрудничество. (Алек-
сандр БОБРОВ)

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. Юношеские 
команды. Группа А. Олимпиакос П - 
Мальме - 2:0. Ювентус - Атлетико - 0:3.

АТЛЕТИКО - 15, ОЛИМПИАКОС П - 
13, Ювентус - 5, Мальме - 1.

Группа В. Ливерпуль - Базель - 3:0. 
Реал - Лудогорец - 6:0.

РЕАЛ, ЛИВЕРПУЛЬ, Базель - 12, 
Лудогорец - 0.

Группа С. Монако - Зенит - 1:3. Бен-
фика - Байер - 4:1.

БЕНФИКА - 13, ЗЕНИТ - 10, Бай-
ер, Монако - 6.

Группа D. Боруссия Д - Андерлехт - 
1:1. Галатасарай - Арсенал - 1:3.

АРСЕНАЛ - 12, АНДЕРЛЕХТ - 10, 
Галатасарай - 6, Боруссия Д - 4.

Группа Е. Рома - Манчестер Сити - 
0:4. Бавария - ЦСКА - 3:2.

МАНЧЕСТЕР СИТИ - 12, РОМА - 9, 
Бавария - 6, ЦСКА - 3.

Группа F. Аякс - АПОЭЛ - 4:1. Барсе-
лона - ПСЖ - 0:0.

АЯКС - 14, БАРСЕЛОНА - 9, ПСЖ - 
8, АПОЭЛ - 1.

Группа G. Марибор - Шальке - 1:5. 
Челси - Спортинг - 6:0.

ЧЕЛСИ, ШАЛЬКЕ - 15, Спортинг - 
6, Марибор - 0.

Группа Н. Порту - Шахтер - 1:1. Ат-
летик - БАТЭ - 4:0.

ШАХТЕР - 14, ПОРТУ, Атлетик - 
9, БАТЭ - 1.

У СВОИХ ВОРОТ
ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

ПРЕМЬЕР-ЛИГА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. Тренерский штаб 

и игроки «Зенита» ушли в отпуск. Во второй 
половине января сине-бело-голубые после 
прохождения медобследования отправятся 
на сборы. Первая часть подготовки к возоб-
новлению сезона пройдет в Катаре, затем 
команда отправится в Испанию и Турцию. 
19 или 26 февраля петербуржцам предсто-
ит первый поединок в рамках 1/16 финала 
Лиги Европы. Соперник и точная дата про-
ведения встречи станут известны 15 дека-
бря. (fc-zenit)

МОСКВА. В рамках подготовки ко вто-
рой части сезона у «Спартака» запланиро-
ваны три сбора. Первый начнется 21 янва-
ря в испанской Марбелье и продлится до 
1 февраля. Затем спартаковцы отправят-
ся в Турцию, где проведут еще два сбора 
в Белеке - с 6 по 22 февраля и с 25 февра-
ля по 5 марта. (spartak.com)

***
«Локомотив» определился с планами на 

зимнюю подготовку. Первый сбор пройдет 
с 12 по 26 января в Белеке. Затем команда 
соберется с 30 января по 12 февраля в ис-
панской Малаге. Завершат подготовку по-
допечные Миодрага Божовича вновь в Бе-
леке (16 - 28 февраля). О соперниках и да-
тах проведения матчей на сборах пока не 
сообщается. (fclm)

***
Тренер молодежной команды «Торпе-

до» Денис Бояринцев продлил контракт 
с клубом до 31 мая 2015 года. Предыду-
щее соглашение заканчивалось 15 декаб-
ря. Напомним, Бояринцев перешел на тре-
нерскую работу в июне нынешнего года. С 
июля по октябрь он возглавлял молодеж-
ную команду, а в настоящее время помога-
ет Михаилу Белову в молодежке.

Тем временем отпуск у торпедовцев 
продлится до 12 января. В этот день игроки 
пройдут углубленное медицинское обсле-
дование, а 14-го числа отправятся на сбор 

в Бенидорм (Испания), где будут работать 
до 28 января. Второй сбор (31 января - 15 
февраля) пройдет в израильском городе 
Кейсария. Заключительную часть подго-
товки к возобновлению сезона автозавод-
цы планируют провести в Турции. (fc-tm)

***
19-летний нападающий Аршак Корян, 

покинувший «Локомотив», в зимнее транс-
ферное окно может пополнить состав «Ру-
бина». Руководство казанского клуба про-
являет интерес к форварду, на счету ко-
торого 13 голов в текущем молодежном 
первенстве. Отметим, что из «Локо» в «Ру-
бин» за последний год перешли три моло-
дых игрока - защитник Тарас Бурлак, полу-
защитники Камиль Муллин и Магомед Оз-
доев. (business-gazeta)

***
Контрольно-дисциплинарный комитет 

РФС по итогам матчей 17-го тура оштрафо-
вал: «Спартак» на 330 тысяч рублей; «Тор-
педо» - на 160 тысяч; «Динамо», ЦСКА, «Зе-
нит» - на 100 тысяч; «Ростов» - на 50 тысяч; 
«Кубань», «Мордовию» - на 30 тысяч. (РФС)

КРАСНОДАР. «Краснодар» продлил 
контракт с 23-летним защитником Сер-
геем Петровым до конца сезона-2015/16. 
Футболист перешел в клуб в декабре 2012 
года, с тех пор провел 46 матчей, в кото-
рых отличился четырежды. (fckrasnodar)

***
Нападающий «Кубани» Маркос Уре-

нья, который провел осеннюю часть сезо-
на в аренде в «Мидтьюлланне», подписал 
с датским клубом полноценный контракт 
на 4 года. Отметим, что 24-летний коста-
риканец за три месяца принял участие в 11 
встречах чемпионата и Кубка Дании, забил 
3 гола и отметился тремя результативны-
ми передачами. (Екатерина ПОТАПОВА)

ГРОЗНЫЙ. Футболисты «Терека» ушли 
в отпуск, который продлится до 12 января. 
В этот день команда соберется в Москве и 
пройдет углубленный медосмотр. Три дня 
игроки будут жить и тренироваться в сто-
лице. 16 января подопечные Рашида Ра-
химова вылетят в Турцию. За одиннадцать 

дней сбора запланированы два контроль-
ных матча. Далее по программе - два вы-
ходных, снова три рабочих дня в Москве и 
еще один сбор в Турции до 13 февраля. На 
этот раз в планах шесть спаррингов. Заклю-
чительный этап подготовки, возможно, со-
стоится в одной из стран Европы или снова 
в Турции. Решение по нему будет принято 
позже, в зависимости от состояния полей 
и погодных условий. (fc-terek)

САРАНСК. 13 января «Мордовия» вый-
дет из отпуска и в полном составе собе-
рется в Москве, где пройдет медобсле-
дование, сообщает официальный твит-
тер клуба. Первый сбор состоится с 14 по 
29 января в турецком Белеке. Существует 
вероятность, что там к команде Юрия Се-
мина присоединится форвард Сергей Са-
модин, который принадлежит «Мордовии», 
но выступает за «Шинник» на правах арен-
ды. Футболист с 11 голами лидирует в спо-
ре бомбардиров ФНЛ.

РОСТОВ-НА-ДОНУ. Футболисты «Рос-
това» выйдут из отпуска 14 января, а на сле-
дующий день пройдет медобследование. 
16-го числа ростовчане отправятся на сбор 
в ОАЭ. (fc-rostov)

ЕКАТЕРИНБУРГ. Во время зимней па-
узы «Урал» проведет три зарубежных сбора 
- в ОАЭ, Турции и на Кипре. Помимо это-
го, как сообщил президент клуба Григорий 
Иванов, втягивающий сбор команды состо-
ится в екатеринбургском манеже (с 13 ян-
варя). (Р-Спорт)

***
На стадионе «Центральный» начались 

работы по подготовке к приему матчей 
ЧМ-2018, сообщает официальный твиттер 
«Урала». Рабочие приступили к демонтажу 
спортсооружения. Ожидается, что после 
реконструкции вместимость стадиона со-
ставит 35 тысяч.

ТУЛА. Зимой «Арсенал» проведет три 
сбора. Команда Дмитрия Аленичева после 
отдыха пройдет медобследование в Мос-
кве 14 и 15 января, после чего вылетит на 
две недели на Кипр. В феврале намечены 
два сбора в Турции с перерывом между 

ними в три дня. Как уже сообщал «СЭ», ту-
ляки планируют к весенней части чемпио-
ната пополнить состав пятью новичками 
- их уровень зависит от финансовых воз-
можностей клуба. У «Шинника» уже арен-
дован атакующий полузащитник Корытько, 
на сборы также будут привлечены лидеры 
молодежного состава, игроки обороны На-
летов и Алферов. (Артем АГАПОВ)

КАЗАНЬ. Футболисты «Рубина» ушли 
в отпуск, который продлится до 10 янва-
ря. Об этом сообщил вратарь клуба Сергей 
Рыжиков в интервью телеканалу «Эфир». 
(rubin-kazan)

УФА. Как сообщил гендиректор «Уфы» 
Шамиль Газизов, в весенней части сезона 
команда будет принимать домашние мат-
чи в Казани или Перми. Отметим, что ста-
дион «Нефтехимик» будет сдан в эксплуа-
тацию только в мае. (Р-Спорт)

ЮНОШИ
СОЧИ. Финальный турнир первен-

ства России среди сборных юношеских 
команд субъектов РФ и МРО федераций 
футбола РФС. Финал. Урал и Западная 
Сибирь (тренеры Роман Лихачев, Георгий 
Семенов, Александр Скоробогатов, Сер-
гей Киреев) - Московская область (Дмит-
рий Зуев, Сергей Разделкин, Виктор Ти-
мошкин, Андрей Кондрахин) - 3:1. За 3-е 
место. Северо-Запад (Владимир Казаче-
нок, Александр Булыгин, Павел Первушов) 
- Черноземье - 2:2. Пенальти - 4:2. Лучши-
ми по амплуа признаны: вратарь - Ми-
хаил Сидоров (Москва, «Чертаново»), за-
щитник - Сергей Дмитриев (Московская 
обл., УОР-5 Егорьевск), полузащитник - 
Максим Ситников (Золотое Кольцо, «Ди-
намо» Кир), нападающий - Никита Пе-
ченкин (Урал и Западная Сибирь, «Челя-
бинск»). Лучшим игроком турнира стал 
Никита Голдобин (Урал и Западная Си-
бирь, «Амкар»), а в споре бомбардиров по 
5 мячей забили Вячеслав Кривопалов (Мо-
сква, «Чертаново»), Аяз Танывердиев (При-
волжье, «Лада» Тл), Илья Визнович (При-
волжье, Академия им.Коноплева). (РФС)

АГУЭРО ПРОПУСТИТ 
ДО ПОЛУТОРА МЕСЯЦЕВ

ФУТБОЛ

6 декабря. Манчестер. 
«Манчестер Сити» - 
«Эвертон» - 1:0. Только 
что Серхио АГУЭРО 
получил травму, которая 
не позволит ему больше 
сыграть в 2014 году.

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

Александр БОБРОВ
из Дома футбола

Президент РФС Николай Тол-
стых не выглядит челове-
ком, которого, по слухам, 

еженедельно снимают с поста. В 
преддверии очередного важного 
заседания исполкома (оно долж-
но пройти на следующей неделе) 
он излучает столь привычные ре-
шимость противостоять «проти-
воправным явлениям в нашем 
футболе» и отстаивать интере-
сы и чаяния тех, кто готов с ни-
ми бороться.

Очень информативной его 
вчерашнюю встречу с журнали-
стом «СЭ» не назовешь. В этот раз 
Николай Александрович даже не 
для печати сказал не так уж мно-
го - в основном про агентов и бас-
нословных расходах на оплату их 
услуг. Дал понять, что далеко не 
все определено в вопросе лими-
та на легионеров. По-прежнему 
речь идет как о схемах «6+5» или 
«5+6» в заявке на игру, так и о 
«10+15» в заявке на турнир.

На заседании исполкома ждут 
извинений или какой-то иной ре-
акции от Евгения Гинера. Там же 
обсудят предложения тренерско-
го штаба сборной России относи-
тельно развития футбола в нашей 
стране - этот документ на 11 стра-
ницах Фабио Капелло передал в 
Министерство спорта и РФС. Ско-
рее всего, признают наш отечест-
венный спортивный арбитраж-
ный суд. Дабы по ряду вопросов 
не обращаться в Лозанну.

«Осень - весна» или «весна - 
осень»? Климатическим и метео-
рологическим проблемам испол-
ком тоже уделит время.

- Я по-прежнему не вижу оче-
видных преимуществ в переходе 
на систему соревнований «осень 
- весна», - подчеркнул Толстых. - 
Он, как вы понимаете, в первую 
очередь сильно сказался на клу-
бах ПФЛ и ФНЛ.

Когда завершится сага о дого-
воре Капелло и погашении перед 
ним задолженностей? Однознач-
ный ответ с датами, выкладка-
ми и процентами не прозвучал. 
Но Толстых отметил следующее:

- Прежде чем подписать кон-
тракт, сознавал, что за этим сто-
ит. И оценивал, какими возмож-
ностями обладает РФС. До то-
го проходили соответствующие 
консультации и достигались до-
говоренности. Моральную (сде-
лал многозначительную паузу), 
по крайней мере моральную от-
ветственность за выполнение 
контракта с Капелло несет не 
только руководство Российско-
го футбольного союза.

Кто еще? Николай Александ-
рович каждый раз воздерживает-
ся от ответа на этот вопрос, давая 
понять, что он и так всем извес-
тен, и предлагая нам самим дога-
даться и сделать выводы.

УЕФА ПЕРЕДАЛ РФС 
РЕШЕНИЕ ПО КРЫМУ

Толстых сообщил, что в чет-
верг получено в письменном ви-
де решение исполкома УЕФА по 
поводу запрета на участие крым-
ских клубов в российских сорев-
нованиях.

- Официальное решение ис-
полкома УЕФА по крымскому 
вопросу получили буквально се-
годня. После изучения этого до-
кумента проведем соответству-

ющие консультации, - отметил 
президент. - Возможно, обсудим 
его уже на ближайшем заседании 
исполкома РФС.

РФС НЕ ПОЛУЧАЛ 
ПРЕДЛОЖЕНИЙ 

О РАСШИРЕНИИ РФПЛ
В федерации пока воздержи-

ваются от пространных коммен-
тариев по поводу возможного уве-
личения числа участников чем-
пионата России до 18 команд. 
Как известно, на днях президент 
РФПЛ Сергей Прядкин сообщил, 
что все клубы премьер-лиги вы-
ступают за ее расширение.

- РФС пока не получал офи-
циально оформленных предло-
жений или документов по этому 
поводу, - отметил Толстых. - Те-
ма требует детального изучения 
и проработки.

При этом он заметил, что 
главный тренер сборной России 
высказывался в пользу расшире-
ния, объясняя это появлением у 
российских футболистов новых 
возможностей получать игровую 
практику.

У ТОЛСТЫХ ЕСТЬ ОБРАЩЕНИЕ 
ОТ МАТЮНИНА

Нашло продолжение «дело 
Халка и Матюнина». Вчера в ка-
бинет президента РФС в Доме 
футбола на Таганке доставили 
письменное обращение арбитра 
премьер-лиги Алексея Матюни-
на. Предстоит изучить все об-
стоятельства и решить, какой из 
органов РФС должен всем этим 
заниматься - контрольно-дисци-
плинарный комитет или коми-
тет по этике.

Президент РФС Николай ТОЛСТЫХ и главный тренер сборной России 
Фабио КАПЕЛЛО.
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Вчера. Москва. Стройплощадка «ВТБ Арена» центрального стадиона «Динамо». 
Вид с Западной трибуны.
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О текущем состоянии реконструкции стадиона «Динамо» на заседании рабочей группы рассказали руководитель 
проекта «ВТБ Арена парк» Андрей Перегудов и начальник строительства стадиона Карло Мелелла

«СТАДИОН «ДИНАМО» 
БУДЕТ ЛУЧШИМ В МОСКВЕ»
Вчера «Динамо» завершило 

групповой этап Лиги Ев-
ропы и отправилось на за-

служенный двухмесячный пе-
рерыв. Но тезка и близкий род-
ственник футбольного клуба, 
стадион «Динамо», ни в какую 
спячку впадать даже не думает. 
Зимой, как и всегда, строители 
на «ВТБ Арена парке» будут тру-
диться 24 часа в сутки семь дней 
в неделю. Работа в режиме нон-
стоп уже приносит плоды. Об 
этом не без удовольствия пове-
дал Андрей Перегудов:

- Все идет по плану. Бетон льет-
ся даже чуть быстрее, чем мы 
ожидали. В этом году мы уже сде-
лали большой задел, а в ближай-
шее время завершим строитель-
ство подземных этажей и окон-
чательно выберемся наружу.

Представитель генподрядчи-
ка итальянской компании «Ко-
дест» Карло Мелелла поддер-

жал руководителя проекта. При 
этом говорил он на чистом рус-
ском языке:

- Фундамент готов на 90 про-
центов, до февраля закончим ра-
боту. А к ноябрю 2015 года будет 
полностью готова бетонная кон-
струкция. В этом нам помогут 
целых 500 рабочих.

На встрече присутствовал и 
руководитель клуба болельщи-
ков «Динамо» Ярослав Харито-
нов. Он предложил помощь по-
клонников бело-голубых в стро-
ительстве. Перегудов поддержал 
идею, так что в следующем го-
ду на стройке «ВТБ Арена парк» 
пройдет субботник, на котором 
фанаты своими руками смогут 
вложить камни в фундамент 
родного стадиона.

Андрей Перегудов затронул 
и финансовую сторону проекта:

- Если бы мы строили толь-
ко футбольный стадион, то он, 

во-первых, никогда в жизни не 
окупился бы, да еще простаивал 
бы без работы 340 дней в году. 
Нам было жаль терять столько 
времени, поэтому решили рас-
ширить его функционал. На 
«Динамо» будут проходить хок-
кейные и баскетбольные матчи, 
концерты - всего около 200 меро-
приятий в год. Кроме того, в про-
ект входят отель, офисные зда-
ния и торгово-развлекательный 
центр. А еще планируем прово-
дить свадьбы - хоть каждый день 
(улыбается). Мы получим в три 
раза больше, если используем 
всю коммерческую мощь зна-
менитой динамовской буквы «Д». 
У нас будет крутой стадион. Он 
точно станет лучшим в Москве и 
одним из лучших в Европе.

«Динамо» - это не только фут-
больный клуб. Хоккейная ко-
манда с 2015 года переедет на 
«Автозаводскую». Но Перегудов 

убежден: бело-голубые будут го-
нять шайбу на родном стадионе.

- После разговора с председа-
телем центрального совета «Ди-
намо» Владимиром Проничевым 
я могу сказать с уверенностью: 
хоккейное «Динамо» будет иг-
рать на «Динамо», - сообщил он. 
- Другого варианта просто нет. 
Да, пару лет команде придется 
погостить на «ЗИЛе», но со сда-
чей стадиона она переедет в Пе-
тровский парк. Было бы смешно 
строить лучшую хоккейную пло-
щадку в центре города для како-
го-то другого клуба.

Рассказал руководитель про-
екта и о планируемом в спорт-
комплексе динамовском музее.

- В нашем музее будут не 
только банальные стенды с фо-
тографиями, он будет интерак-
тивным, - заметил Перегудов. 
- Мы уже разрабатываем его 
концепцию, в скором времени 

наймем консультанта по этому 
вопросу. За основу взяты идеи 
музеев на «Уэмбли», «Ноу Камп» 
и «Эмирэйтс». Хочу также отме-
тить, что у нас будет выставка 
экспонатов не только московско-
го, а всероссийского общества 
«Динамо». Площадь подготов-
лена соответствующая - около 
1200 квадратных метров.

Напоследок был задан один 
из самых важных вопросов: 
сколько болельщиков сможет 
принять обновленная арена и 
подразумевает ли ее проект уве-
личение зрительских мест?

- Проектная вместимость 
стадиона - 27 тысяч без возмож-
ности расширения. Но где 27, 
там и 30. Поверьте, если болель-
щики все время будут заполнять 
стадион под завязку, то мы что-
нибудь придумаем (улыбается).
Нет ничего невозможного.

Егор ЧЕРНОВ

БОКС
Состоится ли в будущем году супербой в полутяжелом 
весе (79,4 кг) между обладателем титулов WBA (super), 

IBF и WBO Сергеем Ковалевым и чемпионом мира 
по оставшейся версии WBC канадцем гаитянского 

происхождения Адонисом Стивенсоном?

Если бы меня спросили, ка-
кой бой я больше всего хочу 
увидеть в наступающем году, 

кроме неравного поединка рубля 
с долларом, то это был бы не Мей-
уэзер - Пакиао. Почему? Потому 
что перехотелось. Мир только что 
на колени перед этой парочкой не 
встал, а они продолжают беско-
нечную гонку понтов в стиле: «Я 
тебе ни в чем не уступлю! - Нет, 
это Я тебе ни в чем не уступлю!» 
И так год за годом. Ну, сколько 
можно?

Оба уже пережили свои луч-
шие времена, и в любом случае 
их поединок не станет таким фе-
ерическим зрелищем, каким был 
бы лет пять назад. Возможно, они 
в конце концов опомнятся, пони-
мая, что в тяжелые времена пять-
десят миллионов лишними не бы-
вают, но надежды на это мало.

А вот какой бой, как мне ка-
жется, вполне реально увидеть в 
следующем году и лично для меня 
он будет самым интересным, так 
это Ковалев - Стивенсон. Несмо-
тря на то, что последний в недав-
нем прошлом не раз от него отка-
зывался. Однако прежде чем об-
суждать перспективы самого боя, 

давайте обратимся к личности не 
слишком хорошо нам знакомого 
Стивенсона, тем более что она то-
го явно стоит.

Итак, родился он на Гаити 22 
сентября 1977 года, то есть сей-
час ему уже тридцать семь лет. 
Настоящее имя - Стивенсон Адо-
нис. Сценический псевдоним - 
Адонис Стивенсон. Видимо, он 
решил, что по-античному звуча-
щее имя лучше, чем по-антично-
му же звучащая фамилия. А по-
моему, что  Петр Геркулесович, 
что Геркулес Петрович звучит 
одинаково прекрасно. Да и если 
бы автора слов бессмертного ро-
манса «Две гитары за стеной жа-
лобно заныли...» звали не Апол-
лон Григорьев, а Григорий Апол-
лонов, сам романс от этого ничего 
не потерял бы.

Как многие гаитяне, то ли сам 
Стивенсон, то ли его родители ро-
дину не любили. Каким-то обра-
зом они перебрались в Канаду. 
Дальнейшее долго было покрыто 
мраком, пока в ходе одной пресс-
конференции не выяснилось, что 
в 2001 году славный гаитянский 
юноша Стивенсон благополучно 
вышел из тюрьмы города Бордо (в 

штате Квебек, а не во Франции), 
отсидев четыре года за сутенер-
ство, угрозы и нападение, угро-
зы просто так и, наконец, плохое 
поведение уже непосредственно в 
тюрьме. Если в двадцать четыре 
года он уже вышел из тюрьмы, то 
путем сложного математического 
подсчета с привлечением теории 
пределов мы можем сделать сме-
лое предположение, что сел он в 
нее в двадцать лет. И успел к это-
му времени уже побыть сутене-
ром? М-да, недурственно. Маль-
чик явно хорошо учился в школе.

Не знаю, чем он занимался по-
сле тюрьмы, явно чем-то полез-
ным, но до профессионального 
ринга добрался только в 2006 го-
ду, когда ему было уже двадцать 
девять!

Здесь у гаитянского левши де-
ла пошли так славно, что сразу 
возник вопрос: а может, не нужно 
было в молодости мучить девок 
и сидеть за это? Все у него шло 
гладко, если не считать странной 
осечки, когда в 2010 году он про-
играл нокаутом во втором раунде 
уже вставшему на путь професси-
онального лузера Дарнеллу Буну. 
То ли удар зевнул, то ли рефери 

поспешил, то ли вообще к бою не 
готовился, то ли сошлись любые 
два или все три из этих факторов.

С Буном Стивенсон рассчи-
тался самым жестоким образом 
в марте 2013-го, а 8 июня того же 
года одним левым кроссом он в 
первом раунде отправил в нокаут 
чемпиона мира по версии WBC в 
категории до 79,4 кг коллегу-лев-
шу Чэда Доусона. Правда, если ра-
зобраться, эта победа не была та-
ким уж достижением, как может 
показаться. За девять месяцев до 
этой встречи Доусон «сбегал» в ка-
тегорию до 76,2 кг, где встретил-
ся с одним из лучших боксеров во 
всех весах, а заодно чемпионом по 
версиям WBC и WBA (super) Андре 
Уордом. Тот его вдоволь помучил, 
повалял и нокаутировал. Так что 
к Стивенсону Доусон пришел хо-
рошо «размятым».

Сергей Ковалев завоевал ти-
тул WBO в весе до 79,4 кг почти 
одновременно с Доусоном, когда 
17 августа 2013 года в 4-м раунде 
нокаутировал британца Нейтана 
Клеверли. Практически с тех са-
мых пор все и предвкушают гипо-
тетический поединок между Сти-
венсоном и Ковалевым. В самом 

деле, что может быть лучше, чем 
бой двух зверских нокаутеров? А 
это именно тот случай.

Однако до недавнего времени 
Стивенсон, в отличие от Ковале-
ва, не высказывал ни малейшего 
желания встречаться с россияни-
ном, говоря, что этот бой не при-
несет ему нужных денег. Между 
прочим, лично я склонен был ему 
верить. Экс-сутенер считать не 
разучился. Ковалев был чемпио-
ном, но не был звездой, по край-
ней мере в Америке. А у Стивен-
сона в его возрасте оставалось не 
так много времени на бокс. Ско-
рее всего, два-три года. Ему нуж-
ны были денежные бои. Именно 
поэтому он добивался встречи с 
тогда еще чемпионом по версии 
IBF и WBA (super) великим вете-
раном Бернардом Хопкинсом. 
Однако команда Стивенсона не 
слишком талантливо провела 
переговоры, и в результате Хоп-
кинс «ушел» к Ковалеву, который 
только что, 8 ноября, переиграл 
его в одну калитку и отобрал его 
титулы.

Теперь Ковалев, скорее все-
го, будет драться в марте с дру-
гим канадцем гаитянского про-

исхождения Жаном Паскалем, а 
вот Стивенсон, который переби-
рал потенциальных соперников 
столь же привередливо, сколь да-
ма благородных кровей выбирает 
шляпку, остался как-то ни с чем, 
хотя его репутацию усиленно 
поддерживают. Например, по со-
вершенно непонятной мне при-
чине, популярный сайт boxrec.
com ставит его в своем рейтинге 
выше Ковалева. На каком, изви-
ните, основании? Последний бой 
с поляком Анджеем Фонфарой 
Стивенсон провел не ахти. Ему 
даже пришлось вставать с пола. 
Соперников уровня Хопкинса у 
него вообще не было. Тогда поче-
му? Может, среди составителей 

рейтинга тоже есть гаитянские 
канадцы? В последнее время их 
как-то много стало.

В общем, получается, что 
для того, чтобы заработать де-
нег, Стивенсону придется-таки 
выходить на Ковалева, который 
тем временем выполнил его «по-
желание» и стал настоящей зве-
здой. Только, думаю, не принесет 
эта встреча Адонису счастья. Ох, 
не принесет.

Между прочим, будь я на ме-
сте Адониса Стивенсона, а также 
Стивенсона Адониса, я бы не стал 
жонглировать именем и фамили-
ей, а просто назвал бы себя ина-
че. Геркулесом, например. Герку-
лес Стивенсон - это звучит гордо. 

Дело ведь в том, что настоящий 
Адонис хорошо начал, но плохо 
кончил. Он завел шашни с боги-
ней любви Венерой, которая од-
новременно делила свое сердце 
и тело еще и с богом войны Мар-
сом. А тот, прознав про прытко-
го Адониса, обратился в вепря и 
убил его во время охоты.

Только, думаю, в бою против 
Ковалева даже имя Геркулес 
Стивенсона бы не спасло. И если 
их поединок, как все надеются, 
состоится в следующем году, то 
закончит его Стивенсон, как са-
мый настоящий Адонис - лежа. 
Только не мертвый, а все-таки 
живой.

Александр БЕЛЕНЬКИЙ

КОВАЛЕВ - СТИВЕНСОН
АДОНИСУ НЕ УБЕЖАТЬ ОТ МАРСА

Тот самый Адонис СТИВЕНСОН, которому, кажется, не избежать боя с Сергеем Ковалевым.
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«ДИНАМО»: ШЕСТЬ ИЗ ШЕСТИ!
ЛИГА ЕВРОПЫ. Групповой турнир. 6-й тур. Группа Е

ПСВ - ДИНАМО - 0:1 (0:0)
Гол: Ионов, 90.
ПСВ: Пасвер, Бренет, Рекик, Изима-

Мирен, Виллемс, Хендрикс (Риц-
майер, 67), Гуардадо, Махер (Вай-
налдум, 81), Йозефзон, Локадиа, 
Депай (Де Йонг, 67).

«Динамо»: Шунин, Козлов, Дуглас, 
Губочан, Манолев, Юсупов, Вен-
кер (Ионов, 59), Нобоа, Вальбуэна, 
Джуджак (Ташаев, 90+3), Кураньи 
(Прудников, 68).

Наказания: Венкер, 28. Козлов, 64. 
Изима-Мирен, 75 (предупрежде-
ния).

Судья: Вад (Венгрия).
11 декабря. Эйндховен. Стадион «Фи-

липс».

Игорь РАБИНЕР из Эйндховена

Вальяжные и в основном 
улыбчивые люди в бело-го-
лубых шарфах неторопли-

во прогуливались по сверкаю-
щему хайтек-дизайном центру 
Эйндховена - города, почти пол-
ностью разрушенного во время 
Второй мировой. Около единст-
венной сохранившейся кирхи 
дежурила полицейская машина, 
но особой нужды в том не было - 
это тот нечастый случай, когда 
российские болельщики прие-
хали на еврокубковый выезд не 
воевать, а праздновать. 

Причем в каком количест-
ве! До сих пор в Европу выез-
жало двести, максимум триста 
поклонников «Динамо». Сейчас 
поехало больше тысячи. 800 из 
них приобрели билеты в Москве, 
остальные (кое-кто добирался из 
столицы, кое-кто, как и ваш кор-
респондент, - из Мюнхена, куда 
сначала съездили на матч «Ба-
вария» - ЦСКА) рассчитывали 
сделать это на месте. И не прога-
дали: поскольку для ПСВ, обес-
печившего себе второе место, но 
никак не способного оказаться 
на первом, это был такой же то-
варищеский матч, «Филипс Аре-
на» явно не была переполнена.

«Динамо», никогда прежде 
в истории в групповых турни-
рах не участвовавшее, вышло в 
плей-офф еще после четвертого 
тура. А одержав победу и в пя-
том, стало одной из всего двух на 
сегодня команд на континенте, 
не потерявшей в группах ни еди-
ного очка. Вторым был мадрид-
ский «Реал». Более того, таковым 
и остался, обыграв в последнем 
туре «Лудогорец». Разве плох со-
блазн войти в историю, с первой 
же попытки выиграв шесть мат-
чей из шести? Это и было глав-

ным стимулом для команды Ста-
нислава Черчесова.

Если вспомнить обстоятель-
ства, при которых бело-голубые 
в групповую стадию прошли - на 
последней минуте матча в Нико-
сии с «Омонией» за счет спаси-
тельного гола Самба, - то мож-
но подивиться, как же быстро 
все меняется в этой футбольной 
жизни. Но болельщики в боль-
шинстве своем были настроены 
философски: тех, с которыми я 
перекинулся в центре Эйндхове-
на парой фраз, вполне устроила 
бы и ничья. А вот проигрывать, 
понятное дело, не хотелось. 

Интересно, что ничего, по су-
ти, не решавший матч собрал в 
ложах весьма именитых гостей. 
Президента УЕФА Мишеля Пла-
тини, допустим - неплохо, да? А 
чем хуже недавняя звезда сбор-
ной Голландии и «Манчестер 
Юнайтед» Руд ван Нистелрой?

Также порадовали специ-
альные лампы обогрева трибун, 
абсолютно не оставлявшие ощу-
щения, что за пределами стади-
она градусов пять тепла. Непо-
нятно, почему такую элементар-
ную вещь, которая в Донецке, 
например, стоила... три цента в 
расчете на одно посадочное ме-
сто, нельзя сделать на современ-
ных стадионных новостройках 
в России. 

Любопытно было, насколько 
изменятся составы команд по 
сравнению со стандартными. Не 
приходилось сомневаться, что 
прежними они не будут. Пото-
му хотя бы, что с «Динамо» не от-
правились в Голландию четверо 
игроков основы - Кокорин, Сам-
ба, Денисов и Жирков. Травма, 
полученная в матче с «Амкаром», 
не позволила принять участие в 
матче и соотечественнику хо-
зяев поля Бюттнеру - хоть упу-
стить возможность слетать на 
родину он не мог и, более того, 
принял участие в предматчевой 
пресс-конференции. 

В ворота Черчесов решил по-
ставить не отлично отыгравше-
го вторую половину осени Вла-
димира Габулова, а Антона Шу-
нина. Центр обороны составили 
Дуглас с Губочаном, края - Ма-
нолев и Козлов. Вэнкеру и Нобоа 
надлежало водрузить динамов-
ский флаг в центре поля, Джуд-
жаку - на левом краю, а Вальбуэ-
на, формально располагавшему-
ся справа, - там, где его вольная 
душа футбольного художника 
возжелает. Под Кураньи же на-

ходился Юсупов. Что интересно, 
при обороне, как и в матчах чем-
пионата России, справа перио-
дически действовал Кураньи, а 
с Вальбуэна ближе всех к чужим 
воротам прессинг начинался.

ПСВ даже в большей степе-
ни пошел на ротацию боево-
го состава. На скамейке запас-
ных остались основной вратарь 
Зут, Брума, Арьяс, Люк де Йонг, 
Вайналдум, Нарсингх. В основе 
же появились голкипер Пасвер, 
Изима-Мирен, Йозефзон, Лока-
диа, Бренет. Показательно, что 
у «Динамо» чистых дублеров на 
поле не было вовсе - и это уже 
говорило о большей мотива-
ции, которая есть у российского 
клуба. ПСВ же в абсолютно гол-
ландских традициях воспользо-
вался случаем, чтобы дать сво-
ему молодняку почувствовать 
вкус большого футбола. Хотя и 
без звезд у хозяев не обошлось - 
только Депай и Гуардадо, поя-
вившийся с капитанской повяз-
кой, чего стоят.

Стартовало «Динамо» бодро. 
На 4-й минуте Вальбуэна с Кура-
ньи расчертили слева эстетскую 
двойную «стеночку», и лишь вра-
тарь смог помешать немцу от-
крыть счет. Почти тут же Джуд-
жак просвистел по левому краю 
таким же сильнейшим ветром, 
как тот, что дул весь день игры 
в Эйндховене. Благо козырек на 
«Филипс Арене» по всему пери-
метру огромный, пространство 
трибун - замкнутое, и на поле 
этого дуновения, клонившего к 
земле молодые деревья, опреде-
ленно не ощущалось. Венгр же 
завершил свой рывок простре-
лом, Кураньи же расстарался 
настолько, что вбил в ворота... 
защитника. Мяч же в результа-
те их борьбы перевалился через 
перекладину. 

Трудно было в этот момент 
предположить, что вскоре ПСВ 
на какое-то время почти безра-
здельно перехватит инициати-
ву. Но пошла игра у действовав-
шего слева Депая, комбиниро-
вать голландцы принялись легко 
и весело - и быстро стало ясно: 
рекордную победу «Динамо» ни-
кто дарить не собирается. 

Уже на десятой минуте Де-
пай тоненько вывел один на 
один Йозефзона. Но тут блеснул 
Шунин, вовремя выскочивший 
из «рамки» и отразивший удар. 
Сразу вспомнилось сентябрь-
ское заявление Черчесова для 
«СЭ»: «Вратарской проблемы у 

нас нет!» В тот миг это казалось 
некоторым бравированием и за-
щитой интересов своей коман-
ды - но в дальнейшем острота 
вопроса вправду сошла на нет. 

Других моментов подобно-
го масштаба у ПСВ не было, но 
подходов набралось - мама не го-
рюй. Героически держал оборо-
ну Губочан, бросившийся в пер-
вом тайме, по-моему, под пол-
дюжину ударов. Один из них, в 
исполнении Гуардадо, был убой-
нейшим - и как словак, которо-
му мяч попал в укромное место, 
смог встать и продолжить игру, 
осталось загадкой. 

Ближе к исходу получаса «Ди-
намо» этот хозяйский пыл при-
гасило - и само взялось пристре-
ливаться по новой. Показалось, 
что поводом к этому послужила 
смена флангами Вальбуэна, от-
правившегося налево, и бывше-
го игрока ПСВ Джуджака. Вен-
кер после откидки француза ни-

зом бил в дальний угол - голки-
пер с трудом выуживал оттуда 
мяч. 

На 39-й минуте возник са-
мый реальный до перерыва мо-
мент у гостей - Юсупов с близко-
го расстояния ударил головой в 
штангу, а Кураньи, добивая мяч 
с линии вратарской, промахнул-
ся. Правда, со своими партне-
рами тут же бросился к судьям, 
доказывая, что в момент удара 
его ногу подсек защитник. Но и 
главный арбитр Вад из Венгрии, 
и его ассистент, и арбитр за во-
ротами остались к воззваниям 
равнодушны. Почти тут же по-
сле прострела Вальбуэна голки-
пер выронил мяч из рук, но Юсу-
пов так и не понял, что с этим по-
дарком делать.

В целом первый тайм полу-
чился довольно веселым, в со-
ответствии со статусом матча 
- ни над одним соперником ре-
зультат не довлел. При этом на 

второй тайм они выходили под 
любимую песню Дика Адвоката 
Simply the best, с помощью кото-
рой он любил настраивать игро-
ков всех своих команд, вплоть до 
«Зенита» и сборной России. Кого-
то получится теперь?

Как и в первом тайме - то у 
одних, то у других. Очередная 
«стенка» Кураньи с Вальбуэна 
в штрафной сменялась очеред-
ным опаснейшим выстрелом Де-
пая. Команды продолжали полу-
чать удовольствие от футбола. 

Черчесов на исходе часа вме-
сто Венкера бросил в бой един-
ственного полевого запасного 
из основной обоймы - Ионова, 
сдвинув в центр Вальбуэна и 
оттянув в опорную зону Юсупо-
ва. Замена была очевидно ата-
кующей. Шумнее стали вести 
себя и динамовские болельщи-
ки - объектами зарядов которых, 
правда, в основном становились 
«Спартак» и «Зенит». И на 63-й 

минуте бело-голубые создали 
стопроцентный момент: Козлов 
и Юсупов в два касания довели 
мяч до Вальбуэна, тот с лицевой 
линии отдал пас под удар Ионо-
ву. Но Пасверу фантастическим 
образом удалось, как выража-
ются футболисты, «отстегнуть» 
ногу и вытащить мяч из самого 
угла.

После замены - показалось, 
вынужденной - Кураньи на 
Прудникова агрессия у «Дина-
мо» снизилась. Оставалась на-
дежда на фирменную черчесов-
скую концовку (вспомните голы 
Самба «Омонии» и Жиркова - то-
му же ПСВ). Но сначала едва вы-
шедший на замену Вайналдум 
получил чистый выход один на 
один, но попал в штангу. По го-
левым моментам во втором тай-
ме соперники стали квиты.

Но это было еще не все. На 
88-й минуте Вальбуэна создал 
для Ионова еще один блестящий 

шанс открыть счет - да тот по-
пал в ногу вратарю. И все-таки 
с третьей попытки краек сбор-
ной России забил! Получив за-
кидушку от Джуджака, он обвел 
Пасвера и с левой с острейшего 
угла закатил мяч в пустые воро-
та. Кажется, по аналогии со зна-
менитым «Ферги-тайм» в нашем 
футболе рождается термин «Чер-
чесов-тайм»!

Есть шесть из шести! В от-
личие от остальных российских 
клубов «Динамо» выдало велико-
лепную евроосень. Ждем про-
должения - теперь уже в плей-
офф Лиги Европы заодно с «Зе-
нитом», которому надо бы «отма-
заться» за Лигу чемпионов.

Панатинаикос - Эшторил - 1:1. 
(Карелис, 55 - Клебер, 87).

И В Н П М О
1. ДИНАМО 6 6 0 0 9-3 18
2. ПСВ 6 2 2 2 8-8 8
3. Эшторил 6 1 2 3 7-8 5
4. Панатинаикос 6 0 2 4 6-11 2

Команда Станислава Черчесова 
выиграла все матчи группового турнира

Вчера. Эйндховен. 
ПСВ - «Динамо» - 0:1. 

Артур ЮСУПОВ 
против голкипера гостей 

Ремко ПАСВЕРА.
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Кирилл БЕЛЯКОВ из Новогорска 

ВОПРОС ПО ЗАДОРОВУ 
РЕШИТСЯ В ПЯТНИЦУ

- Основная цель сейчас - определиться 
с составом, который поедет на заключи-
тельный сбор в Ошаву под Торонто, - на-
чал Брагин. - Поэтому проводим двусто-
ронки: смотрим, думаем, анализируем. 
Через три дня планируем заключительную 
двустороннюю игру, чтобы окончательно 
утвердиться в своем мнении по игрокам. 

- Сколько человек из вызванных в Ново-
горск отправится в Канаду? 

- Пока сложно сказать. У нас по двум-
трем игрокам из-за океана пока вопросы: 
если они будут здоровы… В общем, 23-25 
хоккеистов возьмем. 

- По кому из «канадцев» вопросы? 
- По Задорову, Зыкову. По последнему 

скорее нет, чем да. По Ткачеву. Он первый 
матч провел после травмы. Пришла ин-
формация, что он физически не готов. А 
если не готов, какой смысл брать? 

- Главный тренер «Баффало» Тед Нолан 
сказал, что Задорову будет полезно высту-
пить на молодежном чемпионате мира. 

- Я читал. Но там ведь не в Нолане де-
ло, есть люди повыше. В пятницу у руко-

водства клуба намечена встреча с аген-
том нашего защитника. После ее оконча-
ния станет ясно, отпускают они Задорова 
или нет. 

У ГОЛДОБИНА ХОРОШИЕ ОТЗЫВЫ
- Из России вы всех игроков получили, 

кого хотели? 
- Да. На данный момент это лучшие из 

лучших. Мы большой пласт ребят прове-
рили за год.

- По тройкам и парам определились? 
- Нет, много меняем. Голдобин приедет 

14 декабря из Финляндии, его посмотрим 
в разных сочетаниях. Отзывы хорошие о 
нем идут, дай бог, чтобы все совпало. 

- Вы его живьем в ХИФК видели? 
- Да, мне понравился. 
- Пожалуй, никогда еще в молодежной 

сборной не было трех равных вратарей. Как 
станете выбирать первого? 

- Дадим сыграть всем в Канаде на сбо-
ре, а там посмотрим. У нас запланирова-
ны две мощные товарищеские игры - с 
Финляндией и Канадой. 

- Вас не тревожит, что голкипер из но-
вокузнецкого «Металлурга» Илья Сорокин 
здорово начал сезон, потом получил вызов 
в первую сборную, но в последнее время 
играл мало и неудачно? 

- Конечно, тревожит. Многое трево-
жит. 

- В то же время Денис Костин вытеснил 
Барулина в Омске…

- Вот видите. Действительно, парень 
прибавил. Шестеркин, Костин, Сорокин 
- вратари хорошего среднего уровня. Но 
желательно иметь одного сильного. Пока 
у всех равные шансы. 

ТЕПЕРЬ СТРАТЕГИЯ НЕ НУЖНА
- Что скажете о соперниках по группе 

- датчанах, шведах, швейцарцах и чехах? 
- Шведы всегда в порядке. Чехи при-

бавляют с каждым годом. Мы летом игра-
ли с ними - хорошая команда, только вра-
тарь не выручает. 

- Задача на групповой этап - первое-
второе место? 

- Задача - побеждать во всех матчах. 
При новой формуле турнира, которую вве-
ли в прошлом году, стратегия потеряла 
всякий смысл. Теперь в плей-офф выхо-
дят по четыре команды из группы. А там 
все одинаковые. Можно с четвертого ме-
ста выиграть чемпионат. Мы с третьего, 
кстати, завоевали золото в Баффало. 

- Вы и коробку в Новогорске специаль-
но уменьшили под канадскую, как перед 
Баффало? 

- Да. Навыки нужны. Ребята приехали 
на первую тренировку - и давай в борта 
врезаться! Не чувствовали размеров. На 
суперсерии тоже в первом матче пробле-
ма встала - пространства меньше, игра 
другая. 

- У вас в составе много негабаритных 
ребят: Толчинский, Ткачев, Голышев... Как 
они на маленьких площадках будут проти-
востоять тотальной силовой борьбе? 

- Не в габаритах дело! Пример Панари-
на, пожалуй, наиболее яркий. Надо в хок-
кей играть, а не борта валить. Не облада-
ешь габаритами, бери другим. А что, Ма-
каров, Крутов, Ларионов великаны? От-
нюдь. 

- Так у них техническое мастерство на 
высоте было. 

- Правильно. Вот техникой и нужно 
брать. 

- Кого назначите капитаном? 
- Есть три-четыре кандидатуры, под-

умаем. Есть Бучневич, другие ребята. 
- Как вам форвард «Магнитки» Каменев, 

попавший к вам транзитом через первую 
сборную? 

- Толковый парень. Мы вместе с Олегом 
Знарком просматривали его в «Лужниках» 
на матче «Динамо» - «Магнитка». Неплохой 
форвард, приглянулся.

КАНАДА НАМЕРЕНА 
ВЕРНУТЬ ЗОЛОТО, КОТОРОГО 
НЕ ВИДЕЛА УЖЕ ПЯТЬ ЛЕТ

Потенциальный первый номер нашей молодежки 
пообещал вернуться с чемпионата мира другим человеком

Игорь ШЕСТЕРКИН: «ИЗ СКА ОТПУСТИЛИ, 
КОГДА ПРИЕХАЛ КОСКИНЕН»

ХОККЕЙ

Главный тренер молодежной сборной России рассказал 
о готовности команды к главному турниру года 

Валерий БРАГИН: «ЛУЧШЕ ИМЕТЬ ОДНОГО 
СИЛЬНОГО ВРАТАРЯ, ЧЕМ ТРЕХ ХОРОШИХ»

«ТОЛЬКО ПЕРВОЕ МЕСТО. 
ДРУГОЙ РЕЗУЛЬТАТ НАМ НЕИНТЕРЕСЕН»

Вчера молодежная сборная России, 
продолжающая подготовку к чемпионату мира, 

который пройдет в Торонто и Монреале, 
провела открытую тренировку

Вчера. Новогорск. Главный тренер молодежной сборной России Валерий БРАГИН.

БРАГИН ВЕРЕН ТРАДИЦИЯМ 
ЧЕМПИОНСКОГО БАФФАЛО-2010

Петр ТЕРЕЩЕНКОВ 
из Новогорска

Подготовительный процесс 
нынче разбит на два эта-
па. 28 хоккеистов, высту-

пающих за российские клубы, 
сели на подмосковный сбор 7 
декабря. Ожидается, что по его 
итогам 23 игрока отправятся 
в Канаду. Необходимо сделать 
небольшую оговорку: 14 дека-
бря к команде присоединится 
единственный европейский ле-
гионер - форвард ХИФК Голдо-
бин. На два дня, понятное де-
ло, москвича звать бы никто не 
стал.

В Ошаве к сборной добавят-
ся еще от шести до восьми пре-
тендентов на попадание в итого-
вую заявку. В общем, неудиви-
тельно, что на лицах первых же 
двух игроков молодежки, встре-
ченных на дне открытых две-
рей, - защитника СКА Юдина и 
обменянного в «Сибирь» экс-иг-
рока первой пятерки «Витязя» 
Верещагина красовались синя-
ки. При такой конкуренции за 
попадание в состав никто себя 
жалеть не будет.   

Правда, возникшие опасе-
ния, что наши игроки «поуби-
вают» друг друга еще до начала 
главных битв, развеял доктор 
команды Александр Бородин, 
рассказавший, что, слава богу, 
синяками и ушибами все беды и 
ограничиваются.

Условия в Новогорске при-
ближены в боевым - ФХР зака-
зала канадскую коробку, чтобы 
хоккеисты как можно раньше 
начали привыкать к особенно-
стям маленького льда. Кстати, 
в декабре 2010-го, когда моло-
дежка Валерия Брагина гото-
вилась к золотому чемпионату 
мира в Баффало, площадка то-
же была адаптирована к севе-
роамериканским реалиям. Го-
дом позднее перед серебряным 
Калгари она уже была европей-
ского формата, так как следом 
национальная команда Зинэту-
лы Билялетдинова должна была 
начать свой сбор перед Кубком 
Первого канала в Сочи. В боль-
шом деле мелочей, как известно, 
не бывает, а такой важнейший 
нюанс тем более является серь-
езным подспорьем для достиже-
ния максимального результата.

Состав звеньев в ходе трени-
ровки по указанным выше при-
чинам вряд ли может дать пищу 
для какого-то анализа. Никто не 
скрывает, что связки еще мно-
го раз поменяются. Но, скажем, 
любопытно было увидеть в од-
ной тройке понюхавших пороху 
в первой сборной череповчани-
на Бучневича и 18-летнего маг-
нитогорца Каменева. Все соче-
тания выглядели так:

вратари - Шестеркин, Ко-
стин, Сорокин;

«красные»: Рафиков - Юдин, 
Лещенко - Каменев - Бучневич;

«желтые»: Черепанов - Пай-
гин. Брюквин - Шаров - Мамин;

«синие»: Гавриков - Паутов. 
Голышев - Окулов - Морозов;

«черные»: Верещагин - Глу-
хов, Пеньковский - Фищенко - 
Дергачев;

«белые»: Брынцев - Тихонов. 
Коренев - Красковский - Мок-
шанцев.

Приезд прессы, как и недав-
няя примерка парадных костю-
мов, разбавил рутинность рабо-
ты на сборе, и перед выходом на 
лед хоккеисты косились на вы-
росшие у бортиков камеры и до-

брую дюжину представителей 
СМИ. Конечно, в российской ко-
манде достаточно игроков, ко-
торых уже давно можно отнести 
к категории медийных, но для 
большинства пристальное вни-
мание не к более старшим парт-
нерам по клубам КХЛ, а к ним 
самим все-таки было в новинку.

Отдуваться же перед прес-
сой пришлось все тем же лиде-
рам сборной. Вратарскую бри-
гаду в полном составе пытали 
на тему, какие ощущения вы-
зывает такая плотная конку-
ренция. Давненько такого не 
было, чтобы все три голкипера 
претендовали на место в осно-
ве. Важно подчеркнуть, что на-
ши юные стражи ворот состав-
ляют очень дружное трио, и 
борьба за ключевой пост номер 
один будет отчаянной, но прой-
дет в атмосфере поддержки, а 
не зависти.

Бучневича, игравшего в 
первой тройке еще на прошлом 
МЧМ в Мальме, телевизион-
щики поймали у льда, а потом 
«сталевару» пришлось выйти к 
общему пулу прессы. Каменев, 
привыкающий к повышенному 

вниманию после лестных отзы-
вов из Магнитогорска, вообще 
говорил на камеру минут 15.

Главное, что все ребята по-
няли: страна с ними, болеет, 
верит и внимательно следит. 
Молодежный чемпионат ми-
ра станет главным новогодним 
спортивным событием едва ли 
не для всей России. Ведь он по-
сле двухлетнего перерыва воз-
вращается в Канаду, где в год 
100-летия местной федерации 
хоккея как никогда стремятся 
взять реванш за неудачи по-
следних лет. 

А ведь помимо собственно 
канадцев в нынешнем сезоне в 
число реальных претендентов 
на медали впервые за несколь-
ко лет входят все члены боль-
шой шестерки. Сейчас Москва 
завешана рекламными плака-
тами голливудского блокбасте-
ра «Битва пяти воинств», кото-
рый, по прогнозам, должен по-
бить все рекорды посещаемости 
кинотеатров. Поверьте: «Битва 
шести воинств» с 26 декабря по 
5 января в Торонто и Монреале 
будет куда интереснее краси-
вой, но придуманной истории.

Кирилл БЕЛЯКОВ из Новогорска 

- Мировое первенство будет 
проходить на маленьких площад-
ках, и просто здорово, что нам 
такую же сделали в Новогорске, 
- считает 19-летний лидер «Се-
верстали» нападающий Павел 
Бучневич. - В Северной Амери-
ке игра проходит быстрее и ин-
тенсивнее. К этому и готовимся. 
Плюс на тренировках грузят нас 
прилично. 

- В клубе не так гоняют? 
- В клубе мы играем через 

день, там грузить некогда, а в 
Новогорске проводим в сутки по 
две ледовые и одной тренировке 
на земле.

- В ноябре вы дебютировали в 
первой сборной России на Кубке 
«Карьяла». 

- Все могло сложиться удач-
нее. Если честно, я не очень хо-
рошо там сыграл. Сам виноват - 
никак себя не проявил. Надо ра-
ботать дальше.

- Молодежный чемпионат ми-
ра - самый важный для вас на се-
годня турнир? 

- Сто процентов! Тем более что 
у нас очень сильная команда. Бу-
дем биться только за золото, дру-
гой результат нам неинтересен.

- На днях вы стали лицом Куб-
ка вызова - Матча звезд Моло-
дежной лиги. 

- Приятно, конечно. На биле-
тах и программках теперь мое 
фото будет. 

- Многие считают вас главной 
звездой в молодежной сборной. 

- Зачем нам звезды? У мос-
ковского «Динамо» разве есть зве-

зды? А они два раза становились 
чемпионами. У СКА вся коман-
да звезды, а где Кубок Гагарина? 
Хотелось бы стать лидером в ата-
ке, но посмотрим, как сложится. 
Мне не важно, кто будет заби-
вать, главное - победа.

«СПАСИБО ЗНАРКУ, 
ПОДДЕРЖАЛ»

- Честно говоря, мечтаю про-
чувствовать атмосферу чемпио-
ната мира, - признался вратарь 
новокузнецкого «Металлурга» 
Илья Сорокин. - Ведь будем 
играть на арене «Торонто», по-
чти 20 тысяч она вмещает. Как 
представлю, что такой огром-
ный стадион битком и все поют 
и кричат, - это ж какой заряд 
энергии! 

- На маленьких площадках 
вратарю легче? 

- Не сказал бы. Бросков боль-
ше. Хотя в КХЛ канадские короб-
ки есть у «Адмирала» и «Медвеш-
чака», так что проблем с адапта-
цией, думаю, не возникнет. 

- Расстроились, что на супер-
серию не съездили? 

- Нет, я же за клуб играл в 
КХЛ. В первой сборной зато де-
бютировал. Спасибо Знарку, 
поддержал, когда полоса неудач 
пошла. Я хоть психологически 
встряхнулся. Учился в сборной у 
Кошечкина и Галимова, все под-
мечал, смотрел, как они готовят-
ся и тренируются.  

- Сезон в Новокузнецке вы на-
чали просто потрясающе. 

- Много эмоций было, многое 
получалось, команда шла хоро-

шо, но потом подсели все вместе, 
усталость накопилась. 

- Это из-за молодости? 
- Наверняка. У нас одна из са-

мых юных команд лиги: парни 
учатся, шишки набивают, опыта 
набираются и мастерства. Уве-
ренность ушла. 

- Как ее вернуть? 
- Через работу. 
- Сейчас спад у Новокузнецка? 
- Похоже. 10 матчей без по-

бед. Надеюсь, пауза в чемпио-
нате пойдет на пользу, тренеры 
разберутся. 

- Во время этой паузы вы с Ше-
стеркиным и Костиным за место 
первого голкипера молодежки 
спорить будете. 

- Конкуренции не боюсь. Без 
нее невозможно вырасти и стать 
действительно сильнейшим.

МАКДЭВИД ВНЕ ИГРЫ?
Главной темой заокеанских 

публикаций, посвященных 
приближающемуся молодеж-
ному чемпионату мира, оста-
ется травма канадского напа-
дающего Коннора Макдэвида, 
который в середине ноября в 
драке получил перелом руки. 
Две недели назад форвард воз-
обновил тренировки, но пока 
не понятно, сможет ли Фено-
мен, как его называют в Кана-
де, принять участие в турнире.

«Статус Макдэвида остает-
ся неясным. Гипс с его травми-
рованной руки снимут на этой 
неделе, и главный тренер сбор-
ной Канады Бенуа Гру пока не 
знает, стоит ли ждать игрока 
к чемпионату мира», - пишет 
TSN. «На днях мы будем раз-
говаривать с ним по телефону. 
Хорошая новость состоит в том, 
что Макдэвид начал кататься. 
Его состояние каждый день бу-
дут оценивать доктора, мы то-
же будем смотреть и думать», - 
заметил Гру, который на днях 
встретится с командой врачей 
и физиотерапевтов, чтобы по-
лучить консультацию по воз-
можным срокам восстановле-
ния своего ведущего форварда.

Стоит добавить, что сам 
Макдэвид, которому предре-
кают первый номер на драфте 
НХЛ-2015 и который возглавил 
декабрьский рейтинг скаутско-
го агентства ISS, не выразил 
сожалений о нелепом повре-
ждении. «Получить травму - это 
ужасно, хуже просто не бывает. 
Со сломанной рукой многого не 
сделаешь. Но соперник сбросил 
перчатки, и я не собирался сто-
ять как истукан и получать уда-
ры. Считаю, поступил правиль-
но, и впредь не собираюсь пря-
таться, словно черепаха. Буду 
драться, если в этом возникнет 
необходимость», - сказал Мак-
дэвид, упустивший за время 
своего вынужденного отсутст-
вия лидерство в споре бомбар-
диров лиги Онтарио.

Пристально следят канадцы 
и за возможным пополнением 
своей молодежки представи-
телями НХЛ. Ряд игроков, вы-
ступающих в этой лиге, по воз-
расту могут выступать на МЧМ 
- это, в частности, относится к 

лучшему новичку прошлого 
сезона Натану Макиннону из 
«Колорадо» и защитнику «Фло-
риды» Аарону Экбладу. «Их 
приглашение не стоит даже 
рассматривать, это нереаль-
но - клубы с ними не расста-
нутся. Шансы выступить на 
чемпионате мира имеют лишь 
Джонатан Друан из «Тампы», 
центрфорвард «Ванкувера» Бо 
Хорват, нападающий «Оттавы» 
Кертис Лазар и Энтони Дюклер 
из «Рейнджерс». Все они могут 
быть «подняты» в НХЛ до 19 де-
кабря, когда составы клубов 
замораживаются», - отмеча-
ет эксперт TSN Боб Маккен-
зи. Уже известно, что Дюклера 
«Рейнджеры» в сборную отпу-
стили: в 18 матчах за «синеру-
башечников» темнокожий фор-
вард набрал 7 (1+6) очков.

НОВОГОДНИЙ ПОДАРОК
Что касается сборной США, 

то главное внимание прессы 
в американской команде на-
правлено на нападающего Бо-
стонского университета Дже-
ка Айкела, которого называют 
главным соперником Макдэви-
да за право быть первым номе-
ром предстоящего драфта. «У 
американцев я могу выделить 
четверых. Само собой, талан-
тливый Айкел будет в центре 
внимания, как и его коллега 
Остон Мэтьюз, который может 
стать первым номером драфта 
в 2016 году. Кроме них стоит 
выделить защитников Ноа Ха-
нифина и Зака Веренски - оба 
будут играть ведущую роль в 
сборной США. Это лучшие аме-
риканские «проспекты» в этом 
году», - назвал своих фаворитов 
Маккензи.

На нынешнем турнире Ка-
нада и США играют в одной 
подгруппе, и организаторы 
устроили для хоккейных бо-
лельщиков настоящий ново-
годний подарок: матч между 
североамериканскими коман-
дами состоится вечером 31 де-
кабря.

В составе действующих чем-
пионов мира финнов северо-
американские обозреватели от-
мечают нападающего Каспери 
Капанена, защитника Юлиуса 
Хонку и вратаря Юусе Сароса, 

которым предстоит отстаивать 
свои золотые медали. «Хонка и 
Сарос - двое из семи игроков 
сборной Финляндии, которые 
стали первыми на прошлом 
чемпионате. Сарос в шести 
матчах того турнира одержал 
пять побед, отразил 94,3% бро-
сков, а в финале против шве-
дов парировал 35 «выстрелов». 
Стоит обратить внимание и на 
правого крайнего Микко Ран-
танена, который по итогам но-
ября получил высший рейтинг 
от Центрального скаутского 
бюро НХЛ», - заметил обозрева-
тель официального сайта НХЛ 
Майк Моррил. Участие Хонки 
в чемпионате мира находится 
под вопросом: защитник непло-
хо начал сезон в АХЛ (2 гола, 6 
передач в 23 матчах за «Техас»), 
а учитывая неважные резуль-
таты «Далласа», нельзя исклю-
чать его появления в НХЛ.

У чешской команды особо-
го внимания североамерикан-
цев удостоились центрфорвард 
Якуб Врана и правый крайний 
Давид Пастрнак. Если для Вра-
ны нынешний чемпионат ми-
ра может стать уже третьим в 
карьере, то Пастрнак, недавно 
дебютировавший за «Бостон», 
имеет все шансы закрепиться 
в НХЛ, и вряд ли будет отпущен 
руководством клуба.

«В прошлом году Пастрнак и 
Врана на двоих набрали 7 (2+5) 
очков в пяти матчах, их стоит 
выделить особо. Из других иг-
роков можно обратить внима-
ние на нападающего Павла За-
ху, который идет пятым в спи-
ске новичков лиги Онтарио, с 
17 очками в 19 матчах», - счи-
тает Моррил.

Впрочем, традиционное вни-
мание североамериканцев в лю-
бом случае направлено преиму-
щественно на своих. «Канада не 
выигрывала медалей два года 
подряд, а золота не видела уже 
пять лет. Что это - провал, тре-
вога? В этом году у Канады бу-
дет взрослая команда. 20 из 30 
приглашенных игроков роди-
лись в 1995 году и имеют макси-
мально возможный возраст для 
участия в молодежном чемпио-
нате», - резюмировал Боб Мак-
кензи.

Максим ЗАМЯТИН

Кирилл БЕЛЯКОВ из Новогорска 

- Мы много работаем такти-
чески, привыкаем друг к другу, 
отрабатываем действия в не-
равных составах, наигрываем 
звенья. 

- Конкуренция за пост номер 
один у вас сумасшедшая. 

- Это точно. В команде собра-
ны хорошие вратари, никакой 
ясности по основному пока нет. 
Соперничество, безусловно, всех 
подстегивает, и это полезно. Что 
касается человеческих отноше-
ний, то мы, голкиперы, друг с 
другом давно знакомы, все иг-
рали в КХЛ: кто-то больше, кто-
то меньше. 

- Скажется ли фактор игры в 
КХЛ за Костина и Сорокина? 

- Не знаю, возможно. 
- Вас из СКА нормально отпу-

стили? 
- Отпустили спокойно, когда 

приехал Коскинен. Иначе навер-
няка отправился бы с командой 
на выезд. 

- Вы удачно дебютировали за 
СКА в матче с «Сибирью», когда 
заменили Евгения Иванников в 
первом периоде при счете 0:2. 

В итоге СКА победил - 5:4, а вас 
признали лучшим игроком мат-
ча. Все ждали продолжения в 
следующей встрече, а в итоге 
снова вышел Иванников. 

- Что поделаешь? Тренерский 
штаб так решил. Мне ничего не 
оставалось, как сидеть и снова 
ждать своего шанса. А с «Сиби-
рью» - да, неплохо сыграл.

- Как оцениваете первую по-
ловину сезона? 

- Пока делать выводы рано. 
Подождем конца чемпионата 
мира, посмотрим, как я себя там 
проявлю и буду ли там играть. 
После него многое станет ясно. 

- В суперсерии удалось себя 
проявить? 

- В целом доволен, хотя над 
многими компонентами надо 
работать. Ребята проявили се-
бя с лучшей стороны, но были и 
ошибки, без них никуда. 

- Следите за новостями о воз-
рождении вашего родного клуба 
«Крылья Советов» и «Спартака», 
в котором начали взрослую ка-
рьеру? 

- Конечно. Но перед чемпио-
натом не хочу забивать себе го-
лову чем-то другим.

Вратарь Игорь ШЕСТЕРКИН.
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На этап Евротура-2014/15 по согласованию стран-участниц 
разрешено заявлять не более 27 игроков. 

Пока в списке сборной России 28 фамилий, что связано 
с состоянием здоровья некоторых кандидатов, с каждым 

из которых штаб находится в постоянном контакте.

Андрей САФРОНОВ: «УРОВЕНЬ 
ТУРНИРА БУДЕТ ОЧЕНЬ ВЫСОКИМ»

Состав на Кубок Первого канала пресс-
службе сборной прокомментировал генераль-
ный менеджер национальной команды Анд-
рей Сафронов:

- Расширенный список сборной мы пред-
ставили неделю назад, сегодня наступила 
ясность и с фактически окончательным со-
ставом. Мы уже знаем, что наши соперники 
- шведы, финны, чехи - собирают свои ко-
манды из ведущих легионеров КХЛ, а зна-
чит, уровень турнира будет очень высоким. 

Однако наша задача остается прежней, мак-
симальной. Сборная России сделает все воз-
можное, чтобы порадовать страну, кото-
рая увидит все матчи своей команды в пря-
мом эфире главного телеканала. Надеемся 
на поддержку наших многочисленных бо-
лельщиков.

- Когда список будет сокращен до необходи-
мых по лимиту на Евротур 27 фамилий?

- До 15 декабря, когда у нас состоится день 
открытых дверей, ясность наступит.

Олег ЗНАРОК: «ТРАВМЫ МЕШАЮТ, 
НО СОСТАВ ВСЕ РАВНО СИЛЬНЫЙ»

Главный тренер сборной России Олег 
Знарок рассказал о подготовке штаба к тур-
ниру:

- К сожалению, наши опасения оправдались 
– из-за травм не все успевают подойти к Кубку 
Первого канала в стопроцентной готовности. 
По этой причине не увидим в Новогорске не-

скольких игроков, которые могли бы получить 
приглашение на сбор. Но в целом мы вызвали 
на домашний этап Евротура хороший, силь-
ный состав. У тренерского штаба есть два дня 
на подготовку к турниру. Постараемся исполь-
зовать этот короткий отрезок с максимальной 
эффективностью.

Рашит ДАВЫДОВ: «КТО ЛУЧШЕ 
СЕГОДНЯ - ТОТ И ВЫЗВАН» 

Тренер вратарей сборной России Рашит Да-
выдов оценил состав линии голкиперов:

- Штаб учитывал разные аспекты готовно-
сти вратарей к этому турниру. Основным фак-
тором было физическое и игровое состояние 
каждого претендента на данный момент. Про-

цесс формирования вратарской бригады - очень 
живой, многое зависит от самих вратарей: кто 
готов лучше именно сегодня, тот и играет. В 
целом все кандидаты в сборную находятся под 
пристальным вниманием тренерского штаба.  

Роман РОТЕНБЕРГ 
СТАЛ ПЕРВЫМ 

ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТОМ ФХР
Вице-президент СКА и член правления Континен-

тальной хоккейной лиги Роман Ротенберг назначен на 
должность первого вице-президента Федерации хок-
кея России и будет курировать вопросы взаимодейст-
вия ФХР и КХЛ. Помимо этого он займется вопросами 
финансирования и маркетинговой стратегии разви-
тия национальной команды, в том числе привлечени-
ем новых партнеров.

- Рад стать частью сборной России, бренд кото-
рой сам по себе очень значителен и важен для россий-
ского спорта, - сказал вчера Ротенберг после назна-
чения. - Устойчивые партнерские отношения между 
КХЛ и ФХР, уверен, будут залогом новых побед наци-
ональной команды.

Сборная должна быть эталоном во всех аспектах, 
как спортивном, так и коммерческом. Каждый хокке-
ист, попадающий в нее, должен ощущать, что это выс-
ший из всех возможных уровней. В то же время крайне 
важно, чтобы между ФХР, лигой и клубами было нала-
жено конструктивное взаимодействие. И тезис «силь-
ные клубы - сильная сборная», безусловно, актуален.

Уверен, что опыт и успехи, достигнутые в Петербур-
ге, помогут и в работе на этом ответственном посту. 
Хочу отметить, что новая должность не помешает пла-
номерной работе в СКА, а, напротив, позволит нала-
дить обмен опытом и находить успешные решения 
новых задач. (Официальный сайт ФХР)

НАЧАЛОСЬ ГОЛОСОВАНИЕ 
БОЛЕЛЬЩИКОВ 

ПО ОПРЕДЕЛЕНИЮ 
СТАРТОВЫХ ПЯТЕРОК 
НА МАТЧ ЗВЕЗД-2015

На официальном сайте Матча звезд (khlallstar.com), 
который пройдет в Сочи 24 - 25 января, стартовало голо-
сование болельщиков, имеющих возможность помочь 
своим любимым игрокам оказаться в числе главных дей-

ствующих лиц звездного уик-энда. Для каждой коман-
ды любителям хоккея предстоит выбрать вратаря, двух 
защитников и трех нападающих. Один игрок каждой 
команды, получивший абсолютное большинство голо-
сов, будет назначен капитаном своей сборной. (Офи-
циальный сайт КХЛ)

БИРЮКОВА 
ОБМЕНЯЛИ НА ГЕЛАШВИЛИ
«Югра» обменяла в «Торпедо» вратаря Бирюкова и 

защитника Пепеляева. Взамен клуб из Ханты-Мансийска 
получил голкипера Гелашвили и защитника Валентенко.

Бирюков провел в нынешнем сезоне 17 встреч, в 
среднем пропускал 3,08 шайбы и отражал 90,6 процен-
та бросков. Гелашвили сыграл всего два матча, про-
пустив в среднем 5,4 шайбы и отразив 72,4 процента 
бросков. На счету Пепеляева 10 (3+7) очков в 35 мат-
чах, у Валентенко - 3 (0+3) балла в 26 встречах. (Офи-
циальный сайт «Югры»)

СБОРНУЮ БЕЛОРУССИИ 
ВОЗГЛАВИТ 

ТРЕХКРАТНЫЙ ОБЛАДАТЕЛЬ 
КУБКА СТЭНЛИ 

Главным тренером сборной Белоруссии станет кана-
дец Дэйв Льюис. Подписание контракта с 61-летним 
специалистом пройдет 15 декабря в штаб-квартире 
Национального олимпийского комитета. Ранее, напом-
ним, команду возглавлял Владимир Крикунов, ставший 
наставником «Нефтехимика».

Льюис входил в тренерский штаб «Бостона», «Лос-
Анджелеса», «Каролины» и «Детройта», с которым три-
жды становился обладателем Кубка Стэнли. В качестве 
игрока провел в НХЛ более 1000 матчей, выступая за 
«Айлендерс», «Лос-Анджелес», «Нью-Джерси» и «Детройт».

Льюис уже работал в Белоруссии. В 2009 году он 
ассистировал Глену Хэнлону на чемпионате мира в 
Швейцарии, а в 2010-м помогал Михаилу Захарову на 
Олимпиаде в Ванкувере. (Официальный сайт Федера-
ции хоккея Белоруссии)

Владислав ДОМРАЧЕВ

28 ВМЕСТО 27
В списке Олега Знарка 28 фамилий. Вместо 

27 регламентируемых. Лишним окажется защит-
ник. Скорее всего, минский чемпион Белов, кото-
рого на ЧМ-2014 журналисты включили в сим-
волическую сборную звезд. И которого в знак 
уважения его заслуг и попыток как можно быст-
рее вернуться в строй (вчера в матче с «Автомо-
билистом» защитник СКА играл впервые после 
травмы) штаб не мог не отметить.  

Как метко выразился генеральный менеджер 
сборной Андрей Сафронов, состав нарядный. 
Знарок назвал его сильным, но - обратите вни-
мание - не сильнейшим.

Главная неожиданность сочинского призыва - 
московский армеец Григоренко, в расширенном 
списке фигурировавший в резервистах. Сборная 
вспомнила о нем после пятилетнего перерыва. 
Кстати, Григоренко тогда выступал как раз на 
Кубке Первого канала в звене с Мозякиным на 
непривычной для себя позиции центрфорварда. 
Помнится, звездный партнер на него то и дело 
шипел-подсказывал, куда бежать, куда отдавать.

Григоренко проломил дверь в сборную яркой 
и результативной игрой в последних матчах. 
Наколачивая покеры и дубли. С Радуловым рядом 
и в его отсутствие. 

В Сочи-2014 Григоренко вряд ли будет выхо-
дить в одном звене с чемпионской связкой «ста-
леваров» Мозякин - Зарипов. Думается, Знарок 
не станет разбивать зажигающий в КХЛ тандем 
из ЦСКА. А добавит к нему креативного центра 
Зубова и получит птицу-тройку. 

КОВАРЖЕМ СТАНЕТ ТИХОНОВ?
Вряд ли тренеры покусятся на целостность 

питерской клубной «линии» Панарин - Шипачев 
- Дадонов, лучшей в команде Вячеслава Быко-
ва. С Ковальчуком на позиции правого защит-
ника - это спаянная бригада большинства. В 
равных же составах капитан СКА и сборной как 
вариант может выйти с ярославским тандемом 
Плотников - Аверин. «А как же быть с «-7» полез-
ности последнего?» - удивится проницательный 
болельщик. На такие мелочи Знарок, как прави-
ло, закрывает глаза, доверяясь практике-эмпи-
рике. А она подсказывает, что на Кубке «Карья-
ла»-2014 Аверин исправно подносил «снаряды» 
Ковальчуку и Панарину.  

Не менее актуальный вопрос - как найти рос-
сийского Коваржа для Мозякина и Зарипова. 
Способного разговаривать с ними на одном хок-
кейном языке. Предложил бы на эту ответствен-
ную роль Тихонова, пусть многие и сомневаются 
в его способностях как центрфорварда. 

А в бригаду меньшинства запишем Кокарева, 
Калинина, Бурмистрова. Ей, кстати, гарантирова-
но место в составе во всех трех матчах турнира. 
Тогда как из атакующих четырех звеньев Знарку 
всякий раз придется выбирать три, ломая голову. 

ПАССИВ КОШЕЧКИНА
Ломать голову придется и в выборе врата-

рей. Дать каждому из трех кандидатов провести 
по одному матчу, как на Кубке «Карьяла», самый 
последний вариант. Если стоит задача кровь из 

носу победить на домашнем турнире, то надо чет-
ко определиться с первым номером. 

За Еременко - опыт и доверие штаба, до моле-
кул изучившего самого ценного игрока плей-
офф-2012, 2013. За Галимова - уверенная и 
стабильная игра в клубе плюс молодость. За 
Барулина - чемпионский опыт, правда, в каче-
стве резервиста.

Вас удивило отсутствие в составе Кошечкина? 
Меня - нет. У него в пассиве финские 2:6 и нес-
табильность в ноябре. Правда, домашний матч 
против СКА вышел нарядным, но Знарок смотрел 
его в лучшем случае по телевизору. В то время 
как бенефис Еременко в сшибке с Ковальчуком 
и Ко главный тренер сборной наблюдал вживую 
из Лужников. 

В том матче после продолжительного боль-
ничного вернулся на лед защитник атакующего 
плана Чудинов, получивший травму лица на Куб-
ке «Карьяла». Показалось, что он слишком спе-
шит в Сочи, где год назад на Кубке Первого кана-
ла состоялся его прорыв в сборной. 

Впечатление это подкрепили свежие собы-
тия в Магнитогорске, где небрежность Чудино-
ва в овертайме стоила питерцам незаслуженного 
поражения, а сам антигерой подвергся критике 
Быкова (правда, без упоминания имен). 

ЗНАРКА СЛОЖНО ПРОСЧИТАТЬ
Пока далек от своей лучшей игры, пока-

занной в финале плей-офф-2014, и Антипин. 
В Хельсинки его знакомство со Знарком и 
сборной вышло скомканным. Любопытно, что 
получится в Сочи, куда Антипин отправляется 
со своими клубными звездными партнерами 
- Мозякиным и Зариповым? Видят ли трене-
ры сборной молодого защитника в бригадах 
большинства? Вопросы, ответы на которые 
мы получим не раньше 18 декабря, дня стар-
та турнира. 

Планы Знарка просчитать крайне сложно. Он 
не притрагивается к конвертам, оставленным его 
предшественником. А поступает так, как считает 
нужным. Порой не обращая внимания на стати-
стику кандидатов и общественное мнение. Так, у 
защитников Кутузова и Зубарева из Уфы в графе 
«Полезность» - удручающий коэффициент «-8», у 
железнодоржника Яковлева - «-6». Но они - мин-
ские чемпионы, а посему в сборной. А вот фин-
ны своих парней из «Салавата» на Кубок Перво-
го канала не вызвали. 

Как бы то ни было, состав у сборной России 
на зависть всем. Теперь задача грамотно распо-
рядиться этим богатством. 

НОВЫЙ
РУССКИЙ
ТАНДЕМ
В марте Олег Знарок выле-

тел со своим «Динамо» из чет-
вертьфинала «Запада» и отбыл на 
недельку в Ригу. Залечить душев-
ные раны, в тиши обдумать пред-
ложение президента ФХР Вла-
дислава Третьяка возглавить 
сборную. Сыграл, в общем, на 
паузе. Хоккейная Россия, одна-
ко, всех деталей не знала. Нача-
ла волноваться по поводу зати-
шья в переговорах - и заполнять 
информационный вакуум самы-
ми невероятными слухами о буду-
щем национальной команды.

Наиболее горячие головы 
додумались до сообщений о том, 
что ее возглавит не Знарок, а… 
Дмитрий Квартальнов.

Правдой в тех сообщени-
ях было одно. Главный тренер 
«Сибири», только что сенсаци-
онно выбивший из плей-офф 
невзрачных миллионеров из «Ак 
Барса», по весне действительно 
выглядел номером два в отечест-
венном тренерском корпусе. И за 
прошедшие с того времени пол-
года только укрепился в почетном 
статусе. С одной оговоркой: если 
бы главкома на сборную при-
шлось выбирать именно сейчас, 
наиболее грамотным управлен-
ческим ходом было бы не пригла-
шение Квартальнова. А пригла-
шение Квартальнова в тандеме с 
Олегом Ореховским. Потому что 
в борьбе за номинацию «глав-
ное открытие сезона в русском 
тренерском корпусе» наставник 
«Витязя» пока, пожалуй, побе-
ждает даже своего армейского 
коллегу. 

Да, уверенно лидирующий в 
чемпионате главком ЦСКА уже 
сейчас заслуживает того, что-
бы называться одним из триум-
фаторов КХЛ-2014/15. Но ведь в 
помощь Квартальнову и мощней-
ший потенциал клуба. И прово-
дящий едва ли не лучший сезон 
в карьере Радулов. И идеаль-
но заточенный под его ледовую 
модель вратарь. И заманчивая 
перспектива купеческой актив-
ности накануне последнего дня 
обменов. 

А главное, что сегодняшний 
Квартальнов не возник из ниотку-
да. Как главный тренер он давал 
результат и с «Северсталью», и 
с «Сибирью». То есть переход 
в ЦСКА стал скорее очередной 
ступенькой в его карьере. Да, 
ступенькой высокой. Да, честь 
и хвала специалисту за то, что 
справляется с работой в новом 
клубе на ура. Но, повторюсь, 
вылетевшим из тени метеором 
он не стал. 

Как не стал и Вячеслав Буцаев, 
одержавший со своим «Сочи» уже 
десять побед подряд. Он - настав-
ник отнюдь не «зеленый»: прохо-
дил в кубковый полуфинал «Запа-
да», в серии против находившихся 
на пике динамовцев Знарка брал 
несколько побед. В ЦСКА потен-
циал этого тренера в свое время 
не оценили - но и расплачивать-
ся за ту ошибку весной пришлось 
сполна. А теперь Буцаев занима-
ется увлекательнейшей турнир-
ной гонкой с победными сериями 
с наследником по посту главкома 
красно-синих. 

Ореховский в отличие от двух 
коллег - всем открытиям откры-
тие. Алгоритм его профессио-
нального роста можно назвать 
образцовым. Детская школа - 
работа с защитниками в моло-
дежной лиге - пост «главного» в 
МХЛ - повышение до взрослой 
команды. Постепенно, пошаго-
во, правильно. Но разве затеня-
ет эта правильность ту сказку, 
когда стопроцентный дебютант 
КХЛ успешно бьется за место в 
восьмерке дикого-дикого «Запа-
да»? Держа позади «Локомотив» 
со все знающим о хоккее Дэй-
вом Кингом. И куда более мощ-
ное в смысле бюджета «Торпе-
до». И мытищинских земляков, и 
амбициозных череповецких «ста-
леваров», и целый отряд загра-
ничных участников чемпионата. 
Мотая нервы самому суперли-
деру лиги - ЦСКА, по ходу мат-
ча с которым я и подумал о пер-
спективе тандема Квартальнов 
- Ореховский. Со стратегическим 
прицелом на дальнее будущее 
сборной России. 

Особенно радоваться за Оре-
ховского заставляет еще одно 
соображение. В апреле «СЭ» 
иллюстрировал массовый при-
зыв наших специалистов в клубы 
КХЛ заголовком «Русская весна». 
К сожалению, среди ее героев 
нынче успешны не все. В Хан-
ты-Мансийске не без трудностей 
работается Дмитрию Юшкевичу, в 
Новокузнецке с качелей никак не 
слезет Герман Титов, проблемы у 
«Салавата» Владимира Юрзино-
ва. Даже Вячеслав Быков с Иго-
рем Захаркиным вовсе не выгля-
дят волшебниками. 

Тем ценнее личный, профес-
сиональный успех каждого. Каха-
эловский «Запад»-2014/15 - это 
еще и огромный полигон про-
тивостояния тренеров отечест-
венной и зарубежной школ. И 
переживать, естественно, в этих 
дуэлях многим хочется за Алек-
сея Кудашова, а не за Скудру. За 
Ореховского, а не за Аболса. За 
Буцаева, а не за Шеддена… 

Шеддены, бруксы, бренна-
ны зарабатывают - и уезжают. А 
свои мужики остаются в хоккей-
ной России. 

Пожелаем им успешнее рав-
няться на Ореховского с Квар-
тальновым. 

Андрей
КУЗНЕЦОВ

СВОЯ
КОЛОНКА

ХОККЕЙ ЕВРОТУР. КУБОК ПЕРВОГО КАНАЛА

СЮРПРИЗЫ ЗНАРКА: 
ЕРЕМЕНКО И ГРИГОРЕНКО

АВТОМОБИЛИСТ - СКА - 
1:5 (0:3, 0:1, 1:1)

Голы: Шипачев - 9 (бул.), 0:55 - 0:1. 
Панарин - 19 (Шипачев), 10:06 - 
0:2. Торесен - 14 (Мортенссон, Чер-
венка), 10:36 - 0:3. Бурдасов - 3 
(Кадейкин, Каблуков), 38:57 - 0:4. 
Аркалов - 1 (Трямкин), 44:12 - 1:4. 
Кетов - 2 (Шипачев), 46:31 - 1:5.

Вратари: Коварж (Устинский, 40:00) 
- Коскинен.

Штраф: 2 - 4.
Броски: 29 (7+9+13) - 28 (12+11+5).
Три лучших игрока: Шипачев (С), Па-

нарин (С), Коскинен (С).
Судьи: Белов, Щенев. 
11 декабря. Екатеринбург. КРК «Ура-

лец». 5570 зрителей (5570).
Капитан СКА Илья Коваль-

чук переживает спад: третий 
матч подряд уходит с площад-
ки без заброшенных шайб, а 
всего на его счету в пяти по-
следних играх лишь три очка 
за результативность. Правда, 
стоит отметить, что до «рекорд-
ной» для себя серии лидеру пи-
терских армейцев пока далеко 
- на стыке октября-ноября он 
не мог забить на протяжении 
семи встреч.

А в Екатеринбурге блеснул, 
похоже, окончательно вос-
становившийся от получен-
ной в середине октября трав-
мы Вадим Шипачев. На счету 
приглашенного в сборную на 
Кубок Первого канала цент-
рального нападающего 3 (1+2) 
очка.

МЕТАЛЛУРГ Мг - ДИНАМО Р - 
5:4 (3:1, 1:3, 1:0)

Голы: Зарипов - 17 (Мозякин), 3:26 - 
1:0. Коварж - 14 (Мозякин), 7:40 - 
2:0. Индрашис - 8 (Геноуэй, Елисе-
ев), 9:56 - 2:1. Мозякин - 18 (Анти-
пин, Коварж), 17:10 - 3:1. Коварж 
- 15 (Антипин), 20:40 - 4:1. Ред-
лихс - 6 (бол., Редлихс, Дарзиньш),
25:37 - 4:2. Виделль - 6 (Редлихс, 
Дарзиньш), 35:54 - 4:3. Цибульс-
кис - 4 (Дарзиньш, Редлихс), 38:14 
- 4:4. Ли - 7 (Якуценя, Платонов),
44:40 - 5:4.

Вратари: Кошечкин - Друэн-Дело-
рье (58:53).

Штраф: 10 - 10.
Броски: 36 (18+7+11) - 32 (7+12+13).
Три лучших игрока: Коварж (М), Ред-

лихс (Д), Мозякин (М). 
Судьи: Дреев, Карабанов. 
11 декабря. Магнитогорск. «Арена Ме-

таллург». 6429 зрителей (7500).
Хозяева уверенно начали 

матч, усилиями первого звена 
уже к 8-й минуте создав ком-
фортный разрыв в счете. Но 
необъяснимый провал в кон-
це второго периода привел к 

тому, что один из аутсайдеров 
«Запада» настиг действующе-
го обладателя Кубка Гагари-
на. И все же благодаря точно-
му броску канадского защитни-
ка Ли уральцы довели встречу 
до победы.

АК БАРС - ЙОКЕРИТ - 
1:2 (0:2, 0:0, 1:0)

Голы: Хагман - 15  (бол., Аалтонен, Гун-
дерсон), 6:20 - 0:1. Мозес - 24 (Ко-
укал), 7:19 - 0:2. Никулин - 9 (бол., 
Меллер, Азеведо), 46:02 - 1:2.

Вратари: Нильссон - Хелениус.
Штраф: 4 - 8.
Броски: 28 (8+7+13) - 21 (10+6+5).
Три лучших игрока: Мозес (Й), Нику-

лин (А), Хелениус (Й).
Судьи: Буланов, Оленин. 
11 декабря. Казань. «Татнефть-Арена».

СЛОВАН - БАРЫС - 
3:2 (2:1, 1:1, 0:0)

Голы: Мерли - 7 (Олвецки), 5:22 - 
1:0. Сурови - 4 (Штясны, Кудрна),
10:37 - 2:0. Руденко - 8 (Ландин),
13:32 - 2:1. Боченски - 14 (Доус,
Бойд), 22:37 - 2:2. Бартович - 8, 
35:00 - 3:2.

Вратари: Янус - Иванов (59:14).
Штраф: 8 - 6.
Броски: 38 (18+11+9) - 38 (13+15+10).
Три лучших игрока: Бартович (С), Бо-

ченски (Б), Мерли (С).
Судьи: Анисимов, Одиньш.
10 декабря. Братислава. «Словнафт Аре-

на». 7240 зрителей (10 450).

МЕДВЕШЧАК - АВАНГАРД - 
2:6 (0:4, 1:1, 1:1)

Голы: Куляш - 7 (Семенов), 8:02 - 
0:1. Паршин - 18 (бол., Густафс-
сон, Блатяк), 13:34 - 0:2. Паршин 
- 19 (Пивцакин, Соботка), 17:00 - 
0:3. Коларик - 5 (Попов, Пережо-
гин), 19:50 - 0:4. Пережогин - 12 
(бол., Пивцакин), 21:19 - 0:5. Ка-
тич - 4 (Сан-Пьер, Троттер), 30:38 - 
1:5. Пивцакин - 2 (Соботка), 43:40 
- 1:6. Маклин - 2 (Карл, Кинрейд),
56:28 - 2:6.

Вратари: Деканич (Хитер, 20:00, 56:17 
- 56:28) - Барулин.

Штраф: 33 - 0. 
Броски: 27 (7+7+13) - 28 (10+12+6).
Три лучших игрока: Паршин (А), Пив-

цакин (А), Пережогин (А).
Судьи: Раводин, Ренн.
10 декабря. Загреб. «Дом спорта». 

4500 зрителей (6400).
Нападающий «Авангарда» 

Александр Попов на 20-й ми-
нуте сделал результативную 
передачу и набрал 400-е очко 
в играх за омский клуб. В 789 
матчах форвард забросил 133 
шайбы и 267 раз ассистировал 
партнерам.

КОВАЛЬЧУК В ПЯТИ МАТЧАХ 
НАБРАЛ ВСЕГО ТРИ ОЧКА

Вчера штаб сборной 
России назвал состав 

команды, которая 
в понедельник 

в Новогорске начнет 
подготовку 

к стартующему 
18 декабря в Сочи Кубку 

Первого канала

В состав национальной команды вошли:
вратари - Константин Барулин («Авангард»), Станислав Галимов (ЦСКА), Алек-

сандр Еременко («Динамо» М);
защитники - Виктор Антипин («Металлург» Мг), Антон Белов, Максим Чудинов (оба 

- СКА), Денис Денисов, Никита Зайцев (оба - ЦСКА), Андрей Зубарев, Александр Куту-
зов (оба - «Салават Юлаев»), Евгений Медведев («Ак Барс»), Андрей Миронов («Дина-
мо» М), Егор Яковлев («Локомотив»);  

нападающие - Егор Аверин, Сергей Плотников (оба - «Локомотив»), Александр 
Бурмистров («Ак Барс»), Игорь Григоренко, Александр Радулов (оба - ЦСКА), Евге-
ний Дадонов, Илья Ковальчук, Артемий Панарин, Виктор Тихонов, Вадим Шипа-
чев (все - СКА), Данис Зарипов, Сергей Мозякин (оба - «Металлург» Мг), Илья 
Зубов («Адмирал»), Сергей Калинин («Авангард»), Денис Кокарев («Динамо» М).

Убойная связка из ЦСКА Игорь ГРИГОРЕНКО и Александр РАДУЛОВ 
наверняка проявит себя и в сборной.

КХЛ. Регулярный чемпионат

Вчера. Екатеринбург. «Автомобилист» - СКА - 1:5. Капитана армейцев Илью КОВАЛЬЧУКА 
на пути к воротам Якуба КОВАРЖА останавливают сразу двое - 
защитники Егор ЖУРАВЛЕВ и Никита ТРЯМКИН (№ 8).

Игорь ЛАРИН

ЗАПАД
И В ВО ПО П Ш О

1. ЦСКА* 36 26 5 1 4 135-57 89
2. СКА* 37 26 1 3 7 150-90 83
3. Йокерит 37 24 3 2 8 111-81 80
4. Динамо М 35 20 4 4 7 106-77 72
5. Динамо Мн 34 16 3 4 11 98-89 58
6. Сочи 35 15 4 3 13 92-90 56
7. Витязь 37 14 5 1 17 99-112 53
8. Торпедо 36 13 4 6 13 96-93 53
9. Локомотив 35 11 4 7 13 90-95 48

10. Атлант 36 11 4 7 14 88-94 48
11. Северсталь 36 10 5 7 14 95-112 47
12. Слован 37 12 3 4 18 82-98 46
13. Динамо Р 38 12 2 3 21 84-108 43
14. Медвешчак 40 11 4 2 23 93-129 43

ВОСТОК
И В ВО ПО П Ш О

1. Авангард* 37 23 2 5 7 118-73 78
2. Ак Барс* 37 21 5 5 6 112-74 78
3. Металлург Мг 37 21 5 3 8 110-73 76
4. Сибирь 34 17 3 1 13 96-74 58
5. Салават Юлаев 38 17 2 3 16 99-104 58
6. Барыс 37 12 5 7 13 110-103 53
7. Автомобилист 37 13 2 4 18 85-97 47
8. Трактор 35 10 4 5 16 77-98 43
9. Адмирал 35 10 6 0 19 93-114 42

10. Югра 37 9 4 5 19 86-105 40
11. Лада 36 10 4 1 21 74-94 39
12. Нефтехимик 36 6 5 5 20 95-131 33
13. Амур 37 8 2 4 23 70-123 32
14. Металлург Нк 36 6 5 3 22 60-116 31

* Лидеры дивизионов.
Бомбардиры: РАДУЛОВ (ЦСКА) - 53 (17+36), Ковальчук (СКА) - 47 (22+25), Коварж (Метал-

лург Мг) - 44 (15+29), Панарин (СКА) - 42 (18+24), Паршин (Авангард) - 40 (19+21), Зарипов (Метал-
лург Мг) - 40 (17+23), Бойд (Барыс) - 40 (15+25), Боченски (Барыс) - 40 (14+26), Мозес (Йокерит) - 
39 (24+15), Да Коста (ЦСКА) - 39 (21+18), Доус (Барыс), Шипачев (СКА) - 38 (9+29), Мозякин (Метал-
лург Мг) - 37 (18+19)…

Снайперы: МОЗЕС - 24, Доус - 23, Ковальчук - 22, Да Коста - 21, Вольски (Торпедо), Панарин, 
Паршин - 19, Мозякин - 18, Григоренко (ЦСКА), Зарипов, Радулов, Широков (Авангард) - 17, Горак 
(Витязь) - 16…

Сегодня играют: Амур - Трактор (12.00), Адмирал - Югра (13.00), Металлург Нк - Лада (15.00), 
Сибирь - Нефтехимик (16.00), Северсталь - Витязь (19.00), Торпедо - Локомотив (19.00), Сочи - Дина-
мо М (19.00), Динамо Мн - Авангард (19.00), Атлант - Барыс (19.30), Слован - Салават Юлаев (21.30).
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«МЫ ПРИЛИПЛИ 
ДРУГ К ДРУГУ»

В пяти последних матчах 
центрфорвард «Красных Кры-
льев» набрал 7 (3+4) очков, был 
признан первой звездой семид-
невки по версии официально-
го сайта лиги и заслужил массу 
комплиментов со стороны тре-
нерского штаба, а также одно-
клубников. 

«Павел - лучший игрок, кото-
рого я когда-либо видел. Мы все 
знаем, на что он способен. Когда 
он здоров, то оказывает команде 
неоценимую помощь», - сказал 
нападающий «Детройта» Томаш 
Татар, который при помощи Да-
цюка пополнил личный баланс 
шестью очками в пяти играх. 

«Можно сказать, что мы спло-
тились, как бы прилипли друг 
другу, стали настоящей коман-
дой. А когда выигрываешь, то 
всегда получаешь больше энер-
гии», - сказал Дацюк, травмы 
которого, похоже, окончательно 
остались позади. 

«Дацюку уже 36 лет, и, каза-
лось бы, его результативность 
должна была идти на спад, но 
вместо этого у Павла получился 
один из лучших стартов сезона 
за 13-летнюю карьеру в НХЛ. До 
матча против «Торонто» он вме-
сте с Татаром и Нюквистом ли-
дировал в клубе по забитым го-
лам, у него рекордные за карье-
ру показатели по броскам в створ 
(2,6 броска за игру). Дацюк не 
забивал больше 30 голов с сезо-
на-2008/09, когда «Детройт» вы-
шел в финал Кубка Стэнли. Если 
он сохранит этот темп, то прев-
зойдет голевую тридцатку. Кро-
ме этого, он продолжает делать 
большое количество полезных 
мелочей: выигрывает большин-
ство вбрасываний (57,6 %), дела-
ет перехваты (8) и занимает вто-
рое место в команде по игровому 
времени среди форвардов. Я был 
уверен, что возраст Дацюка даст 
о себе знать, но сейчас он игра-
ет лучше, чем когда-либо», - от-
мечает обозреватель The Hockey 
Writers Том Митсос.

«У нас сейчас самая сильная 
команда с 2009 года, когда мы 
проиграли в финале Кубка Стэн-
ли. Мы идем в правильном на-
правлении. У нас потрясающая 
центральная линия - Дацюк, Зет-
терберг, Шихэн и Гленденинг. 
Дацюк - один из лучших игроков 
в мире и, на мой взгляд, лучший 
двусторонний форвард», - сказал 
тренер «Детройта» Майк Бэбкок,

недавно отметивший свою 500-ю 
победу в карьере.

Однако вчера в матче против 
«Мэйпл Ливз» все преимущества 
нападения «Детройта» разбились 
о великолепную игру голкипера 
«Торонто» Раймера. Вратарь, по-
чти месяц просидевший в запасе, 
отразил 41 бросок из 42 за 65 ми-
нут игрового времени, а в серии 
буллитов капитулировал перед 
Дацюком, но нейтрализовал по-
пытки Нюквиста и Татара. «Этот 
Раймер украл у нас два очка!» - 
печально констатировал Бэбкок.

КРОСБИ В ТЕНИ МАЛКИНА
Неплохо идут дела и у Евге-

ния Малкина, который вместе со 

Стивеном Стэмкосом делит чет-
вертое место в списке лучших 
бомбардиров лиги. В четырех де-
кабрьских матчах Малкин четы-
режды поражал ворота соперни-
ка, превратившись из диспетчера 
в главного снайпера «Пингвинов». 

Особенно заметен голевой 
спурт Малкина на фоне стати-
стики Сидни Кросби, который в 
десяти последних матчах забро-
сил лишь одну шайбу. 

«В этом году я ставил Малки-
на и в центр, и на фланг. Где он 
понравился больше? Думаю, на 
левом краю у него получилось 
просто великолепно, в суббо-
ту против «Оттавы» он оформил 
дубль и буквально летал по льду. 

Конечно, любому тренеру при-
ятно иметь игрока, который оди-
наково эффективно действует 
на разных позициях», - отметил 
наставник «Питтсбурга» Майк 
Джонстон.

«Женя полон энергии, вы же 
видите, как он борется за шай-
бу. Когда он так настроен, его не 
остановить. В прошлом году был 
жесткий график из-за Олимпи-
ады, к тому же у Малкина были 
травмы. В этом сезоне он посве-
жел, весел на льду, против него 
очень тяжело играть соперни-
кам. Это его лучший хоккей», - 
отметил Кросби.

Справедливость слов капи-
тана «Питтсбурга» подтвержда-

ет статистика: в нынешнем се-
зоне Малкин забивает 0,55 гола 
в среднем за матч, что является 
третьим показателем в его карь-
ере. Лучшую результативность 
он демонстрировал лишь в чем-
пионате-2007/08, когда ему уда-
лось набрать 106 очков, и в сезо-
не-2011/12, в котором Евгению 
был присужден приз самого цен-
ного игрока.

БОБРОВСКИЙ
ВОЗРОЖДАЕТСЯ,
СЕМИН ВНЕ ИГРЫ

Голкипер «Коламбуса» Сергей 
Бобровский также порадовал бо-
лельщиков своей команды, на-

брав оптимальную форму. Зале-
чив все травмы и войдя в игро-
вой ритм, Бобровский одержал 
четыре победы подряд, и на ми-
нувшей неделе установил лич-
ный рекорд, отразив 52 броска в 
матче против «Флориды». 

«В последних матчах Бобров-
ский был катализатором нашей 
уверенности, он внушил нам 
веру в свои силы. Он выходит 
на уровень, который мы видели 
раньше», - отметил вратаря на-
ставник «Коламбуса» Тодд Ри-
чардс.

Помимо успехов трех выше-
названных героев, минувший не-
дельный отрезок за океаном при-
нес большое количество невесе-

лых новостей. Вновь вне игры 
остался нападающий «Кароли-
ны» Александр Семин, забивший 
в прошлый четверг свой первый 
гол в сезоне. У него диагностиро-
вана травма нижней части тела, 
которая не позволила Семину на-
растить обороты и окончатель-
но снять с себя психологический 
груз, возникший из-за неважной 
статистики.

РЕЦИДИВ ВАРЛАМОВА
Еще хуже дела у Семена Вар-

ламова, который в третий раз за 
сезон травмировал пах и выбыл 
на неопределенный срок. 

«После магнитно-резонансно-
го обследования стало ясно, что у 
него рецидив травмы паха. Вар-
ли будет отсутствовать минимум 
пару недель, и это все, что я мо-
гу сказать на данный момент», - 
заявил главный тренер «Лавин» 
Патрик Руа.

Двухнедельный срок, назван-
ный Руа, в данном случае служит 
лишь предварительным ориен-
тиром, и нельзя исключать, что 
в нынешнем календарном го-
ду Варламов уже не сыграет. В 
связи с этим в основу «Лавин» 
из фарм-клуба вновь был выз-
ван 22-летний новичок Келвин 
Пикар, который в этом году сыг-
рал уже 8 матчей за «Колорадо». 
Пикар выиграл конкуренцию у 
швейцарца Рето Берры и до вы-
здоровления Варламова будет 
вратарем номер один. «Пикар 
заслужил право играть. Он дает 
нам шансы в каждом матче, мы 
не можем просить от него боль-
шего», - сказал Руа. 

Стоит отметить, что у Пика-
ра - лучший коэффициент непро-
биваемости среди трех вратарей 
«Колорадо» - 2,3 гола в среднем за 
матч.

ДЕБЮТ БРЫЗГАЛОВА 
ОЖИДАЕТСЯ В СУББОТУ
Пока Илья Брызгалов ожида-

ет своего первого в сезоне матча, 
находясь в фарм-клубе, его парт-
неры по «Анахайму» вчера дома 
одолели терпящий бедствие «Эд-
монтон». Недавно клуб Наиля 
Якупова прервал свою серию из 
одиннадцати поражений подряд, 
сумев обыграть «Сан-Хосе», но 
твердой основой для подъема ре-
зультатов тот выигрыш не стал. 

В девятый раз в сезоне хокке-
исты «Ойлерз» не сумели забро-
сить в ворота соперника более 
одной шайбы, а голкипер «Дакс» 
конкурент Брызгалова Андерсен 

отразил 21 бросок и записал на 
свой счет 15-ю победу в сезоне. 
Несмотря на обилие травм и эпи-
демию «свинки», «Анахайм» про-
должает лидировать в лиге, на-
брав 43 очка.

Что же касается Брызгало-
ва, то он наверняка сыграет 
за «Норфолк» в пятницу, когда 
фарм-клуб «Уток» встретится со 
«Спрингфилдом». В НХЛ же его 
дебют ожидается в субботу в мат-
че против «Виннипега».

Максим ЗАМЯТИН

Детройт - Торонто - 1:2 Б (0:0, 
1:0, 0:1, 0:0, 0:1). Голы: Нюквист 
(13) - Кессел (15), Санторелли. На-
ши: Дацюк (19:29/2/-1) - -.

Анахайм - Эдмонтон - 2:1 (1:0, 
1:0, 0:1). Голы: Белески (14), Кеслер 
(10) - Нюджент-Хопкинс (7). Наши: - - 
Якупов (14:44/1/0).

АТЛАНТИЧЕСКИЙ ДИВИЗИОН
И В П ПО Ш О

1. Детройт 29 17 6 6 89-72 40
2. Тампа-Бэй 29 18 8 3 101-77 39
3. Монреаль 30 18 10 2 77-77 38
4. Торонто 28 16 9 3 95-81 35
5. Бостон 28 15 12 1 72-72 31
6. Флорида 26 11 8 7 58-68 29
7. Оттава 27 11 11 5 70-74 27
8. Баффало 28 10 16 2 48-85 22

СТОЛИЧНЫЙ ДИВИЗИОН
1. Питтсбург 27 18 6 3 88-63 39
2. Айлендерс 28 19 9 0 90-79 38
3. Вашингтон 27 13 10 4 79-74 30
4. Рейнджерс 26 12 10 4 73-73 28
5. Нью-Джерси 29 11 13 5 68-83 27
6. Филадельфия 27 9 13 5 70-85 23
7. Коламбус 27 10 15 2 64-90 22
8. Каролина 27 8 16 3 59-76 19

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ДИВИЗИОН
1. Чикаго 28 19 8 1 88-55 39
2. Нэшвилл 27 18 7 2 73-54 38
3. Сент-Луис 28 18 8 2 80-65 38
4. Виннипег 29 15 9 5 69-66 35
5. Миннесота 26 15 10 1 76-65 31
6. Даллас 28 10 13 5 81-100 25
7. Колорадо 28 9 13 6 72-92 24

ТИХООКЕАНСКИЙ ДИВИЗИОН
1. Анахайм 30 19 6 5 87-80 43
2. Ванкувер 29 18 9 2 88-81 38
3. Калгари 29 17 10 2 90-76 36
4. Сан-Хосе 30 15 11 4 86-81 34
5. Лос-Анджелес 28 14 9 5 72-60 33
6. Аризона 28 10 15 3 66-90 23
7. Эдмонтон 29 7 17 5 63-98 19

Бомбардиры: Сегин (Даллас) - 36 
(22+14) очков, Кросби (Питтсбург) - 35 
(9+26), Ворачек (Филадельфия) - 34 
(9+25), МАЛКИН (Питтсбург) - 33 (15+18), 
Стэмкос (Тампа-Бэй) - 33 (17+16), ТАРА-
СЕНКО (Сент-Луис) - 30 (17+13), Жиру 
(Филадельфия) - 30 (8+22).

Снайперы: Сегин - 22 гола, Нэш 
(Рейнджерс) - 18, ТАРАСЕНКО, Стэм-
кос - 17, МАЛКИН, Кессел (Торонто) - 15.

ХОККЕЙ

НХЛ. Регулярный чемпионат

КЛУБ НИЧУШКИНА – 
ГЛАВНОЕ РАЗОЧАРОВАНИЕ СЕЗОНА

ПРОРЫВ НХЛ: ПОТОЛОК ЗАРПЛАТ - 
$ 73 000 000 И ДВА НОВЫХ КЛУБА

КХЛ. Регулярный чемпионат

Среда. Мытищи. «Атлант» - «Салават Юлаев» - 6:1. 
Андрей ТАРАТУХИН отправляет в ворота Лиланда ИРВИНГА шестую шайбу.

МНЕНИЯ ЮРЗИНОВА 
И ГРОССА

События после матча в Мы-
тищах развивались неожидан-
но. Вот что сообщил главный 
тренер «Салавата Юлаева» Вла-
димир Юрзинов-младший на-
шему корреспонденту Влади-
славу ДОМРАЧЕВУ:

- Игра получилась похожей 
на предыдущую в Минске, где 
мы уступили 0:4. В первом пе-
риоде перебросали соперника 
15:4. Но как пропускаем гол, 
сразу встаем. Нас подкосили 
травмы ведущих игроков. Ко-
манда сейчас летит в Европу, 
а я - в Уфу.

- Зачем? На разбор полетов?
- Без комментариев.
Чуть позже в смешанную 

зону «Арены Мытищи» вышел 
генеральный менеджер «Сала-
вата» Олег Гросс. Он призвал 
прессу не паниковать: 

- Да, тяжело после таких игр, 
чувствуется подавленность. Но 
я знаю на сто процентов, что и 

хоккеисты, и тренеры хотят по-
беждать, стараются. Однако в 
спорте есть мелкие нюансы, ко-
торые мешают и которые реша-
ют. Руководство клуба, Благот-
ворительный фонд «УРАЛ» де-
лают все, чтобы игра команды 
стабилизировалась. Надеюсь, 
в ближайшее время мы найдем 
выходы, что-то поправим. Не 
хочу никого обвинять, мы все в 
одной упряжке и все виноваты - 
от игроков до руководства. «Са-
лават» - это команда, которая не 
привыкла к таким результатам. 
И не будет с ними мириться.

Вчера утром некоторые 
агентства отправили главного 
тренера «Салавата» в отстав-
ку. Впрочем, эту информа-
цию опроверг президент клуба 
Юрий Пустовгаров: «Чтобы 
отставка состоялась, нужно 
или решение правления клу-
ба, или личное заявление тре-
нера. Пока ни того, ни другого 
не было. На ближайшее время 
заседание правления также не 
планируется».

Также в интернете в чет-
верг прошла информация, что 
на два ближайших матчах - в 
Братиславе и Загребе - коман-
ду выведет генеральный ме-
неджер. 

БАШКИРИИ
НУЖЕН ЖЕСТКИЙ ТРЕНЕР
Какое из этих сообщений 

может воплотиться в жизнь, а 
какое является явным «фэнте-
зи»? Попробуем разобраться.

По информации «СЭ», ситуа-
ция в «Салавате Юлаеве» явля-
ется управляемой и прогнози-
руемой. Команда располагает 
качественным составом, кото-
рый даже в нынешние време-
на турбулентности позволяет 
стабильно идти на четвертом-
пятом местах Восточной кон-
ференции. Поэтому ни о какой 
кадровой революции речь не 
идет.

По некоторым сообщениям, 
определенные кадровые реше-
ния, связанные с тренерской 

позицией, могут быть приняты 
в пятницу. Видимо, именно на 
эти решения намекал главный 
тренер команды в послематче-
вом интервью в Мытищах. 

Понятно, что черная мос-
ковская серия больно бьет по 
имиджу Уфы, которая в бы-
лые годы в столице показы-
вала качественный хоккей, 
всегда проходила проверку 
Москвой и считалась одной 
из глыб Континентальной ли-
ги. С этой токи зрения нынеш-
ний образ «Салавата» несколь-
ко мягковат, что не может не 
отражаться на амбициозных 
настроениях лидеров башкир-
ского хоккея. Очевидно, что в 
республике хотят видеть свой 
«Салават» более волевым, жест-
ким, агрессивным. 

Напомним, что Владимир 
Юрзинов-младший возглавил 
«Салават» 24 декабря 2012 года, 
когда сменил на посту главно-
го тренера Венера Сафина. На 
уфимском двухлетнем отрезке 
под руководством Юрзинова 

клуб вышел в финал плей-офф 
конференции-2014, завоевал 
серебряные медали чемпиона-
та России.

Думается, даже если реше-
ние об отставке будет принято 
(а вероятность этого высока), 
уфимская страница станет са-
мой яркой в карьере 49-летне-
го специалиста. Талантливого 
тренера, который всегда от-
крыт для прессы и всегда прес-
се интересен.

По нашей информации, в 
ближайших матчах генераль-
ный менеджер «Салавата» будет 
находиться максимально близ-
ко к команде. Однако вести иг-
ру, скорее всего, будет второй 
тренер Василий Чижов. Тем не 
менее можно предположить, что 
определенные тренерские ходы 
в Уфе уже прорабатываются. 
Республике, где создана эффек-
тивная хоккейная вертикаль, 
необходима твердая тренерская 
рука. Найти эту руку - главная 
задача.

Отдел хоккея «СЭ»

Комиссар НХЛ Гэри Бэт-
тмен заявил, что, соглас-
но предварительным про-

гнозам, потолок зарплат в се-
зоне-2015/16 вырастет с ны-
нешних 69 до 73 миллионов 
долларов. 

«Я изучил ряд предваритель-
ных данных. Это еще не окон-
чательные цифры, но наша до-
гадка основана на такой явной 
вещи, как рост доходов, и учи-
тывает нынешний курс канад-
ского доллара. На данный мо-
мент канадский доллар равня-
ется 88 американским центам, 
и если это соотношение сохра-
нится, то потолок зарплат будет 
около 73 миллионов долларов. 

Подчеркну, что это пока пред-
положение, оно может быть 
скорректировано», - отметил 
Бэттмен.

В нынешнем сезоне 14 ко-
манд НХЛ имеют платежную ве-
домость в пределах 2 миллионов 
долларов от разрешенного мак-
симума, и 25 команд из 30 пере-
секли средний уровень в 60 мил-
лионов долларов. 

«На дворе лишь декабрь, и 
канадский доллар не слишком 
устойчив. Будем обсуждать свою 
стратегию по контрактам, ника-
кой сенсационной информацией 
эти данные не стали», - отметил 
президент «Коламбуса» Джон 
Дэвидсон.

Кроме этого, руководство 
НХЛ впервые за последние 12 лет 
всерьез задумалось о включении 
в лигу новых команд. По неофи-
циальным данным, чиновника-
ми рассматривается идея о че-
тырех новых клубах к 2017 году, 
причем один из новичков должен 
будет базироваться в Лас-Вегасе. 
С разрешения Бэттмена в этом 
городе планируется запустить 
пробную продажу абонементов, 
чтобы изучить уровень спроса. 

«Наша цель - измерить уро-
вень интереса к хоккею. Если 
выяснится, что он находится 
на низком уровне, то сделка не 
состоится, и в этом я поддержи-
ваю возможного будущего вла-

дельца клуба Билла Фоли. Лас-
Вегас - уникальный рынок, и в 
любом случае нам нужно узнать 
о нем как можно больше», - ска-
зал Бэттмен.

Стоит напомнить, что по-
следней профессиональной хок-
кейной командой в Городе грехов 
был клуб лиги Восточного побе-
режья «Лас-Вегас Рэнглерс», пре-
кративший свое существование 
перед началом нынешнего сезо-
на. Российские болельщики уз-
нали об этой команде после то-
го, как год назад с ней подписал 
пробное соглашение голкипер 
Илья Брызгалов, оставшийся без 
клуба после выкупа его контрак-
та «Филадельфией». (nhl.com)

Неважные результаты «Дал-
ласа», проигравшего 8 из 
12 последних матчей, ста-

ли одной из главных неожидан-
ностей первой трети нынешне-
го регулярного чемпионата. В 
межсезонье техасцев называли 
одним из претендентов на Ку-
бок Стэнли, указывая на солид-
ное пополнение в лице Джей-
сона Спеццы и Алеша Хемски, 
но игра «Старз» с самого нача-
ла чемпионата оказалась ра-
зочарованием для болельщи-
ков. Несмотря на наличие в 
коллективе лучшего бомбар-
дира и снайпера сезона Тай-
лера Сегина, «Даллас» идет на 
предпоследнем месте в Тихо-

океанском дивизионе, отставая 
от последнего кубкового места 
на 9 очков. 

«На недавнем собрании ко-
манды я сказал, что нам необхо-
димо больше последовательно-
сти и стабильности. Этого нам 
очень недостает, мы все делаем 
рывками. Когда нам удается хо-
рошо действовать, то мы - хоро-
шая команда. Все начинается 
с лидеров, именно они должны 
делать правильные вещи на ре-
гулярной основе», - заявил глав-
ный тренер команды Линди 
Рафф.

«Мы все еще пытаемся най-
ти себя в этой команде», - при-
знал Джейсон Спецца, на сче-

ту которого только 5 голов в ны-
нешнем сезоне. 

Ставка Раффа на молодых за-
щитников пока не оправдывает 
себя: избавившись от Сергея 
Гончара, наставник «Далласа» 
задействовал в сезоне уже 10 иг-
роков обороны, лишь четверо 
из которых имеют положитель-
ный показатель полезности. По 
проценту отраженных бросков 
«Старз» занимает предпослед-
нее место в лиге (89 %), опережая 
лишь безнадежный «Эдмонтон», 
а по количеству пропущенных 
шайб «Даллас» стал первым клу-
бом, в воротах которого побыва-
ло 100 голов. «Думаю, что это бы-
ла наша худшая игра в обороне, 

и это повлияло на весь ход мат-
ча», - заявил Рафф после недав-
него поражения от «Виннипега» 
со счетом 2:5. 

При этом специалист продол-
жает рассчитывать на Валерия 
Ничушкина, которому в середи-
не ноября была сделана опера-
ция на бедре, и его появления на 
льду придется ждать минимум 
до марта. «Иногда бывает, что 
молодой игрок как бы застрева-
ет в четвертом звене, так как по-
зиции выше заняты опытными 
лидерами. Но у нас есть Валера 
и Патрик Ивз, которые должны 
воспользоваться своими воз-
можностями», - заявил Рафф.
(Dallas Morning News, ESPN)

УФА: ПАНИКИ НЕТ, 
РЕШЕНИЯ НАЗРЕВАЮТ

НАШИ ЛЕГИОНЕРЫ
И Г П О +/- Ш Б ИВ

1. н. 71 Евгений МАЛКИН Питтсбург 27 15 18 33 -2 48 75 18:58
2. н. 91 Владимир ТАРАСЕНКО Сент-Луис 28 17 13 30 +17 13 104 18:22
3. н. 8 Александр ОВЕЧКИН Вашингтон 27 14 9 23 0 16 119 20:18
4. н. 56 Никита КУЧЕРОВ Тампа-Бэй 29 9 14 23 +14 6 68 13:53
5. н. 13 Павел ДАЦЮК Детройт 18 12 10 22 +8 4 47 18:36
6. з. 79 Андрей МАРКОВ Монреаль 30 3 10 13 0 10 51 24:29
7. н. 86 Николай КУЛЕМИН Айлендерс 28 5 7 12 -1 15 41 15:26
8. н. 92 Евгений КУЗНЕЦОВ Вашингтон 25 3 7 10 +4 6 32 11:27
9. з. 74 Алексей ЕМЕЛИН Монреаль 28 0 8 8 +6 26 15 21:47

10. н. 10 Наиль ЯКУПОВ Эдмонтон 29 4 4 8 -11 2 60 14:47
11. з. 7 Дмитрий КУЛИКОВ Флорида 22 0 7 7 -5 12 26 22:28
12. н. 90 Владислав НАМЕСТНИКОВ Тампа-Бэй 23 3 4 7 +3 4 28 11:50
13. н. 42 Артем АНИСИМОВ Коламбус 16 2 4 6 -8 4 23 16:35
14. н. 28 Александр СЕМИН Каролина 21 1 5 6 -9 16 27 16:23
15. з. 86 Никита НИКИТИН Эдмонтон 22 2 3 5 -6 10 41 20:16
16. з. 55 Сергей ГОНЧАР Монреаль 17 1 3 4 +3 12 24 18:18
17. з. 20 Антон ВОЛЧЕНКОВ Нэшвилл 22 0 3 3 +6 4 14 13:31
18. з. 26 Вячеслав ВОЙНОВ Лос-Анджелес 6 0 2 2 0 2 5 23:11
19. з. 51 Федор ТЮТИН Коламбус 16 0 2 2 -2 6 16 20:18
20. з. 51 Никита ЗАДОРОВ Баффало 17 0 1 1 +3 29 10 17:59
21. н. 43 Валерий НИЧУШКИН Даллас 4 0 0 0 -3 2 2 12:40
22. н. 76 Александр ХОХЛАЧЕВ Бостон 3 0 0 0 -2 0 1 8:12
23. н. 39 Богдан ЯКИМОВ Эдмонтон 1 0 0 0 -1 0 1 11:19

Вратари И В П ПО Г «0» Шайб/ % отб. 
      за игру бр.

24. 35 Сергей БОБРОВСКИЙ Коламбус 18 9 8 1 48 0 2,72 91,7
25. 1 Семен ВАРЛАМОВ Колорадо 15 4 6 5 37 1 3,22 90,9
26. 31 Антон ХУДОБИН Каролина 8 0 6 2 23 0 2,88 90,3
27. 20 Евгений НАБОКОВ Айлендерс 6 2 3 1 17 0 3,15 88,3

Главным российским героем 
прошедшей недели регулярного 

чемпионата НХЛ 
стал 36-летний нападающий 

«Детройта» Павел Дацюк

Лидер «Детройта» Павел ДАЦЮК поражает 
в этом сезоне не только голами, бросками 
и перехватами, но и силовыми приемами - в частности, 
против защитника «Монреаля» Андрея МАРКОВА.

В среду в Мытищах «Салават Юлаев» уступил «Атланту» - 1:6. 
В этом сезоне один из лидеров Восточной конференции неудачно выступает 

именно в Московском регионе - 0:6 с «Динамо» и 0:7 с ЦСКА. Такая столичная серия 
может стоить поста главному тренеру клуба Владимиру Юрзинову.

РЕКОРДНЫЙ ДАЦЮК: 2,6 БРОСКА 
И 8 ПЕРЕХВАТОВ ЗА МАТЧ 
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БАСКЕТБОЛ

ПЕРЕКРЕСТНЫЙ ДОПРОС
Чтобы перечислить все ре-

галии Дайаны Таурази, не хва-
тит газетной полосы. С ранних 
лет она привыкла занимать пер-
вые строчки всевозможных рей-
тингов и выигрывать со своими 
командами все турниры, по ка-
кую бы сторону океана они ни 
проводились. Вот и в этом го-
ду она опять стала «самой-са-
мой», летом приведя свой «Фи-
никс Меркьюри» к чемпионско-
му титулу в женской НБА. И «по 
традиции» удостоившись зва-
ния самого ценного игрока фи-
нальной серии.

Между прочим, только Тау-
рази удалось стать в один сезон 
чемпионкой, MVP регулярного 
чемпионата и финала плей-офф 
НБА. Произошло это в 2009-м. 
И уже на тот момент карьера 
Дайаны, что особенно прият-
но осознавать, была тесно пе-
реплетена с Россией. Начиная 
с 2005 года она, отсражавшись 
за «Финикс», практически ка-
ждую осень продолжала клуб-
ный сезон (для нее - круглого-
дичный!) в нашем чемпионате. 
Здесь она еще до УГМК успела 
поиграть за столичное «Динамо» 
и подмосковную «Спарту», заво-
евав четыре титула победитель-
ницы Евролиги!

Обосновавшись в 2012-м в 
Екатеринбурге, Таурази с ходу 
привела к континентальному 
триумфу и УГМК. А повторить 
этот успех минувшей весной ей 
помешало лишь необъяснимое 
поражение «уралочек» от «Гала-
тасарая» в домашнем полуфи-
нале… Впрочем, даже в той, не 
самой удачной игре американ-
ка набрала 21 очко. И на стар-
те нынешнего сезона, который 
УГМК начал с 15 побед из 15 во 
всех турнирах, Таурази снова 
восхищает. Не столько резуль-
тативностью, сколько универ-
сальностью.

Незадолго до прихода в ре-
дакцию «СЭ» она едва не офор-
мила трипл-дабл в матче-ре-
ванше против «Галатасарая». 
Переведя встречу в овертайм 
броском метров с девяти (!), Дай-
ана по итогам дополнительной 
пятиминутки добавила к 14 оч-
кам 9 передач и 7 подборов. А 
уже в следующем туре Евроли-
ги - позавчера в Кошице - собра-
ла шикарную коллекцию из 16 
очков, 10 подборов, 7 передач, 
перехвата и блок-шота! Ну раз-
ве не «Джордан в юбке»?!

Правда, к нам в гости Та-
урази пришла не в юбке, а в 
спортивном костюме с клуб-
ной эмблемой на груди. И перед 
интервью сама засыпала сопро-
вождавшего ее директора УГМК 
Максима Рябкова вопросами о… 
развешанных по стенам наше-
го конференц-зала фотопортре-
тах самых известных посетите-
лей редакции. Узнала амери-
канка только Жозе Моуринью 
и Гуса Хиддинка. Остальных 
же видела впервые - и проявила 
живой интерес к «загадочным» 
для нее господам Мутко, Семи-
ну, Павлюченко, Ковальчуку, 
Бьорндалену, стараяcь запом-
нить каждого…

Но это было еще не все - 
устроившись в кресле, Таура-
зи принялась расспрашивать 
уже нас, журналистов, о газе-
те. Когда было построено зда-
ние, где мы находимся, с какого 
года издается «Спорт-Экспресс» 
и так далее и тому подобное. Та-
кой любознательности позави-
довал бы Эдвард Сноуден!

Впрочем, в ходе самого ин-
тервью американка проявила 
не меньшую словоохотливость. 
В итоге мы проболтали полтора 
часа. Несмотря на то, что Таура-
зи и Рябкову надо было спешить 
на вечернюю тренировку ко-
манды перед игрой с «Динамо»…

А начался разговор с обсу-
ждения первых матчей УГМК в 
Евролиге-2014/15, которую Та-
урази и Ко, разумеется, намере-
ны в этом сезоне выиграть.

В ПЛАНАХ - 
ТРИПЛ-ДАБЛ ЗА УГМК

- Дайана, недавно вы стали 
главной героиней победы над 
«Галатасараем». Если честно, 
когда вы забили свой сумас-
шедший трехочковый и переве-
ли вроде бы уже проигранный 
матч в овертайм, этому никто 
не удивился. Для вас подобные 
штучки давно в порядке вещей. 
Поэтому спросим о другом: ког-
да состоится ваш первый «екате-
ринбургский» трипл-дабл?

- Ха. А вы думаете, я ставлю 
перед собой такую цель? (Заду-
мывается.) Если не ошибаюсь, 
последний раз я делала трипл-
дабл еще в школе. А в НБА, в 
сборной США, в России все хо-
жу вокруг да около… Впрочем, 
сейчас шансов на «трипл», по-
жалуй, больше, чем пару-трой-
ку лет назад. С возрастом ты на-
чинаешь понимать игру ина-

че, в частности, стараешься не 
только забивать, но и помогать 
команде в других аспектах - пе-
редачами, подборами. Так что 
я обязательно учту ваше поже-
лание. Думаю, рано или позд-
но «трипл» за УГМК состоится!

С другой стороны - в коллек-
тиве, где есть столько классных 
баскетболисток, многим при-
ходится жертвовать личными 
амбициями. Взять Деанну Но-
лан, в любой другой команде 
она бы набирала по 25 очков, но 
в УГМК ее задача - защищаться 
и забивать открытые броски. А 
Кэндис Паркер?! В менее звезд-
ном клубе она штамповала бы 
«полтинники»! Я не шучу, Кэн-
дис действительно настолько 
хороша. Но нет, в УГМК для нее 
главное - подобрать, разобрать-
ся под кольцом, поддержать бы-
стрый отрыв. Общий результат 
безоговорочно стоит для всех 
нас на первом месте.

- В Евролиге УГМК пока нико-
му не проигрывает, но уже пару 
раз команде приходилось совер-
шать подвиг. УСК вы уступали 
«-15» в первой половине, «Гала-
тасараю» - «-9» за три минуты до 
сирены…

- Мне кажется, это именно 
то, что поможет нам закалить-
ся, сделает нас тверже перед ре-
шающими матчами сезона. К 
тому же так веселее (улыбает-
ся). Если каждый раз выигры-
вать «+30», в конце концов поте-
ряешь вкус к баскетболу.

- Когда, по-вашему, нынеш-
ний УГМК по-настоящему сыг-
рается?

- Думаю, декабрь многое по-
кажет. Впереди - два подряд 
матча в  Курске и затем пое-
динок с «Надеждой». По сути, 
весь месяц нам противостоят 
европейские топ-клубы. Если 
на Рождество уйдем без едино-
го поражения, можно будет го-
ворить о нашей стопоцентной 
боеготовности.

ВСЕ ВРЕМЯ ДУМАЮ, 
ЧТО НЕДОСТАТОЧНО ХОРОША

- УГМК уже приучил к тому, 
что по составу напоминает сбор-
ную звезд НБА и Европы. Вам 
приходят на ум команды с сопо-
ставимой «огневой мощью»?

- Даже не знаю. Вот смотри-
те: идет тренировка. И во вто-
рой пятерке выходят Сильвия 
Домингес, Кристи Толивер, Аль-
ба Торренс, Эвелина Кобрин, 
Маша Степанова. Во второй пя-
терке, понимаете?! При этом 
Маша по-прежнему в полном 
порядке. Получает мяч, потом 
раз-два - и он уже в кольце. По-
разительно, но она и сейчас спо-
койно так делает. Словом, если 
все будут сконцентрированы, 
этот год может получиться для 
нас особенным.

- А у вас бывают не «осо-
бенные»? Скажем, летом 
2013-го, после победы в Евроли-
ге с УГМК, вы отправились обрат-
но в «Финикс» и завершили регу-
лярный чемпионат НБА в двойке 
лучших как по результативности, 
так и по передачам. Даже в муж-
ской НБА подобное удавалось 
лишь одному человеку - Нэйту 
Арчибальду в 1975 году. Откуда 
черпаете мотивацию для новых 
и новых рекордов?

- Не устаю это повторять: я 
безумно люблю баскетбол. И 
при этом постоянно думаю, что 
недостаточно хороша. Пока во 
мне чешется это «мне надо ста-
новиться лучше», я буду рабо-
тать и прогрессировать. Стре-
миться расширять свой арсе-
нал, приносить команде больше 
пользы. Этот запал присутство-
вал во мне, сколько себя помню.

- Кстати, вам не кажется, что 
крен в сторону универсально-
сти появился в вашей игре после 
дебютного сезона в УГМК?

- Однозначно. Мой первый 
год в Екатеринбурге позволил 
по-новому взглянуть и на ба-
скетбол, и на себя. До УГМК я 
привыкла быть главным снай-
пером, причем не только в Ев-
ропе и НБА, но и в сборной. 
А тут оказалась окружена ог-
ромным количеством талан-
та, и передо мной фактически 
встал вопрос: как выделить-
ся на фоне остальных? Заби-
вать-то здесь умеют все. Вот 
и начала чаще пасовать. Бла-
го в УГМК это несложно. Допу-
стим, бегу я в быстрый отрыв 
- и у меня следующие опции: 
Паркер, Нолан или Торренс? 
Выбирай на вкус!

У МОУРИНЬЮ ЭГО 
ЗАШКАЛИВАЕТ

- Любопытно, что в «Финиксе» 
вашим главным тренером явля-
ется Сэнди Бронделло, которая в 
УГМК ассистирует своему супру-
гу и… помощнику по клубу НБА 
Олафу Ланге. Кто же все-таки 
главнее в их семье?

- Знаете, это забавно. Ведь у 
Олафа и Сэнди схожий взгляд 
на баскетбол. Командные защи-
та и нападение, старание - вот 
их основные заповеди. Но при 
этом в тонкостях они разные, 
так как совершенно не похожи 
друг на друга по характеру. Ду-
маю, наши тренеры гармонич-
но дополняют друг друга.

- Но для вас это, наверное, 
непросто. Восемь месяцев вами 
командует Ланге, а летом надо 
перестроиться на то, что теперь 
главная - Бронделло.

- Я как-то и не задумывалась. 
И в «Финиксе», и в УГМК они 
общаются со мной примерно в 
одинаковом ключе. Допустим, в 
НБА Олаф может запросто по-
дойти в паузе и дать совет, под-
метив что-то в построениях со-
перника. И точно так же в Ека-
теринбурге поступает Сэнди.

Вопрос ведь всегда стоит 
просто: уважаешь ты тренера 
или нет. А Сэнди и Олаф рабо-
тают так, что тут даже и сом-
нений не возникает. Нет смы-
сла пренебрегать их советами, 
которые направлены на твой 
прогресс. При этом они оба аб-
солютно бескорыстные люди. 
Что, по-моему, крайне важно в 
их профессии.

А у некоторых специалистов 
эго зашкаливает. Вот, напри-
мер, у него (улыбается и пока-
зывает на фотографию Моури-
нью). Да, где-то, как в «Челси», 
это сработает, зато в «Реале», 
наверное, уже лишнее. Так вот, 
Сэнди с Олафом упрекнуть в 
эгоизме невозможно. И в игро-
ках они эгоизм тоже не терпят.

- А как насчет различий в 
европейском и американском 
тренерском стилях? Они суще-
ственны?

- Мне кажется, нет. Все упи-
рается в индивидуальную фило-
софию тренера. Которая зача-
стую определяется подбором иг-
роков. Например, схемы УГМК 
вряд ли подойдут большинст-
ву других клубов. Для того что-
бы они успешно работали, ну-
жен соответствующий уровень 
мастерства. Да, некоторые спе-
циалисты всегда и везде упорно 
гнут свою линию. Я, если чест-
но, таких не люблю.

Что же касается режима ра-
боты, содержания упражне-
ний в Европе и НБА, то все это 
очень схоже. Изобрести велоси-
пед можно, только если он еще 
не изобретен.

- Но в сборной порядки навер-
няка другие, нежели в клубах?

- Это вообще уникальный 
случай. Две недели трениру-
ешься, две недели играешь - и 
поминай как звали. Но что нам 
остается? Приспосабливаемся 
и к такому режиму.

А МОЖНО РАЗДЕЛИТЬ МАЙКУ 
ПОПОЛАМ?

- Что же все-таки сложнее 
выиграть: Евролигу или НБА?

- Ох… Ну их же тоже невоз-
можно сравнивать, это разные 
вселенные! Естественно, титу-
лы НБА - это неповторимые вос-
поминания. Но и каждая побе-
да в Евролиге стоит особняком. 
Кстати, европейский турнир 
еще и основан был раньше - по-
моему, в 1992 году, тогда как 
женская НБА сформировалась 
только в 1996-м (на самом деле 
Евролига существовала и рань-
ше, просто под другим названи-
ем. - Прим. «СЭ»). При этом за 
последние 10 лет уровень ба-
скетбола в Старом Свете серьез-
но вырос, сейчас тут представ-
лены по-настоящему мощные 
коллективы.

- Как вы смотрите на идею 
создания турнира, который бы 
объединил команды из США и 
Европы?

- Боюсь, это невозможно тех-
нически. Допустим, американ-
ские команды обретают опти-
мальную форму к осени, тогда 
как европейские выходят на пик 
весной. И когда же им играть? 
У кого-то в любом случае будет 
преимущество.

- Но если бы это было воз-
можно… Вы бы сыграли за УГМК 
или «Финикс»?

- У-у-у-у! Вот это задача! А 
можно разделить майку попо-
лам? Слева «Финикс», справа - 
УГМК. (Смеется.)

- Всю карьеру вы выступае-
те практически в круглогодич-
ном режиме - Европа, «Финикс», 
сборная. Как удается поддержи-
вать отменную физическую фор-
му на протяжении всего сезона?

- Становлюсь умнее (улыба-
ется). Когда тебе 25, ты можешь 
есть что угодно, куролесить и на 
следующее утро все равно свеж 
как огурчик. Теперь же мне не-
обходимо следить за рационом, 
находить время для сна. А тре-
нажеры… (Вздыхает.) Без них 
никуда, если не хочешь полу-
чить травму.

- Раньше в 32 года многие 
подумывали о завершении карь-
еры. Вы себе какой отводите 
срок?

- Пока ни о какой конкретике 
речи не идет. Играю, пока есть 
силы. Могу вам честно сказать, 
что сейчас набрала чуть ли не 
лучшую форму за всю карьеру. 
И показываю свой самый эф-
фективный баскетбол. С года-
ми меняется твой игровой мен-
талитет, события на площадке 
замедляются, ты тоже переста-
ешь торопиться.

Прекрасный пример такого 
размеренного и в то же время 
крайне продуктивного стиля - 
38-летний Тим Данкан. Зато у 
молодых все наоборот - энер-
гия бьет ключом, им не терпит-
ся ринуться в борьбу… Расселл 
Уэстбрук, черт, да он хочет сде-
лать все и сразу! Иногда полу-
чается, но чаще это приводит к 
лишним ошибкам.

В 2006-м 
РОССИЯ НАДРАЛА НАМ ЗАД

- Олимпийские медали все 
еще являются для вас мотива-
цией?

- Еще бы! Если получится пое-
хать в Рио, это будет уже четвер-
тая моя Олимпиада. Обалдеть…

- Но в случае завоевания чет-
вертого олимпийского золота вы 
лишь сравняетесь с Лизой Лесли 
и Терезой Эдвардс…

- Лизу мне обязательно на-
до обогнать! (Смеется.) В то же 
время я не знаю, что будет тво-
риться в мире через два года. По-
ехать в Рио очень хочу, но если 
что, не пропаду. Я уже стала ча-
стью трех великих чемпионских 
команд, это большое счастье.

- Вам не надоело это одно-
образие? Приехали в сбор-
ную, шутки-прибаутки, побега-
ли, получили медали, помаха-
ли ручкой и вернулись к своим 
делам… Правда, однажды в XXI 
веке сборная США все-таки усту-
пила. Помните, кому?

- А вы ничего не путаете? Мы 
вообще-то никому не проигры-
вали… (Смеется.) Ну ладно, бы-
ло дело. Разумеется, я помню, 
как мы уступили России в полу-
финале ЧМ-2006. Но тот матч и 
послужил стимулом для нового 
витка развития американского 
женского баскетбола.

Поясню. До того чемпиона-
та нашу сборную почти два де-
сятилетия олицетворяли Лесли, 
Шерил Свупс, Дон Стэйли… А 
в 2006-м в команде появились 
Сью Берд, Алана Бирд, Кэндис, 
я. И вот против нас, девчонок 

еще, вышли Степанова, Арте-
шина, Щеголева, Рахматулина, 
Абросимова, Водопьянова. Да 
они надрали нам зад, вот что я 
скажу! Сыграли лучше, чем мы, 
без вариантов.

Россиянки были куда опыт-
нее и знали, как вести себя в 
сложных ситуациях. Я хорошо 
помню чувство, которое пре-
следовало меня весь полуфи-
нал: сколько ни старайся, Рос-
сия все равно ведет в счете. Мы 
уперлись в невидимую стену. И 
для команды это стало отлич-
ным уроком на будущее. 

- Кто теоретически способен 
нарушить американскую гегемо-
нию в Рио?

- В первую очередь испанки. 
У них много по-настоящему та-
лантливых и умелых игроков. 
Они проделали большую работу 
и сейчас пожинают плоды.Так-
же будут опасны францужен-
ки и турчанки, хотя у послед-
них «золотой век» уже миновал.

- А как насчет российского 
«золотого века»? Среди нашей 
молодежи вы видите тех, кто мог 
бы возродить утерянные тради-
ции?

- Знаете, против России всег-
да играть неприятно. Независи-
мо от состава. Ведь почти все 
главные американские звезды 
выступают в вашей премьер-ли-
ге, ваши девчонки нас отлично 
изучили по матчам, трениров-
кам. Молодежь? Да многих могу 
назвать. Наталью Виеру, напри-
мер. Или вот Ксения Тихоненко 
- тоже очень прибавила. Навер-
няка большое будущее ждет но-
вых лидеров «Спарты». Им нет и 
20, а они уже действуют очень 
агрессивно.

ДОРОГИ В РОССИИ ХУЖЕ, 
ЧЕМ В БОЛИВИИ

- Похоже, вы уже окончатель-
но освоились в России. А понача-
лу, признайтесь, было нелегко?

- Еще как! В бытовом плане 
сложностей хватало. Различие 
культур бросалось в глаза. Пом-
ню, как в 2005-м, еще в «Дина-
мо», мы вместе со Сью Берд са-
дились в командный автобус 
и могли всю дорогу ржать над 
всякой ерундой. И вот одна-
жды, к нам подходит Рахмату-
лина и говорит: «В России смех 
без причины - признак дура-
чины». Потом долго не могла 
понять, всерьез она или нет. 
(Смеется.)

Но теперь-то я, конечно, 
счастлива, что в свое время ре-
шилась на переезд в вашу стра-
ну. Скажу больше: порой в Рос-
сии чувство дома проявляется 
даже острее, чем в Штатах. Ведь 
за последние 10 лет я провела 
здесь больше времени…

- Россия за эти десять лет 
изменилась?

- Конечно. Отчетливо помню 
гнетущее чувство, которое ис-
пытывала в свой первый при-
езд. Но с каждым годом оно дает 
о себе знать все реже… Инфра-
структура бурно развивается. 
Тот же Екатеринбург - 8-9 лет 
назад это был совершенно дру-
гой город. А взять залы, где мы 
играем. Раньше на многие из 
них было страшно смотреть. В 
Курске даже мне приходилось 
пригибаться в коридоре. А сей-
час у всех ваших клубов есть 
современные арены, аналогов 
которым в Европе не так много.

- Легко было решиться под-
писать контракт с УГМК? Не боя-
лись отправляться так далеко, 
на Урал?

- Как я понимаю, перегово-
ры между моим агентом, вице-

президентом УГМК Игорем Ку-
дряшкиным и Максом Рябко-
вым начались во время «Финала 
восьми» Евролиги-2012. Линдси 
сообщила мне об этом варианте 
прямо перед одним из матчей. И 
уже тогда я поняла, что отвечу 
«да». Хотя «Галатасарай» тоже 
предлагал отличные условия.

Понимаете, УГМК - это осо-
бенный клуб. Если футболиста 
спросят: «Где ты хочешь иг-
рать?» - он обязательно ответит: 
«Реал», «Барселона», «Манчестер 
Юнайтед». В европейском жен-
ском баскетболе таким же ста-
тусом обладает Екатеринбург.

На то, чтобы поставить под-
писи под бумагами, ушел ров-
но день. И я сразу почувство-
вала себя хорошо. Знаете, ког-
да вы не уверены в принятом 
решении, спустя какое-то вре-
мя вас обязательно начинают 
грызть сомнения. Но тогда та-
кого и близко не было. Наобо-
рот, я предвкушала новую эру. 
И пока мне не на что жаловать-
ся: с УГМК я выиграла 8 из 9 
возможных титулов. Ради это-
го я и ехала на Урал.

- За столько лет в России смо-
гли понять загадочную русскую 
душу?

- О, конечно! Сейчас я на са-
мом деле понимаю многое. На-
пример, что здесь все строится 
на доверии. А каждого человека 
окружает стена, через которую 
очень сложно пробиться (сту-
чит по столу). «Ох уж эти рус-
ские, они так редко улыбают-
ся», - мне и раньше был знаком 
этот стереотип… Но сейчас я 
знаю: если вас пустили внутрь - 
всё, вы свой! А вот у нас, в Шта-
тах, редко встретишь такую ис-
кренность, там слишком много 
поддельного.

- О чем ваши американские 
друзья чаще всего спрашива-
ют вас, когда вы возвращаетесь 
на родину?

- «Правда, что русские пьют 
много водки?», «А там очень хо-
лодно?» Ничего оригинально-
го. Думаю, у вас тоже есть по-
добные стереотипы об аме-
риканцах. И тоже правдивые 
(смеется). Кстати, в этом году 
мои родители впервые приедут 
в Россию. Наконец-то увидят 
Екатеринбург своими глазами. 
Уверена, им понравится.

- К слову, о водке. У вас есть 
личный рекорд?

- Ну что вы... А вообще де-
ло не в водке. Чего мне лично 
не хватает в США, так это рус-
ских застолий. Чтобы спокойно 
посидеть большой компанией и 
насладиться общением. У нас 
такое в принципе невозможно. 
Жизнь слишком стремительна. 
Всем куда-то надо.

- Что думаете о русских доро-
гах?

- Честно? Они худшие в ми-
ре. А на втором месте с конца в 
этом списке Боливия.

- Вы были в этой стране?
- Нет, зато недавно смотре-

ла передачу про худшие дороги 
в мире. (Смеется.) В Екатерин-
бурге, кстати, в этом плане на-
блюдается прогресс. 

- А как вы передвигаетесь по 
Екатеринбургу?

- На машине. Люблю япон-
ские - они лучшие.

- Ваш первый автомобиль 
тоже был «японцем», да?

- Ого, откуда вы знаете?! Да, 
мой первенец побил много ма-
шин (смеется). Изначально он 
был коричневым, но потом не-
которые его детали стали белы-
ми, какие-то - красными или 
желтыми. В общем, жуть.

МОЯ КУЗИНА УЧИЛАСЬ 
В ОДНОЙ ШКОЛЕ С МЕССИ
- Куда любите ходить в Ека-

теринбурге?
- Много куда. Есть суши-бар, 

есть итальянский ресторан, да-
же аргентинский стейкхаус (ро-
дители Таурази родом из Ар-
гентины. - Прим. «СЭ»). Там на 
входе висит фотография Мара-
доны. Вообще в Екатеринбурге 
городская жизнь кипит. А живу 
я прямо в центре, и достаточно 
выйти из дома, чтобы добрать-
ся до кафе и торговых центров.

- Какое ваше любимое рос-
сийское блюдо?

- Несомненно, борщ! По не-
му в США тоже скучаю. А приго-
товить не могу. Повар из меня, 
мягко говоря, никудышный…

- Кстати, а вы посещали ког-
да-нибудь Екатеринбург летом? 
Ведь в это время года обычно 
проходит чемпионат НБА…

- Это правда: русского ле-
та до сих пор не видела. Зато 
вы мне подсказали идею. Если 
на чемпионате мира по футбо-
лу в 2018 году Аргентина будет 
проводить матчи в Екатерин-
бурге, обязательно приеду по-
болеть за нее.

- Вы не раз признавались в 
любви к европейскому футболу, 
в детстве неплохо в него игра-
ли. Сильно расстроились после 
финала недавнего мундиаля?

- Пфф, и не напоминайте… 
Половина седьмого вечера по 
Финиксу. Мы смотрим игру в 
раздевалке перед матчем, и как 
раз, когда Германия забивает 
этот чертов гол в овертайме, за-
ходит Сэнди, начинает давать 
установку. А я сижу в трансе с 
таким видом, будто никого во-
круг нет. Так что Сэнди даже не 
пытается смотреть в мою сторо-
ну. Мне было та-а-ак грустно!

А из дверного проема на ме-
ня в этот момент хитро погля-
дывал Олаф. Было больно. Но 
сейчас я понимаю, что справед-
ливо. Если ты не можешь забить 
гол на протяжении двух матчей, 
то не заслуживаешь чемпионст-
ва. А немцы были по-настояще-
му сильны.

- Футбол действительно сто-
ит для вас на втором месте после 
баскетбола?

- Если не на первом! Слежу 
очень пристально. И мы в «Фи-
никсе» всегда обсуждаем Ли-
гу чемпионов, английский чем-
пионат.

- В НБА вы всю карьеру высту-
паете за «Финикс», хотя живете в 
Калифорнии. Почему?

- Во мне сильны калифор-
нийские привычки. В детстве 
я была фанаткой «Лейкерс», да 
и на матчи «Спаркс», где играли 
Лесли и Делиша Милтон, ходи-
ла регулярно. Однако так выш-
ло, что «Финикс» меня задраф-
товал. Там мне дали шанс стать 
той, кем я являюсь сейчас. И 
там я закончу свою карьеру, без 
сомнений.

- А когда вы последний раз 
были в Аргентине?

- Аргентина… Там живет ог-
ромная часть моей семьи. И я, 
увы, не навещала их аж с 2002 
года.

- Кстати, из какого города 
ваша родня?

- Из Росарио. Месси родом 
оттуда же. Моя кузина даже 
училась с ним в школе, в се-
мейном архиве остались их сов-
местные фотки с Лионелем.

- Просили кузину познако-
мить вас с вашим любимым 
после Марадоны футболистом?

- Да что-то мы никак не со-
стыкуемся (смеется). Вся на-
дежда на чемпионат мира в Рос-
сии. Чтобы Аргентина попала в 
нужную группу.

- Зато с вашей родней вы 
можете пересечься еще рань-
ше - в Рио-2016. Это же недале-
ко от Аргентины.

- Меня уже начали спраши-
вать про билеты. «Можешь зара-
нее заказать штучек 30?» (Сме-
ется.) Это еще один повод обя-
зательно сыграть на четвертой 
Олимпиаде.

- В 2009 году вы снялись в 
фильме «Поверь в меня». Понра-
вилось быть актрисой?

- Интересный опыт. Правда, 
с тех пор новых предложений не 
поступало. Видимо, я недоста-
точно артистична. (Смеется.)

- А кто ваш любимый режис-
сер?

- Квентин Тарантино. В его 
фильмах ты постоянно ждешь, 
что сейчас произойдет что-то 
захватывающее. Вспомните сце-
ну из «Бесславных ублюдков», 
диалог немецкого полковника и 
французского фермера в доме. 
Два мужика пьют молоко, а на-
пряжение в кадре зашкаливает!

В ДЕТСТВЕ ПОКЛОНЯЛАСЬ 
МЭДЖИКУ

- Вернемся к баскетболу. 
Наверняка большинство ваших 
коллег назвали бы Дайану Тау-
рази самой сложной оппонен-
ткой на площадке. А против кого 
неприятнее всего играть вам?

- Однозначно - против Дели-
ши Милтон. Она в любом матче 
была готова выкладываться от 
начала первого и до конца по-
следнего владения, момент за 
моментом. Ни у кого больше не 
видела такой воли к победе.

- А кого можете назвать своей 
любимой партнершей?

- Очень сложно кого-то выде-
лить, потому что мне довелось 
поиграть со многими велики-
ми. Остановлюсь, пожалуй, на 
Сью Берд. С ней мы пересеклись 
еще в колледже, затем вместе 
защищали цвета сборной и, на-
конец, провели пару лет в Ека-
теринбурге.

- Были ли у вас кумиры в муж-
ской НБА?

- Долгое время я буквально 
поклонялась Мэджику Джонсо-
ну. Хорошо помню финал-1991, 
его бенефис… К сожалению, 
серию тогда все-таки выиграл 
«Чикаго» Джордана.

- А если говорить о современ-
ных звездах?

- Нравится наблюдать за иг-
рой Стивена Карри. Крис Пол, 
Леброн Джеймс, Кевин Дюрант 
- они тоже показывают феноме-
нальный баскетбол. К счастью, 
часовой пояс Екатеринбурга по-
зволяет перед тренировкой до-
смотреть все матчи на западном 
побережье. В Лос-Анджелесе 8 
вечера, а у нас 8 утра. Только 
«Лейкерс» в этом сезоне, к сожа-
лению, ужасны!

- Какой клуб видите чемпио-
ном НБА-2014/15? «Кливленд» 
Джеймса?

- Нет, точно не «Кливленд». 
Боюсь, ничего оригинального 
не произойдет и опять всех опе-
редит «Сан-Антонио».

- Как планируете отметить 
Рождество?

- Полечу в Лос-Анджелес. 
Американцы отмечают Рожде-
ство вечером 25 декабря, но моя 
семья по латиноамериканской 
традиции соберется вместе ве-
чером 24-го. Ужин, подарки, 
барбекю… В общем, все прой-
дет по стандартному сценарию. 
Не так душевно, как в России.

А как чудесно мы однажды 
посидели в гостях у семьи Иры 
Осиповой, отмечая православ-
ное Рождество… Хоть я не пони-
мала ни слова, не почувствовать 
теплую и искреннюю атмосферу 
за столом было невозможно. Та-
кого мне в США не хватает да-
же в праздники. И даже в окру-
жении родных людей.

Записал Тимур РУСТАМОВ

ГЛАВНЫЕ ДОСТИЖЕНИЯ ЛЕГЕНДАРНОЙ АМЕРИКАНКИ
Год Командные Индивидуальные

2000 Чемпионка мира U18 MVP школьного чемпионата США
2002 Чемпионка NCAA
2003 Чемпионка NCAA (2) MVP первого дивизиона NCAA, MVP «Финала четырех» NCAA

2004 Олимпийская чемпионка, чемпионка NCAA (3) MVP первого дивизиона NCAA (2), MVP «Финала четырех» NCAA (2), лучший новичок НБА, попадание в первую 
символическую пятерку чемпионата НБА

2005 Участие в Матче звезд НБА

2006 Лучший снайпер регулярного чемпионата НБА, участие в Матче звезд НБА (2), попадание в первую символическую пятерку 
чемпионата НБА (2)

2007 Чемпионка НБА, чемпионка Евролиги, 
чемпионка России Участие в Матче звезд НБА (3), попадание в первую символическую пятерку чемпионата НБА (3)

2008 Олимпийская чемпионка (2), 
чемпионка Евролиги (2), чемпионка России (2) Лучший снайпер регулярного чемпионата НБА (2), попадание в первую символическую пятерку чемпионата НБА (4)

2009 Чемпионка НБА (2), чемпионка Евролиги (3) MVP чемпионата НБА, MVP финальной серии НБА, лучший снайпер регулярного чемпионата НБА (3), участие в Матче звезд 
НБА (4), попадание в первую символическую пятерку чемпионата НБА (5), MVP Евролиги, лучший снайпер Евролиги

2010 Чемпионка мира, чемпионка Евролиги (4) Лучший снайпер регулярного чемпионата НБА (4), попадание в первую символическую пятерку чемпионата НБА (6), MVP 
Евролиги (2), лучший снайпер Евролиги (2)

2011 Лучший снайпер регулярного чемпионата НБА (5), участие в Матче звезд НБА (5), попадание в первую символическую 
пятерку чемпионата НБА (7)

2012 Олимпийская чемпионка (3)

2013 Чемпионка Евролиги (5), чемпионка России (3), 
победительница Кубка России Участие в Матче звезд НБА (6), попадание в первую символическую пятерку чемпионата НБА (8), MVP чемпионата России

2014
Чемпионка мира (2), чемпионка НБА (3), 
чемпионка России (4), победительница 
Кубка России (2)

MVP финальной серии НБА, участие в Матче звезд НБА (7), попадание в первую символическую пятерку чемпионата НБА (9), 
MVP чемпионата России (2), MVP финала Кубка России

В скобках указан порядковый номер соответствующего титула в карьере Таурази.

Гостем редакции «СЭ» стала 
выдающаяся спортсменка 

современности, трехкратная 
олимпийская чемпионка, одна из лучших 

баскетболисток в истории, третий год 
защищающая цвета екатеринбургского 

УГМК. Многие называют великую 
американку «Джорданом в юбке». 

И они недалеки от истины.

Дайана ТАУРАЗИ:
«ПОЗНАКОМЛЮСЬ 

С МЕССИ НА ЧЕМПИОНАТЕ 
МИРА В РОССИИ»

2012 год. Лондон. Завоевав свое третье олимпийское 
золото, Дайана ТАУРАЗИ не смогла сдержать слез.
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ЮЖНЫЙ ПОЕХАЛ В ТАИЛАНД С ДОНСКИМ И САФИУЛЛИНЫМ
- Для начала расскажите, как обстоят дела 

с правой рукой вашего подопечного, кото-
рая беспокоила его на протяжении несколь-
ких месяцев.

- Если одним словом, то неважно. Мы при-
нимаем меры, закачиваем руку. Но что бу-
дет дальше - трудно сказать. Не хотелось бы 
сгущать краски, но и недооценивать ситуа-
цию я не могу.

- Правда ли, что Южный делал укол кор-
тизона?

- Упаси господь! Это запрещенное сред-
ство, на использование которого надо полу-
чать специальное разрешение. Миша дей-
ствительно делал укол, и даже не один, а се-
рию. Это была такая своеобразная немецкая 
гомеопатия. Собственно, именно с этого мы 
и начинали лечение, но потом поняли, что 
это тупиковый путь.

- Несмотря на травму, Южный недавно 
играл за клуб в показательных соревновани-
ях индийской лиги. Стоило ли ему делать это 
в подобной ситуации?

- Дело в том, что все договоры на участие 
в этом турнире подписывались очень давно. 
А сейчас отказываться было просто некраси-
во. Правда, как сказал сам Миша, там все бы-
ли такие, как он. Все-таки был конец сезона. 
У многих накопились какие-то проблемы.

- А кто из известных игроков участвовал в 
этом турнире?

- Из тех, кто на слуху, - испанец Фелисиа-
но Лопес, южноафриканец Кевин Андерсон, 
киприот Маркос Багдатис. Еще в команде 
Хайдерабада, за которую выступал Михаил, 
были Мартина Хингис и Марк Филиппуссис.

- А какой была формула турнира?
- Это был как бы младший брат той Ме-

ждународной лиги, которая проходит сейчас 

с участием нескольких суперзвезд. Но систе-
ма немного отличалась. В двух подгруппах 
было по четыре команды, которые разыгры-
вали одну путевку в финал в два круга. То есть 
каждая команда проводила шесть матчей - 
по три дома и на выезде. Миша, кстати, иг-
рал с Багдатисом супер-тай-брейк за выход 
в финал, но, к сожалению, уступил.

- А в International Tennis Premier League его 
не приглашали?

- Было дело, но очень давно. С Мишей под-
писали предварительное соглашение о жела-
нии участвовать, но затем идея трансформи-
ровалась, и количество команд сократилось. 
К тому же в этом году, скажем прямо, он вы-
глядел не лучшим образом. Впрочем, в по-
добной ситуации оказался не только Южный.

- Отдохнуть-то ему удалось?
- Конечно. В Индии все было организова-

но на высшем уровне. Игроки жили в отелях 
курортного типа, к тому же к показательным 
соревнованиям и отношение соответствую-
щее. Кроме того, он отдыхал и до Индии, и 
после нее. Ведь если раньше мы начинали 
подготовку к сезону в Москве примерно за 
десять дней до вылета в Таиланд, то сейчас 
этого делать не стали.

- Какие планы у вас на ближайшее время?
- Если все будет нормально, то проведем 

в Таиланде полноценный сбор, а потом сра-
зу же переедем в Доху, где Мише предстоит 
играть первый турнир в следующем году. И 
уже оттуда отправимся в Австралию.

- Кто с вами в этом году едет в Таиланд?
- Евгений Донской, Роман Сафиуллин, ту-

рок Марсель Ильхан, который стоит в пер-
вой сотне и подъедет немного позже, а так-
же 16-летний Александр Овчаров.

- Южный - явный лидер группы. Это зна-
чит, что в Таиланде все в основном будут рабо-
тать на него?

- Ни в коем случае. Четыре игрока - Юж-
ный, Донской, Сафиуллин и Ильхан - будут 
тренироваться по одной и той же схеме, не 
имея каких-то привилегий. С утра - работа 
на двух кортах попарно. Вечером - в основ-
ном так называемая работа с корзинами, то 
есть более индивидуальная. Овчаров, види-
мо, в основном будет готовиться отдельно и 
с узбекской командой, которая тоже будет 
там. У меня существует подробно распи-
санный план подготовки, который я обыч-
но предлагаю игрокам и их личным трене-
рам. За многие годы никаких нареканий он 
не вызывал.

- Донской, который сейчас в мировой клас-
сификации стоит 130-м, едет с вами впервые?

- Да, поскольку раньше он предпочитал 
готовиться к сезону в Испании.

- А кто его сейчас тренирует?
- У Жени нет постоянного тренера. Во вся-

ком случае, в Таиланде помогать ему буду я.
- Он сам попросил вас об этом?
- Мы совместно пришли к этому вариан-

ту, хотя, естественно, без желания Жени ни-
чего этого не было бы. Лично я никаких ма-
териальных выгод не ищу и хочу только по-
мочь Жене.

- Вы видите у него хорошую перспективу?
- Конечно. Более того, я видел ее четыре 

года назад, когда они с Мишей встречались 
на St. Petersburg Open. На мой взгляд, даль-
ше Донской пошел не по тому пути, по ко-
торому следовало, и в его карьере наметил-
ся застой. Попробуем сейчас как-то испра-
вить ситуацию.

- Кто-то скажет, что тренер Собкин уже 
ищет себе нового подопечного…

- Скажу прямо, что я никого не ищу и 
ни с кем никаких переговоров не веду. И 
поступаю так сразу по нескольким причи-
нам. Прежде всего, очень надеюсь на то, 
что Миша несколько лет еще поиграет. И 
до тех пор, пока я нужен Южному, буду ему 
помогать. К тому же я не в том возрасте, 
чтобы строить далекоидущие планы. Воз-
можно, со временем перейду на консульта-
ционную работу или займусь академией, 
которую мы все-таки рассчитываем рано 
или поздно открыть. С Донским же мы по-
ка попробуем поработать примерно по той 
же схеме, по которой делали это с Сергеем 
Стаховским. На мой взгляд, тот режим се-
бя полностью оправдал.

- Роман Сафиуллин, который сейчас зани-
мает в рейтинге 360-е место, с учетом авгу-
стовского турнира в Москве выиграл 5 «фью-
черсов» подряд. О чем это говорит?

- О том, что парень хорошо играет.
- А вы видели его игру?
- Да, но очень мало, на юношеских турни-

рах. В этом году - только в Австралии. Прав-
да, познакомились мы с Романом еще рань-
ше, и я всегда считал его достаточно перспек-
тивным парнем. С отцом же его мы знакомы 
еще с давних пор  - играли друг против друга 
в чемпионате Московской области. Насколь-
ко я знаю, у Романа сейчас тренер-спарринг 
из Хорватии. Одному менеджеру агентства, 
которое ведет дела Южного, я посоветовал 
подписать с Сафиуллиным контракт. Сна-
чала над тем менеджером подхихикивали, 
но сейчас перестали. Кто-то, возможно, ему 
даже завидует.

Евгений ФЕДЯКОВ

Первая ракетка страны Михаил Южный начинает свой традиционный тре-
нировочный сбор в Таиланде. По словам Бориса Собкина, тренера 32-лет-
него москвича, на сей раз с ними будут работать 24-летний Евгений Дон-
ской, решивший поменять систему подготовки, и 17-летний Роман Сафи-
уллин, выигравший 5 «фьючерсов» подряд.

После того как Андрея Ки-
риленко обменяли в «Фи-
ладельфию», его теперь 

уже бывший одноклубник по 
«Бруклину» Сергей Карасев об-
новил сразу три персональных 
рекорда в НБА. Впервые поя-
вившись в стартовой пятерке 
«Нетс», 21-летний российский 
защитник провел на площадке 
31 минуту (его прежнее дости-
жение составляло 21 минуту - 
еще в «Кливленде»-2013/14), сде-
лал 6 подборов (до этого было 5) 
и 8 раз бросил по кольцу (6). В 
итоге Карасев набрал 6 очков, 
а также отметился передачей, 
перехватом и лучшим среди иг-
роков «старта» показателем по-
лезности - «-6». При этом «Бру-
клин», ослабленный отсутстви-
ем Брука Лопеса (боли в спине) 
и Джо Джонсона (простуда), по 
всем статьям уступил на выезде 
«Чикаго» - 80:105.

Проиграла вчера («Атланте» 
- 79:95) и новая команда Кири-
ленко, за которую, правда, наш 
33-летний ветеран, по всей ви-
димости, не сыграет. Причем са-
мым результативным в составе 
«Филадельфии» впервые в ны-
нешнем регулярном чемпиона-
те стал Алексей Швед: 13 очков 
(с игры - 4 из 8, штрафные - 5 из 
6), 2 передачи и перехват за 17 
минут. Из россиян победу одер-
жал только Тимофей Мозгов, ко-
торому не хватило всего одно-
го набранного очка до третье-
го подряд дабл-дабла. В матче 
против «Майами» (102:82) цент-
ровой «Денвера» реализовал 4 из 

7 бросков с игры, единственный 
штрафной, сделал 10 подборов и 
перехват за 26 минут.

Тимур РУСТАМОВ
Денвер - Майами - 102:82, Атланта 

- Филадельфия - 95:79, Чикаго - Бру-
клин - 105:80, Голден Стэйт - Хьюстон 
- 105:93, Сан-Антонио - Нью-Йорк - 
109:95, Даллас - Нью-Орлеан - 112:107, 
Миннесота - Портленд - 90:82, Орландо 
- Вашингтон - 89:91, Индиана - Клип-
перс - 96:103, Шарлотт - Бостон - 96:87.

Восточная конференция
И В П %

1. Торонто* 22 16 6 72,7
2. Атланта* 21 15 6 71,4
3. Вашингтон 21 15 6 71,4
4. Кливленд* 20 13 7 65,0
5. Чикаго 21 13 8 61,9
6. Милуоки 23 11 12 47,8
7. Майами 22 10 12 45,5
8. Бруклин 20 8 12 40,0
9. Орландо 24 9 15 37,5

10. Бостон 20 7 13 35,0
11. Индиана 22 7 15 31,8
12. Шарлотт 21 6 15 28,6
13. Нью-Йорк 24 4 20 16,7
14. Детройт 22 3 19 13,6
15. Филадельфия 21 2 19 9,5

Западная конференция
1. Голден Стэйт* 21 19 2 90,5
2. Мемфис* 21 17 4 81,0
3. Портленд* 22 17 5 77,3
4. Клипперс 21 16 5 76,2
5. Хьюстон 21 16 5 76,2
6. Сан-Антонио 22 16 6 72,7
7. Даллас 24 17 7 70,8
8. Финикс 23 12 11 52,2
9. Сакраменто 22 11 11 50,0

10. Нью-Орлеан 21 10 11 47,6
11. Денвер 22 10 12 45,5
12. Оклахома-Сити 21 8 13 38,1
13. Юта 22 6 16 27,3
14. Лейкерс 22 6 16 27,3
15. Миннесота 21 5 16 23,8
* Лидеры дивизионов.

- После того как ваш стар-
ший брат получил назначение в 
УНИКС, сменив уволенного Арги-
риса Педулакиса, вам пришлось 
взвалить на себя функции «глав-
ного» в экспериментальной сбор-
ной. Сразу согласились на повы-
шение? Ведь до сих пор вы само-
стоятельно нигде не работали, 
ассистируя брату и в первой сбор-
ной, и в «Локомотиве».

- Так выбора, по сути, не бы-
ло. Не могла же эксперименталь-
ная сборная остаться вообще без 
тренера! Поэтому даже не заду-
мывался на тему, справлюсь или 
нет. И, пожалуй, это даже хоро-
шо, что ситуация развивалась 
столь стремительно. Не успел ис-
пугаться (улыбается).

- Как не умеющий плавать 
человек, которого бросили в 
воду?

- Примерно. Хотя про меня 
нельзя сказать, что я совсем уж 
«не умею плавать». Под руковод-
ством Евгения прошел отличную 
школу и в топ-клубе, и в нацио-
нальной команде страны. Дру-
гое дело, что навыков самосто-
ятельной работы действитель-
но не хватало… Впрочем, надо 
же было когда-нибудь с чего-то 
начинать! Так что я благодарен 
РФБ за оказанное доверие.

- Что было самым тяжелым в 
первые дни после отъезда бра-
та в Казань? И от чего, наоборот, 
уже получаете наибольшее удо-
вольствие как «главный»?

- Очень приятно, когда ка-
кая-то твоя задумка находит кон-
кретное и реальное воплощение 
на площадке. Учить молодых ре-
бят чему-то новому - тоже боль-
шое удовольствие. Понятно, что 
пока их уровень мастерства да-
лек, скажем так, от игроков пер-
вой сборной. Но тем интереснее 
их тренировать.

А самое тяжелое… Наверное, 
найти в душе каждого из подо-
печных такие струнки, чтобы 
заставить прогрессировать по 
максимуму. Думаю, с опытом это 
умение ко мне обязательно при-
дет. Никакого другого пути, кро-
ме кропотливого каждодневно-
го труда, я не вижу. А свое буду-
щее вижу именно в тренерской 
профессии.

- Часто на тренировках при-
ходится откладывать в сторону 
планшетку и показывать что-то 
игрокам на личном примере? Вы 
ведь по-прежнему в блестящей 
форме.

- Бывает. Чаще всего показы-
ваю тонкие вещи, которые слож-

но объяснить словами - как в за-
щите выбраться из-под заслона, 
в какой стойке обороняться… 
Хватает и нюансов в нападении. 
Подкорректировать бросок, пра-
вильно выбрать момент, когда 
надо делать первый шаг при про-
ходе… Собственно, многое им за 
три предыдущих месяца объяс-
нил Евгений. Я лишь стараюсь 
закрепить эти знания.

- Можно ли сказать, что ваша 
нынешняя команда старается 
играть в такой же баскетбол, как 
и первая сборная?

- Конечно. Более того, благо-
даря этой команде можно прове-
рить, отточить какие-то задум-
ки, которые будут использованы 
нашим тренерским штабом в том 
числе и на Евробаскете-2015. 
Систему Пашутина-старшего я 
знаю отлично и использую имен-
но ее.

- А кого-то из ваших подопеч-
ных уже сейчас можете пореко-
мендовать для участия в летних 
сборах главной команды в сле-
дующем году?

- Пока об этом слишком рано 
говорить. И хотелось бы обой-
тись без конкретных фамилий. 
Месяца через два-три будет по-
нятно. В любом случае ребятам 
отлично известны требования 
Евгения. А ему - их возможно-
сти. Так что все зависит исклю-
чительно от самих игроков. Во-
обще, на мой взгляд, никакая 
тренировка не может заменить 
официальную игру. И в проти-
востоянии со взрослыми мужи-
ками из команд суперлиги мои 
подопечные наберутся и мас-
терства, и характера. Поэтому у 
каждого есть шанс пробитьсяч 
в первую сборную. Надо за него 
цепляться.

- Недавно вы с подопечными 
участвовали в организованной 
РФБ благотворительной акции, 
встречались с детьми из онколо-
гического центра…

- И обязательно будем участ-
вовать в таких мероприятиях и 
дальше! Ни один из моих игро-
ков не отказался поехать, каж-
дый постарался как-то порадо-

вать детишек. Мне кажется, это 
очень правильное дело. Знаете, 
это надо было видеть… У этих 
больных деток не так много ра-
достей в жизни. И если мы мо-
жем добавить им хоть капельку 
тепла, как-то им помочь - такую 
возможность надо использо-
вать. Думаю, для команды эта 
акция стала хорошим жизнен-
ным уроком. Кто-то из парней 
станет профессиональным ба-
скетболистом высокого уровня, 
кто-то нет. Но каждый уже стал 
человечнее и добрее.

- Уверен, для вас не стало 
сюрпризом чудесное преобра-
жение УНИКСа после прихода 
Пашутина-старшего. И все-таки, 
положа руку на сердце, ожида-
ли, что казанцы смогут одержать 
три победы подряд в Евролиге, 
в том числе и в гостях над глав-
ным на бумаге фаворитом турни-
ра «Реалом»?

- Вы правы, в успехах УНИК-
Са не сомневался. Я знаю, как 
Женя ведет тренировки, как он 
требует от подопечных выклады-

ваться по максимуму в каждом 
эпизоде - не только в играх, но 
и во время двусторонок. Состав 
у казанцев изначально был не-
плохой, просто потенциал игро-
ков не использовался на сто про-
центов. Сейчас КПД значительно 
вырос. Невооруженным глазом 
видно их желание побеждать. 
Поэтому и в победе над «Реалом» 
ничего фантастического нет.

- Во второй половине состояв-
шегося в понедельник матча Лиги 
ВТБ против ЦСКА как раз мотива-
ции УНИКСу и не хватило: выиг-
рав первую половину - «+2», после 
большого перерыва команда опу-
стила руки и уступила с разни-
цей «-25». Лидеры казанцев под-
сознательно берегли силы перед 
ключевым поединком Евролиги 
против «Жальгириса»?

- У УНИКСа в последнее вре-
мя было очень много сложных 
выездных матчей. Возможно, 
поэтому в третьей четверти по-
единка с армейцами многое не 
получилось, накопилась уста-
лость. И когда ЦСКА оторвался в 
счете, игроки действительно за-
ранее успокоились, переключив 
внимание на подготовку к пят-
ничному матчу. Думаю, логика 
здесь присутствовала. Все-таки 
на кону во встрече с «Жальгири-
сом» - путевка в «Топ-16» Евроли-
ги (ее УНИКС получит досроч-
но, если победит каунасцев и 
дождется поражения «Нижнего 
Новгорода» от «Эфеса» в Стамбу-
ле. - Прим. «СЭ»).

- Чем опасен «Жальгирис»? И 
в чем козыри хозяев площадки?

- Для УНИКСа хорошо, что 
предстоящий матч - домашний. 
Все-таки в своем всегда запол-
ненном до отказа зале литовцы 
летают как на крыльях и способ-
ны сыграть на 20 - 30 процентов 
лучше своих возможностей. Тог-
да как в пятницу этого преиму-
щества у «Жальгириса» не будет. 
А в классе и опыте УНИКС имеет 
над соперником ощутимый пере-
вес. Осталось его реализовать. 
Уверен, Женя знает как.

- Недавно состоялась жеребь-
евка финального тунира чемпио-
ната Европы следующего года. 
Что скажете о наших соперниках 
по группе - Франции, Финляндии, 
Боснии, Польше, Израиле?

- Французы - действующие 
чемпионы континента и один из 
двух главных фаворитов пред-
стоящего Евробаскета наряду 
с Испанией. Однако я надеюсь, 
что в числе претендентов на ме-
дали будет и Россия.

Остальные команды нашей 
группы - крепкие середнячки, 
каждый из которых способен 
преподнести сюрприз и больно 
укусить. Чтобы их обыгрывать, 
придется выкладываться на сто 
процентов. Вообще средний уро-
вень европейского баскетбола 
заметно подрос. Все команды 
укомплектованы атлетичными 
игроками и агрессивно защи-
щаются. Кто будет лучше готов 
в конкретный исторический мо-
мент, кто проявит больше жела-
ния - тот и выйдет в следующий 
раунд. И у нас есть все шансы 
пройти далеко.

- А не опасаетесь, что некото-
рые российские сборники пропу-
стят Евробаскет как квалифика-
цию этого турнира? Или борьба 
за олимпийскую путевку - доста-
точный стимул, чтобы проблема 
«отказников» отпала сама собой?

- Насколько я знаю, те ребята, 
которые пропустили отбор Евро-
баскета, готовятся выступить за 
сборную в следующем году. И я 
надеюсь, национальная коман-
да будет представлена сильней-
шим составом. Нужно доказать 
всему миру, что мы по-прежне-
му баскетбольная держава. И до-
казывать это надо постоянно, из 
года в год. Нельзя один раз прие-
хать, что-то выиграть - и посчи-
тать, что все, долг стране отдан, 
можно отдохнуть…

Окончательно список кан-
дидатов все равно будет извес-
тен только ближе к лету. А сей-
час что-то загадывать бессмы-
сленно.

- Вы, несмотря на молодой 
по тренерским меркам возраст, 
воспитывались в системе дру-
гих ценностей. Тогда патриотизм 
был важнее денег, а мысль не 
поехать в сборную в принципе не 
могла родиться. Трудно порой 
вам бывает найти общий язык с 
более юным поколением?

- Сложно сказать… Хочу ду-
мать, что в этом смысле мало 
что поменялось. Например, мои 
нынешние подопечные вообще 
не заморачиваются по поводу 
своих не самых больших зар-
плат, а просто стараются полу-
чать удовольствие от баскетбо-
ла. Понятно, что сейчас деньги 
- очень важная составляющая 
жизни. Но когда ты молодой, ты 
не должен думать ни о чем, кро-
ме баскетбола. Вроде бы в моей 
команде ребята живут именно 
такими принципами. Надеюсь, 
так будет и впредь.

Владимир МОЖАЙЦЕВ

КУ-КА-РЕ-КУ
ЛЫЖИ

ЛЕГКОВ НЕ ПОПАЛ В ЗАЯВКУ 
НА ЭТАП КУБКА МИРА

ДАВОС. Олимпийский чемпион-2014 
Александр Легков не вошел в заявку сбор-
ной России на третий этап Кубка мира, ко-
торый пройдет 13 - 14 декабря в Швейца-
рии, заявил старший тренер российской 
команды Олег Перевозчиков. (ТАСС)

ПЛАВАНИЕ
ОТБОР НА ДОМАШНИЙ 

ЧМ-2015 НАШИ ПРОЙДУТ 
В АПРЕЛЕ

МОСКВА. Отбор на чемпионат мира, 
который состоится в июле 2015 года в Ка-
зани, российские пловцы будут проходить 
в рамках чемпионата России в Москве (19 
- 23 апреля). Чемпионат России по плава-
нию на открытой воде состоится с 16 по 20 
июня. (Р-спорт)

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
БАЛАХНИЧЕВ ПРИОСТАНОВИЛ 
СВОЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В ИААФ

МОСКВА. Президент Всероссийской 
федерации легкой атлетики (ВФЛА) Вален-
тин Балахничев решил приостановить свою 
деятельность на посту казначея Между-
народной ассоциации легкоатлетических 
федераций (ИААФ) и члена совета орга-
низации на время расследования допинг-
скандала с участием российских атлетов.

«Я отправил сегодня письмо президенту 
ИААФ Ламину Диаку, - заявил Балахничев. - 
В последние дни я и ВФЛА подверглись же-
стокой травле, что вызвало понятную озабо-
ченность у моих коллег из ИААФ. Считаю пра-
вильным до окончания расследования этого 
допинг-скандала приостановить свою дея-
тельность в международной федерации. Од-
нако во время этого вынужденного отпуска я 
продолжу работать на благо легкой атлетики 
и приложу все силы для борьбы с допингом.

Считаю своим долгом тесно сотрудни-
чать со всеми организациями, ведущими 
расследование, а также предпринять ряд 

действий, направленных на защиту интере-
сов ВФЛА, российских спортсменов, тре-
неров и своей деловой репутации. Хочу 
особо подчеркнуть, что намерен вернуть-
ся к исполнению своих обязанностей каз-
начея ИААФ после окончания расследова-
ния», - сказал Балахничев. (ТАСС)

БАСКЕТБОЛ
Кубок Европы. 1-й этап. 9-й тур. Груп-

па D. ЗЕНИТ - Олимпия - 75:74, Сольнок - 
ХИМКИ - 65:79, ВЭФ - Бешикташ - 64:76.
ХИМКИ, БЕШИКТАШ - 16, ОЛИМПИЯ, ЗЕ-
НИТ - 13, Сольнок - 11, ВЭФ - 10. Группа E. 
Партизан - КРАСНЫЙ ОКТЯБРЬ - 84:70, Бан-
вит - Летувос Ритас - 66:71, Хапоэль И - Плое-
шти - 110:112. ЛЕТУВОС РИТАС - 16, БАН-
ВИТ - 15, КРАСНЫЙ ОКТЯБРЬ, ПЛОЕШТИ 
- 13, Хапоэль И, Партизан - 11. Группа F. 
ЛОКОМОТИВ - Будучност - 79:76, Зелена-
Гура - Каршияка - 71:69, ПАОК - Вентспилс - 
76:62. ЛОКОМОТИВ - 18, КАРШИЯКА - 15, 
ПАОК - 14, БУДУЧНОСТ - 12, Вентспилс, 
Зелена-Гура - 11. Группа А. Пари-Левалуа 
- Бонн - 87:80, Реджо-Эмилия - Сарагоса - 
75:87, Бамберг - Страсбур - 63:70. СТРАС-

БУР - 17, БАМБЕРГ - 15, ПАРИ-ЛЕВАЛУА, 
САРАГОСА - 13, Бонн - 12, Реджо-Эмилия 
- 11. Группа B. Квакенбрюк - Гран-Канария - 
81:90, Виллербанн - Остенде - 70:78, Канту - 
Дижон - 89:63. ГРАН-КАНАРИЯ - 18, ОСТЕН-
ДЕ, ДИЖОН - 14, КАНТУ - 13,Виллербанн 
- 12, Квакенбрюк - 10. Группа С. Виртус Р 
- Нимбурк - 78:72, Шарлеруа - Ольденбург - 
62:75, Севилья - Нанси - 85:75. ВИРТУС Р - 
16, СЕВИЛЬЯ, НАНСИ - 14, Нимбурк - 13, 
Ольденбург, Шарлеруа - 12.

Евролига. Мужчины. 1-й групповой 
этап. Группа D. Нептунас - Галатасарай - 
82:72 (22:18, 18:19, 23:23, 19:12). Н: Гай-
люс (23), Шакур (16). Г: Эрцег (24).

И В П Р/О О
1. ОЛИМПИАКОС 8 7 1 610-573 15
2. ЦРВЕНА 
     ЗВЕЗДА 8 5 3 635-582 13
3. Нептунас 9 4 5 698-754 13
4. Баскония 8 4 4 628-619 12
5. Галатасарай 9 3 6 724-744 12
6. Валенсия 8 2 6 583-606 10

Матчи группы A УНИКС - «Жальгирис» 
и «Эфес Пилсен» - «Нижний Новгород» со-
стоятся сегодня. Матч группы B «Уникаха» - 

ЦСКА завершился вчера поздно вечером.
Евролига. Женщины. Групповой тур-

нир. 5-й тур. Группа А. Кошице - УГМК - 
51:71 (12:23, 9:13, 14:15, 16:20). К: Ба-
линтова (14). У: Таурази (16+10 подборов+7 
передач), Паркер (15+11 подборов), Груда 
(12), Торренс (12), Нолан (6), Попова (5), Ко-
брин (3), Анойкина (2), Толивер (0), Артеши-
на (0), Домингес (0).

ДИНАМО К - УСК - 70:65 (10:18, 17:21, 
20:15, 23:11). Д: Огвумике (20+15 подбо-
ров), Огастус (18), Принс (17), Миловано-
вич (10), Осипова (4), Екабсоне (1), Белякова 
(0), Сапова (0), Альбен (0). У: Элхотова (20).

Монпелье - Висла - 72:62.
И В П Р/О О

1. УГМК 5 5 0 365-303 10
2. Динамо К 5 4 1 373-339 9
3. УСК 5 3 2 351-313 8
4. Монпелье 5 3 2 321-322 8
5. Висла 5 2 3 329-322 7
6. Кошице 6 1 5 351-440 7
7. Галатасарай 5 0 5 304-355 5

Группа В. НАДЕЖДА - Кайсери - 
49:53 (11:9, 9:16, 13:11, 16:17). Н: Ди-
митраку (12), Г.Джонсон (11), Крус (10), 

Боннер (8), Виеру (6), Беглова (2), Водо-
пьянова (0), Бурик (0), Кириллова (0), Кузи-
на (0). К: Сандерс (15+12 подборов). Бурж 
- Энерга - 72:54, Брно - Авенида - 55:88.

И В П Р/О О
1. Авенида 6 5 1 457-378 11
2. Бурж 6 4 2 436-383 10
3. Надежда 6 4 2 407-358 10
4. Фенербахче 5 4 1 380-309 9
5. Кайсери 6 2 4 426-440 8
6. Энерга 6 2 4 422-442 8
7. Скио 5 2 3 359-379 7
8. Брно 6 0 6 320-518 6

ВОЛЕЙБОЛ
Чемпионат России. Мужчины. Су-

перлига. Лучшие игроки 14-го тура по 
версии «СЭ». Белогорье - Динамо М - 3:0. 
1. Смоляр (Б). 2. Тетюхин (Б). 3. Мусэрский 
(Б). Зенит - Урал - 3:0. 1. Леон (З). 2. Вербов 
(З). 3. Афиногенов (У). Факел - Нефтяник О 
- 3:0. 1. Д.Волков (Ф). 2. Власов (Ф). 3. Ко-
лодинский (Ф). Газпром-Югра - Прикамье 
- 3:1. 1. Красиков (Г). 2. Бакун (Г). 3. Роди-
чев (Г). Грозный - Кузбасс - 2:3. 1. Нильс-

сон (К). 2. Шкулявичюс (Г). 3. Макаров (К). 
Югра-Самотлор - Динамо Кр - 0:3. 1. Пан-
телеймоненко (Д). 2. Кривец (Д). 3. Марлон 
(Д). Губерния - Локомотив Н - 1:3. 1. Дивиш 
(Л). 2. Вольвич (Л). 3. Ли (Л).

ХОККЕЙ
ВХЛ. Регулярный чемпионат. Заура-

лье - Сокол - 2:3, Торос - ХК Липецк - 0:2, 
Ижсталь - Динамо - 3:2 Б.

МХЛ. Регулярный чемпионат. Амур-
ские Тигры - Красная Армия - 4:7, Белые 
Медведи - Толпар - 6:5 Б, Русские Витязи 
- ХК МВД - 2:4, Челны - Ирбис - 1:6, Капи-
тан - Беркуты Кубани - 2:3.

ДОПИНГ
АНОМАЛЬНЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ 
ДОПИНГ-ТЕСТОВ ВЫЯВЛЕНЫ 

У 58 РОССИЯН
ЛОНДОН. По данным британского из-

дания The Telegraph, у 225 спортсменов из 
39 стран, в том числе 58 россиян, 25 ке-

нийцев, трех будущих олимпийских чем-
пионов Лондона-2012 и других известных 
спортсменов были выявлены аномальные 
показатели допинг-тестов. Международ-
ная ассоциация легкоатлетических феде-
раций (ИААФ), однако, считает, что на ос-
новании этих показателей нельзя делать 
выводы о применении допинга атлетами.

ХРОНИКА
МИД ПРОКОММЕНТИРОВАЛ 
РЕШЕНИЕ МОК ПО КОСОВО
МОСКВА. Официальный представи-

тель МИД России Александр Лукашевич 
прокомментировал решение Междуна-
родного олимпийского комитета о при-
знании Косово, которое было единоглас-
но принято на внеочередной сессии МОК: 
«Мы исходим из того, что Косово является 
частью Сербии. Это положение закрепле-
но в соответствующей резолюции Совета 
Безопасности ООН 1244, которая четко за-
крепила суверенитет Сербии над Косово. 
Спорт, по нашему глубокому убеждению, 
должен стоять вне политики». («Р-Спорт»)

БАСКЕТБОЛ
Вчера поздно вечером уже обеспечивший себе путевку в «Топ-16» Евролиги ЦСКА встречался в Испании

с «Уникахой». Сегодня пропуск туда может забронировать и УНИКС Евгения Пашутина. На вопросы «СЭ» ответил 
младший брат последнего – не менее известный в прошлом игрок, а ныне главный тренер экспериментальной сборной 

России, продолжающей выступать во втором дивизионе чемпионата страны.

Захар ПАШУТИН: «ОДИН РАЗ 
ЧТО-ТО ВЫИГРАТЬ – НЕ ЗНАЧИТ 

ОТДАТЬ ДОЛГ СБОРНОЙ»

НБА. Регулярный чемпионат

КАРАСЕВ ОБНОВИЛ 
ТРИ ЛИЧНЫХ РЕКОРДА, 
ШВЕД СТАЛ ЛУЧШИМ 

СНАЙПЕРОМ
«ФИЛАДЕЛЬФИИ»

13 октября 2014 года. Захар ПАШУТИН (крайний слева) и его брат Евгений 
руководят экспериментальной сборной России.

18 ноября. Дели. Михаил ЮЖНЫЙ и Мартина ХИНГИС 
в одном из матчей индийской Чемпионской теннисной лиги.

Вчера. Чикаго. «Чикаго» - «Бруклин» - 105:80. 
Сергей КАРАСЕВ (№ 10) против Майка ДАНЛИВИ.
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Алексей ВОЛКОВ: «ЗАДАЧА-МИНИМУМ 
НА СЕЗОН - ДВА ЭТАПА КУБКА МИРА»

Сегодня в Хохфильцене стартует второй этап Кубка мира. 26-летний «забойщик» золотой сочинской эстафеты 
будет наблюдать за ним из Обертиллиха, где в те же дни пройдет этап Кубка IBU. 

Однако участия в нем сегодняшний собеседник «СЭ» не примет.

КУБОК МИРА

- Мне требуется время, что-
бы привести руки в соревно-
вательную форму, - объясняет 
Волков. - Нужно хотя бы частич-
но наверстать объемы, которые 
я не сумел выполнить летом из-
за травмы. Просто так старто-
вать не имеет смысла - ничего 
не наработаешь. Сейчас «под-
загружусь», а вот уже на следу-
ющем этапе, который пройдет 
здесь же, выступлю.

- Какая рука была у вас сло-
мана?

- Левая. А почему вы спра-
шиваете?

- Потому что на качест-
ве вашей стрельбы эта травма 
никак не отразилась. В двух гон-
ках первого этапа Кубка IBU и на 
контрольной тренировке сбор-
ной вы не допустили ни одного 
промаха.

- Стрельбу нужно понимать.
- Что имеете в виду?
- Ох, это тяжело объяснить 

даже тем, кто занимается би-
атлоном! Вот смотрите, если че-
ловек боится быстро ехать на 
спусках на велосипеде, то дай 
ему хоть шоссейный, хоть гор-
ный, вообще любой - страх ни-
куда не денется. А профессио-
нал уверенно справится с этим 
же участком даже на трековом. 
Так и в стрельбе. Некоторые пы-
таются бесконечно подгонять 
ложу под себя, искать пробле-
му в винтовке. А я убежден, что 
если человек умеет стрелять, 
то сможет делать это с любо-
го ложа.

- То есть, если вам дадут жен-
скую винтовку, через пару часов 
тренировок будете стрелять из 
нее так же здорово?

- Может, не прямо так же, но 
приспособиться смогу точно. 
Качество сильно не пострадает.

- Кстати, некоторые спортс-
мены из-за суеверия не дают 
другим свой инвентарь…

- Я бы дал без проблем. В 
моей винтовке нет никаких се-
кретов.

***
- Вы сказали, что в первую 

очередь в порядок нужно при-
водить руки. А как обстоит дело 
с ногами?

- Так ведь ими я выполнил 
большую часть летней работы 
- постоянные прыжки, имита-
ции. А кроссов столько никог-
да в жизни не бегал! Но вот ру-
ки практически не включались. 
Заметно упал мышечный объ-
ем. Сейчас как раз стоит задача 
его восстановить. Скорость бу-
дет нарабатываться уже потом.

- Сколько в процентном соот-
ношении в работе на лыжне зави-
сит от рук, а сколько - от ног?

- Отвечу по-другому. Боль-
шую часть жизни мы проводим 
на ногах, а руками выполняем 
минимум силовой работы. По-
этому нижняя половина у нас 
заведомо более приспособлена 
к нагрузкам. Даже у нетрениро-
ваного человека ноги априори 
сильнее. Выходит, рукам нужно 
уделять гораздо больше внима-
ния. Ногами я сейчас готов про-
центов на 90, а вот руками - не 
более чем на 70. Левая практи-
чески три месяца вообще не бы-
ла задействована. Мышцы про-
сто атрофировались.

- Вы ведь не сразу поняли, что 
у вас перелом?

- Да, на обычном рентгене 
увидеть его было очень слож-
но. Обнаружили перелом уже с 
помощью компьютерной томо-
графии. Если бы диагноз по-
ставили сразу, месяца два точ-
но спасли бы.

- Антон Шипулин говорил, что 
к началу предсезонки по функци-
ональным тестам вы его превос-
ходили. Наверное, в этой связи 
такая травма еще обиднее?

- Ну, бывают у спортсменов 
такие моменты. Ваня Черезов 
в похожей ситуации ломал но-
гу. С любым все что хочешь мо-
жет случиться. Я продолжаю 
тренироваться и знаю, что смо-
гу добиться результатов. Про-
сто на это понадобится какое-
то время.

- Есть ли претензии к кому-то 
за то, что на установление диаг-
ноза потребовалось несколько 
месяцев?

- Трудно сказать. Разве что 
к врачам в Словении, которые 
увидели перелом в запястье, но 
не диагностировали его в локте. 
Но, повторюсь, там был обыч-
ный рентген, и определить что-
то было на самом деле сложно.

***
- Какую часть летнего тре-

нировочного объема по сравне-
нию с прошлым годом удалось 
выполнить в это межсезонье?

- Так сразу не сказать. Рабо-
та была совсем другая. Я бегал 
огромное количество кроссов, 
много катался на роллерах без 
палок. В общем, старался вся-
чески компенсировать утрачен-
ный объем за счет ног.

- Ощущаете какие-то послед-
ствия этого на лыжне?

- Руки устают гораздо быс-
трее, чем все остальное. Нео-
бычно, когда тело готово к ра-
боте, а одна из его частей - нет. 
Пока проходит второй этап под-
готовки, постараюсь немного 
«поднять» этот компонент. При 
этом понятно, что нельзя бро-
сать тренировки на ноги. План 

на ближайшее время расписан 
полностью, и в нем самая раз-
нообразная работа. Хотя рукам, 
конечно, особенное внимание.

- Кем написан нынешний 
план?

- Андреем Сергеевичем 
Крючковым.

- Шипулин очень лестно отзы-
вался об этом специалисте. Чем 
вас привлекает работа с ним?

- У него все обосновано с на-
учной точки зрения, на фактах. 
Каждая тренировка, каждое 
упражнение несет в себе опре-
деленное значение. А спортс-
мену гораздо комфортнее вы-
полнять осознанные трениро-
вочные объемы.

- Старший тренер Александр 
Касперович не относится рев-
ностно к планам Крючкова?

- Почему он должен отно-
ситься к этому ревностно, если 
принимает непосредствен-
ное участие в процессе? Пла-
ны, написанные Крючковым, 
проходят согласование и, если 
требуется, корректировку у 
Касперовича. С Александром 
Владимировичем мы общаем-
ся нормально.

***
- Как выглядит ваш соревно-

вательный план на декабрь?
- Выступлю на третьем эта-

пе Кубка IBU и «Ижевской вин-
товке».

- С тренерским штабом обго-
варивалось возвращение в 
основную команду?

- Существуют критерии от-
бора. К тому же давайте гово-
рить откровенно: на данном 
этапе я не готов выступать на 
этапах Кубка мира. А вот как 
буду чувствовать себя в январе, 
пока неизвестно. Думаю, после 

«Ижевской винтовки» ситуация 
станет более понятной. Хочет-
ся поскорее вернуться, но сей-
час также важно не перебрать 
с базовыми нагрузками.

- Что говорят Крючков и Кас-
перович? Реально ли за две 
недели наработать объем в 
руках?

- Нереально. Но в промежут-
ках между стартами можно пла-
номерно работать над этим и 
постепенно привести руки в по-
рядок.

- Некоторые спортсмены убе-
ждены, что лучше всего форма 
набирается посредством стартов.

- Этот не тот случай. Если за-
ложена функциональная база, 
то да, я согласен с такой форму-
лировкой. Но когда руки не го-
товы вообще, то лучше от стар-
тов не будет.

- С учетом этих сложностей 
как должен закончиться сезон, 
чтобы вы были довольны?

- Хочу выступить на двух 
этапах Кубка мира. Это зада-
ча-минимум. Не знаю, насколь-
ко она осуществима, но я буду 
стараться.

***
- В Хохфильцене пройдет 

первая в сезоне большая эста-
фета. Все гадают, кто побежит. 
Ваш вариант состава?

- Первый этап - Женя Гара-
ничев, второй и третий, не знаю 
в каком порядке, - Дмитрий Ма-
лышко и Максим Цветков, а фи-
нишер - Антон Шипулин.

- Тренер Гараничева Максим 
Кугаевский уверяет, что Женю 
нужно ставить на первый этап. 
Теперь вот и вы прогнозируете 
такой вариант…

- Если Женя побежит эста-
фету, то только забойщиком. 

Ставить его сейчас на другие 
отрезки не имеет смысла.

- Вас кто-то удивил по итогам 
первого этапа?

- Считаю, что достойно вы-
ступили обе наши команды - и 
женская, и мужская. А так, на 
первых трех этапах всегда не-
разбериха. Человек может про-
бежать ходом быстрее всех, а 
уже на следующий день проиг-
рать на лыжне лидерам больше 
минуты. В декабре такое быва-
ет. Так что все ожидаемо. Раз-
ве что в индивидуальной гонке 
у ребят не все получилось.

- Шипулин отчасти связывает 
это с «тряской» команды после 
уличения в допинге Александ-
ра Логинова.

- Самое главное, чтобы не 
проявлялось давление со сто-
роны других команд и Россия 
не чувствовала себя изгоем. Ка-
жется, этого нет. По крайней 
мере в Обертиллихе мы спокой-
но со всеми общаемся, никто на 
нас косо не смотрит.

- Многие уже по итогам пер-
вого этапа считают, что Мартена 
Фуркада в этом сезоне обыграть 
нереально. Согласны?

- Нет. Пока даже не понят-
но, все ли гонки побежит фран-
цуз. Даже если он пропустит 
один этап, конкуренты полу-
чат возможность отвоевать у 
него очень много очков. Кроме 
того, можно сделать анализ по 
годам и посмотреть, на каких 
этапах Фуркад обычно сбавля-
ет. Думаю, человека три-четыре 
в этом сезоне с ним поборются.

- Кто?
- Фамилии называть не буду 

(улыбается).
- Но среди них есть россияне?
- Конечно!

Владимир ИВАНОВ

Австрийская деревушка це-
лый год ждала своего звезд-
ного часа. Бесснежье едва 

не лишило доблестных хохфиль-
ценцев, общее число которых 
немного не дотягивает до полу-
тора тысяч, главного события 
зимы - биатлонного этапа Куб-
ка мира. К счастью, снег все-та-
ки выпал. Хоть и далеко не в та-
ких объемах, как, скажем, вче-
ра в Москве. Сохранить столь 
драгоценный в тирольских кра-
ях «белый и пушистый», особен-
но при четырех градусах тепла, 
которые синоптики прогнозиру-
ют на субботу, очень сложно. По-
этому и берегут его организато-
ры как могут. Например, с целью 
концентрации снежного покро-

ва привычная дистанция кру-
га с 3,3 км сокращена до 2,5 км.

Приз зрительских симпа-
тий по итогам этапа можно вру-
чать задолго до его начала. Де-
ло в том, что трехкратный при-
зер Олимпийских игр Доминик 
Ландертингер - уроженец этих 
мест. В Хохфильцене его знают 
все без исключения. Вот толь-
ко родная земля дает силы не 
всем и не всегда. Например, в 
прошлом году ни Ландертин-
гер, ни кто-либо другой из ав-
стрийцев на домашнем этапе 
не блистали.

Зато в спринте «выстрелил» 
Ларс Бергер. Если быть точнее, 
норвежец дважды промахнулся, 

но это не помешало ему опере-
дить всех, в том числе отстре-
лявшего чисто Мартена Фур-
када. Для Бергера этап в Хох-
фильцене вообще любимый. За 
свою карьеру ему удавалось по-
беждать здесь с учетом эстафет-
ных гонок шесть раз. Однако да-
же столь весомый аргумент на 
этот раз не смог убедить тре-
нерский штаб норвежской сбор-
ной в необходимости присутст-
вия Ларса в основной команде.

Статистика выступлений в 
Хохфильцене россиян в послед-
ние годы не такая привлекатель-
ная, как у Бергера. В прошлом 
сезоне в призы попали Ирина 
Старых и мужская эстафета, а 

в позапрошлом в гонке пресле-
дования вторым стал Дмитрий 
Малышко, остановившийся в 
0,9 секунды от победителя. Для 
петербуржца предстоящий этап 
особенно важен. В Эстерсунде 
олимпийский чемпион выгля-
дел блекло. Но старший тренер 
команды Александр Касперович 
заверил, что на следующих двух 
этапах Малышко предстанет в 
гораздо более выгодном свете. 
Теперь нужно оправдывать до-
верие.

Улучшение кондиций Дмит-
рия было бы особенно кстати в 
связи с субботней эстафетой. 
Бежать в ней ему придется на-
верняка. Финишером, очевид-

но, будет Антон Шипулин. А вот 
на два вакантных места при-
мерно в равной степени претен-
дует вся оставшаяся четверка. 
Если верить тренерскому шта-
бу, не исчерпал свой кредит до-
верия Евгений Гараничев. При 
этом высока вероятность его 
появления на первом этапе. И 
если Евгений сдюжит со «стой-
кой», наверняка именно его бу-
дут накатывать на роль забой-
щика к чемпионату мира. Шан-
сы на полное восстановление 
Алексея Волкова к середине се-
зона не очень велики.

Что касается женской ко-
манды, то ее состав по сравне-
нию с Эстерсундом сократился 

- ко второй сборной, выступа-
ющей в Кубке IBU, присоеди-
нилась Галина Нечкасова. При 
этом эстафетная четверка у де-
вушек вырисовывается более 
четко, нежели у мужчин. При-
сутствие в команде призеров 
Олимпийских игр Яны Рома-
новой и Екатерины Шумиловой 
не вызывает вопросов. Уверен-
но начала сезон Екатерина Гла-
зырина. По результатам перво-
го этапа заслужила шанс Ольга 
Подчуфарова. Остается только 
тактически грамотно расста-
вить всех по этапам.

Правда, нельзя исключать и 
того, что состав на первую в се-
зоне эстафету тренерский штаб 

будет выбирать исходя из соб-
ственных стратегических пла-
нов. Которые могут расходить-
ся с текущим положением дел в 
табели о рангах.

Владимир ИВАНОВ

СБОРНАЯ РОССИИ 
НА 2-м ЭТАПЕ КУБКА МИРА

Хохфильцен. 
12-14 декабря

Женщины: Екатерина Глазыри-
на, Ольга Подчуфарова, Яна Романо-
ва, Екатерина Шумилова, Дарья Ви-
ролайнен, Ольга Якушова.

Мужчины: Евгений Гараничев, Ан-
тон Шипулин, Максим Цветков, Алек-
сандр Печенкин, Дмитрий Малышко, 
Тимофей Лапшин.

КАЛЕНДАРЬ 
(время московское)
12 декабря, пятница

13.30 Женщины. Спринт
16.30 Мужчины. Спринт

13 декабря, суббота

13.00 Женщины. Эстафета
16.30 Мужчины. Эстафета

14 декабря, воскресенье

13.30 Женщины. 
Гонка преследования

16.30 Мужчины. 
Гонка преследования

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ ФИНАЛ «ГРАН-ПРИ»

Анжелика КРЫЛОВА:  «ЗА ГРАНИЦЕЙ 
ТЯЖЕЛО ТРЕНИРОВАТЬ РУССКУЮ ПАРУ»

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ из Барселоны

БЫТЬ ПЕРВЫМИ ТЯЖЕЛЕЕ, 
ЧЕМ ВТОРЫМИ

- Примерно год назад вы сказали, 
что на олимпийские бронзовые награ-
ды в Сочи на равных станут претендо-
вать как минимум пять танцевальных 
дуэтов. В том числе и ваш - Кейтлин 
Уивер/Эндрю Поже. Но они остались 
на Играх седьмыми. Почему?

- В Сочи ведь все дуэты первой де-
сятки катались очень хорошо. Мои 
спортсмены не исключение - их про-
катом я как тренер осталась доволь-
на. Наверное, определенную роль 
сыграла внутренняя политика. 

- Имеете в виду, что ваши фигу-
ристы были всего лишь второй парой 
страны, а все влияние канадской 
федерации было брошено на лиде-
ров - Тессу Вирту и Скотта Моира?

- В том числе и это. Выступать, 
будучи второй парой, всегда тяжело. 
Но парадокс в том, что быть первы-
ми еще тяжелее. Когда в этом сезоне 
мы приехали на первый старт «Гран-
при» в Канаду, Кейтлин с Эндрю за-
жались так, как никогда не случа-
лось с ними ранее. Я даже растеря-
лась, увидев это. Но опыт оказался 
полезным. Грань, отделяющую тебя 
от лидера, надо обязательно психо-
логически переступить, если сам рас-
считываешь надолго стать лидером.

- Вы тоже в свое время проходили 
через подобный опыт?

- Конечно. После того как мы с 
Олегом Овсянниковым стали вторы-
ми на Играх в Нагано, Оксана Гри-
щук и Евгений Платов решили не 
ехать на чемпионат мира в Минне-
аполис. Соответственно мы автома-
тически заняли место первой пары 
России и выиграли золотые медали. 
На следующий год на этап «Гран-при» 
поехали с полной уверенностью, что 
все соперники остались далеко поза-
ди. И расслабились. Это тут же ска-
залось на подготовке, на отношении 
к тренеру. Было очень полезно полу-
чить по носу именно в этот момент. 
Нам четко дали понять, что наше 
преимущество над Мариной Аниси-
ной и Гвендалем Пейзера совсем не 
так велико, как мы считаем.

Собственно, и сейчас, когда из 
любительского спорта ушли Вирту/
Моир и Мэрил Дэвис/Чарли Уайт 
- две недосягаемые для всех пары, 
нельзя сказать, что место лидера ва-
кантно. Драться за него сейчас будут 
очень многие.

- Вы произнесли слово «недосяга-
емые». Почему? Ведь и у вас, и у дру-

гих сильных тренеров было доста-
точно лет в запасе, чтобы попытать-
ся догнать эти пары, а может, даже 
опередить кого-то из них.

- У меня нет ответа на этот во-
прос. При том что я всегда понима-
ла: если Тесса и Скотт - танцоры от 
Бога, то Мэрил никогда так вирту-
озно не владела коньком и не имела 
столь ярких природных качеств. За 
тем, чего она сумела добиться в тан-
цах на льду, стоит совершенно ад-
ский ежедневный труд, жесточай-
шая дисциплина и огромное жела-
ние дойти до цели. Такой легкости 
исполнения сложнейших элементов 
не было больше ни у кого. Причем от 
сезона к сезону эти фигуристы ра-
ботали все больше и больше. Меня 
как тренера это безумно восхищало.
Канадцы же, выиграв чемпионат ми-
ра в 2012 году, просто расслабились. 
И внутренне решили, что первыми 
они уже будут всегда. Прежде всего, 
считаю, расслабилась Тесса.

- Вы имеете в виду тот сезон, когда 
Вирту заметно набрала вес и долго не 
могла вернуться к прежним кондициям?

- Конечно. Что такое лишний вес? 
Это мгновенная разбалансировка 
всех элементов, потеря легкости, по-
теря уровней сложности, проблемы в 
поддержках. Если хочешь оставать-
ся первым, надо быть безукоризнен-
ным во всех отношениях.

РУГАТЬ ВО ВРЕМЯ СОРЕВНОВАНИЙ 
- ТОЛЬКО УСИЛИВАТЬ СТРЕСС
- Насколько сложно сказать амери-

канскому или канадскому спортсме-
ну, что он толстый?

- Конечно, в России с этим не-
сколько проще. Но своим фигури-
стам я тоже говорю об этом открыто. 
Причем сразу. Если спортсмен наме-
рен бороться за медали, он с самого 
начала должен отдавать себе отчет, 
что такое большой спорт. Что дол-
жен быть режим, жесткий контроль 
и так далее. Что правильное отноше-
ние к себе - это очень большая часть 
успеха. Если фигурист не в состоя-
нии контролировать свое состояние 
сам, я перехожу на жесткие меры.

- И как это выглядит?
- Начинаю взвешивать его каж-

дый день, говорить вслух неприят-
ные вещи, ругаться. Это действует.  

- Совершенно не представляю вас 
раздраженной.

- Ну так тренировки и соревнова-
ния - это разные вещи. Во время вы-
ступлений спортсмену и так непро-
сто. Ругать человека в этот момент - 
только усиливать стресс. 

- В вашей тренерской карьере был 
период, когда между собой на рав-
ных боролись Уивер/Поже и Ната-
ли Пешала/Фабьен Бурза. Как уда-
валось лавировать между дуэтами, 
чтобы конкуренция не приводила к 
взрыву?

- А тут может быть только один 
выход: отдаваться работе с обеими 
парами на сто процентов. 

- На вас пыталась как-то давить 
французская федерация, когда вы 
работали с французами?

- Нет. Как и канадская. Понят-
но, что специалисты обеих стран ре-
гулярно приезжали просматривать 
программы, но на этом все и закан-
чивалось. Гораздо тяжелее трени-
ровать за границей русскую пару. И 

я бы с опаской отнеслась к такому 
предложению.

- Почему?
- Российская федерация фигур-

ного катания постоянно стремится 
все контролировать. Это желание 
объяснимо, но оно создает тренеру 
слишком много проблем: спортсме-
нов нужно привозить, показывать, а 
это тянет за собой большие финансо-
вые расходы, потерю времени. 

Не думаю, что в свое время, когда 
наш тренер Наталья Линичук уехала 
работать со всей группой в США, ей 
было легко. Для того чтобы мы могли 
нормально тренироваться, она со-
здала все возможные и невозможные 
условия. Помню, мы жаловались, что 
расписание тренировок не всегда бы-

вает удобным. Но ведь у нас благода-
ря усилиям тренера были и жилье, и 
медицинская страховка, и еда. Про-
сто тогда, будучи спортсменами, мы 
многого не понимали. И не ценили.

ПЕРВАЯ ПОЛОВИНА СЕЗОНА ВАЖНА 
ДЛЯ ЛЮБОГО ДУЭТА

- Вашего тренера, как мне кажется, 
в какой-то момент подвела самоуве-
ренность: она приглашала к себе все 
новых и новых фигуристов, но очень 
быстро стало понятно, что на полно-
ценную работу со всеми дуэтами ей не 
хватает ни сил, ни творческой фанта-
зии. Сейчас у вас с Паскуале Камер-
ленго тоже немало спортсменов. Не 
опасаетесь наступить на те же грабли? 

- Сейчас у нас катается вдвое 
меньше пар, чем было в олимпий-
ском сезоне. Но год назад у нас и 
тренеров было пятеро - на 15 дуэтов. 
Главное в тренерском деле - уметь 
организовать процесс. Когда работа 
четко налажена, спортсменов может 
быть сколько угодно. 

Я ведь тоже постоянно учусь, мно-
го общаюсь с другими тренерами, 
пытаюсь понять, как организована 
работа в других школах, заимствую 
какие-то идеи, которые мне нравят-
ся, учитываю чужие ошибки. 

Что касается Линичук, она всегда 
была достаточно недоверчивым че-
ловеком. С одной стороны, не сильно 
препятствовала тому, что мы перио-
дически работаем с другими поста-
новщиками, но тренерская ревность 
ощущалась постоянно.

- Хотите сказать, что вы чувства 
ревности лишены?

- Нет, конечно. Но если я вижу, 
что кто-то из специалистов может 
дать моим спортсменам больше, чем 
способна я сама, никогда не стану 
возражать. 

- А если фигуристы хотят уйти к 
другому наставнику?

- Тоже. Единственный случай, 
когда уход спортсменов стал для ме-
ня сильным ударом, был связан с Фе-
дерикой Файеллой и Массимо Ска-
ли. Мы работали с ними три года, а 
перед Играми в Ванкувере итальян-
цы ушли к Линичук. Сейчас я отно-
шусь к переходам гораздо спокойнее.

- Когда вы с мужем ставите про-
граммы своим спортсменам, для вас 
важно, чтобы постановки были удоб-
ны для исполнения?

- Прекрасный вопрос.
- А почему смеетесь?
- Вспомнила свои тренировки у 

Линичук. За все время выступле-
ний у меня вообще не было ни од-
ной удобной программы. Но Ната-
лья Владимировна никогда не шла 
от понятия «удобно - неудобно». По-
нятно, что сейчас изменились пра-
вила. Раньше все программы стави-
лись от идеи. И на эту идею накручи-
вались хореографические фантазии 
постановщика. Иногда танец удава-
лось вкатать только к концу сезона. 

Сейчас сначала делаешь расста-
новку элементов, а потом начинаешь 
придумывать связки. Но быть в фор-
ме приходится уже к первым стар-
там. Поэтому и стараешься поста-
вить программу таким образом, что-
бы даже не в очень вкатанном виде 
она выглядела программой. А не на-
бором элементов.

-  Насколько важна для вас в этом 
смысле первая половина сезона?

- Мне кажется, она важна для 
любого дуэта, который претенду-
ет на то, чтобы быть заметным. 
Понятно, что подготовиться к се-
рии «Гран-при» бывает не очень 
просто: после чемпионата мира у 
сильных спортсменов всегда мно-
го шоу, после которых хорошо бы 
успеть отдохнуть. Поэтому време-
ни на подготовку к очередному се-
зону остается достаточно мало. Но 
первое появление на льду - это со-
вершенно особенный старт. Имен-
но в этот момент у судей складыва-
ется впечатление о твоих програм-
мах, о твоей форме. И ты не можешь 
позволить себе быть толстым, рас-
хлябанным, в неудачном костюме. 
Особенно в танцах. Понятно, что 
случаются травмы, болезни, не са-
мые удачные прокаты, но тем не 
менее стремиться нужно к макси-
муму. Если ты не готов, лучше, как 
мне кажется, вообще никому не по-
казываться на глаза.

- Было ли что-то в нынешнем 
розыгрыше «Гран-при», что привле-
кло ваше внимание?

- Неудачный старт итальянцев 
(Анны Каппеллини/Луки Ланотте. - 
Прим. Е.В.). То ли их до такой степе-
ни придавили два «больших» титула, 
завоеванные в прошлом сезоне, то ли 
произошло что-то еще, но ребят бы-
ло откровенно жалко. Не думала, что 
они могут выглядеть до такой степе-
ни беспомощными.

Удивили, разумеется, и францу-
зы (Габриэла Пападакис/Гийом Си-
зерон. - Прим. Е.В.). Они совершили 
грандиозный скачок, - не думала, что 
это произойдет настолько быстро. Я 
бы сказала, что опасаться этих ребят 
следует всем. 

- В том числе и вашему дуэту?
- Прежде всего моему дуэту. Я же 

хочу, чтобы мои спортсмены были 
первыми. А для этого нам с ними 
нельзя расслабляться ни на секунду.

Финал «Гран-при». Барселона. 11 де-
кабря. Юноши. Короткая программа. 1. 
Ямамото (Япония) - 76,14. 2. Боян Цзинь 
(Китай) - 75,30. 3. Уно (Япония) - 75,21. 4. 
ПЕТРОВ - 70,07. 

Девушки. Короткая программа. 1. МЕД-
ВЕДЕВА - 67,09. 2. САХАНОВИЧ - 66,05. 3. На-
гаи (Япония) - 62,99. 4. СОТСКОВА - 62,28. 

Танцы. Короткая программа. 1. ЯНОВ-
СКАЯ/МОЗГОВ - 59,12. 2. ЛОБОДА/ДРОЗД - 
53,72. 3. ПОПОВА/ВЛАСЕНКО - 50,52. 

Пары. Короткая программа. 1. Сегуин/
Билодо (Канада) - 59,22. 2. ФЕДОРОВА/МИ-
РОШКИН - 59,04. 3. ВЫГАЛОВА/ЗАКРОЕВ - 
57,41. 4. БЕКЛЕМИШЕВА/БОБРОВ - 48,61. 5. 
ГАЙНЕТДИНОВА/АЛЕКСЕЕВ - 46,59.

Состязания взрослых спортсменов начались 
в четверг совсем поздним вечером - после 

того, как свои короткие программы 
исполнили юниоры. Перед началом 

прокатов мы встретились на катке с одним 
из ведущих танцевальных тренеров мира.

МАЛЫШКО ПОСТАРАЕТСЯ ОПРАВДАТЬ ДОВЕРИЕ

Март 2013 года. Лондон (Канада). Чемпионат мира. Анжелика КРЫЛОВА (слева) с подопечными 
Кейтлин УИВЕР и Эндрю ПОЖЕ, а также мужем Паскуале КАМЕРЛЕНГО (справа).
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- Родом я из Нефтекамска, шахматами 
начал заниматься в местном Доме пионе-
ров, где мне очень повезло с первым трене-
ром. Александр Голубков привил любовь к 
игре на всю жизнь. Постепенно пришли и 
первые успехи, стал побеждать на город-
ских, республиканских, федеральных тур-
нирах младших возрастов. А когда мне ис-
полнилось 14, попал к Владимиру Никола-
евичу Старцеву.

Этот специалист помог выйти на совер-
шенно новый уровень, и уже в 2001 году я 
завоевал серебро юношеского ЧМ, обыграв 
там Шахрияра Мамедьярова, ныне одного 
из ведущих шахматистов планеты… Вла-
димир Николаевич стал для меня не просто 
тренером, а наставником по жизни, стар-
шим товарищем. К сожалению, за несколько 
дней до старта суперфинала-2014 он скоро-
постижно ушел из жизни, в возрасте 55 лет. 
Свою бронзовую медаль я посвящаю ему.

- Вы стали шахматистом-профессиона-
лом сразу по окончании школы?

- Нет, решил получить другую профессию 
и поступил в Уфимский нефтяной техниче-
ский университет на специальность «буре-
ние скважин». Первые два курса почти не иг-
рал, сосредоточившись на учебе. Но потом 
поехал на турнир в Серпухов и неожиданно 
для себя выполнил норму гроссмейстера. 
Мне тогда было 19. Это поворотный момент 
в жизни: я понял, что могу добиться в шах-
матах серьезных успехов. Правда, универ-
ситет я потом тоже окончил.

- В случае чего, можете бурить скважины?
- Чего их бурить, если нефть дешевеет? 

Нет уж, лучше я буду в шахматы играть!
- Вы считаетесь крупным специалистом 

по турнирам, проводящимся по швейцарской 
системе. Сколько их уже выиграли?

- Несколько десятков, наверное. У меня 
случаются очень серьезные перепады: мо-
гу в одном турнире набрать «+6» (обычно 
это означает 7,5 очка из 9: шесть побед и 
три ничьи. - Прим. «СЭ»), а уже следующий 
провалить. Тем не менее в последние 5 - 6 
лет мне удается стабильно удерживать рей-
тинг в районе 2700. В начале прошлого го-
да, к слову, установил свой личный рекорд 
- 2714, выиграв подряд турниры в Ханты-
Мансийске и Таганроге и разгромив в мат-
че сильнейшего арабского шахматиста Са-

лема Салеха со счетом 7:1. Однако вскоре 
после этого неудачно выступил на чемпио-
нате Европы в Ереване и потерял сразу 35 
пунктов Эло.

- Как готовились к суперфиналу-2014?
- Это уже мой четвертый суперфинал, так 

что никакой робости перед стартом не ис-
пытывал. Надеялся на хороший результат, 
однако первые партии давались с огромным 
трудом, в турнир входил тяжело. Не могу 
сейчас понять, например, почему я тратил 
так много времени в начале партии с Каря-
киным, хотя отлично знал дебютный вари-
ант? В итоге уже на выходе из дебюта попал 
в сильный цейтнот. Хорошо хоть позиция 
была с огромным запасом прочности, так 
что ничью удалось сделать. Зато во втором 
туре умудрился проиграть Звягинцеву пози-
цию со «здоровой» лишней пешкой… Потом 
был близок к победе в партии со Свидлером, 
но несколько раз упустил стопроцентные 
«голевые моменты».

Поворотной стала партия пятого тура, 
когда удалось черными победить Морозе-
вича. В жутком цейтноте мы оба «зевали», 
но последним все-таки ошибся мой сопер-
ник. Эта партия оказалась одной из самых 
напряженных в моей карьере, после ее окон-
чания меня буквально трясло. Хорошо, на 
следующий день был выходной! Мы с друзь-

ями сходили на футбольный матч «Рубин» - 
«Зенит». И хотя казанцы, за которых я болел, 
проиграли, удалось встряхнуться, получить 
заряд бодрости.

- Дома, в Башкирии, заметили ваш успех?
- Да, уже дал десяток интервью для газет 

и телевидения. Никогда еще ничего подоб-
ного у нас в регионе не было. Почувствовал 
себя национальным героем (смеется). А се-
годня меня принимал министр спорта Ре-
спублики Башкортостан Андрей Иванюта: 
поздравил, пообещал и дальше по мере воз-
можности поддерживать шахматы.

- Как развиваются шахматы в республике?
- Владимир Старцев в последние годы 

жизни был президентом Шахматной фе-
дерации Башкирии, он многое сделал для 
развития шахмат в отдаленных регионах, 
в сельской местности. Например, отделе-
ния республиканской ДЮСШ открылись 
в нескольких городах. Я сам работаю в од-
ной такой школе спортсменом-инструкто-
ром, помогаю нашим самым талантливым 
юным шахматистам. Один из моих учеников 
- Максим Литвинов; он сейчас выступает за 
сборную России на командном первенстве 
Европы в Венгрии.

К сожалению, в республике не хвата-
ет шахматных клубов; даже в Уфе нет ме-
ста, где могли бы собираться и играть дети 
и взрослые, профессионалы и любители. 
Такой центр нам просто необходим; очень 
надеемся на поддержку местных властей! 
Хотелось бы, чтобы у нас появился собст-
венный дом.

- Проводится ли у вас турнир школьных 
команд «Белая ладья»?

- Да, хотя и не с таким размахом, как пре-
жде. Так, в 90-е годы, когда я сам играл на 
«Белой ладье», от Нефтекамска в республи-
канских соревнованиях участвовали две 
школы. Отрадно, что РШФ сейчас активно 
возрождает этот турнир, поскольку шахма-
ты очень полезны для общего развития де-
тей. В Башкирии за последние годы сложи-
лась команда единомышленников, которая 
готова и дальше пропагандировать шахма-
ты, продолжая дело Старцева. Очень рас-
считываем, что нас по-прежнему будут под-
держивать и региональные власти, и Рос-
сийская шахматная федерация. 

Владимир БАРСКИЙ

ШАХМАТЫ
Сенсационным чемпионом России-2014 стал Игорь Лысый, но не меньшая 

неожиданность прошедшего в Казани суперфинала - бронза Дениса Хисматуллина. 
Вчера 29-летний башкирский гроссмейстер дал обстоятельное интервью «СЭ».

Денис ХИСМАТУЛЛИН:
«ЛУЧШЕ БЫТЬ ШАХМАТИСТОМ, 

ЧЕМ БУРИТЬ СКВАЖИНЫ»

По итогам своего дебютного 
сезона, проведенного в «То-
ро Россо», Даниил Квят был 

признан лучшим новичком 2014 
года и получил заслуженную на-
граду на гала-церемонии FIA, 
прошедшей в Дохе. А несколь-
кими неделями ранее было объ-
явлено, что в сезоне-2015 росси-
янин станет партнером Даниэ-
ля Риккьярдо в «Ред Булле», где 
заменит покинувшего австрий-
скую топ-команду Себастьяна 
Феттеля. 

Безусловно, свое нынешнее 
место Даниил получил по пра-
ву. Талантливый пилот в тече-
ние всего сезона ударно работал 
в составе итальянской команды. 
И пусть результаты по разным 
причинам приходили не всегда, 
для руководителей «Ред Булла» 
это было не так важно. Ведь «То-
ро Россо» - своеобразный фарм-
клуб австрийской конюшни, где 
молодой может зарекомендо-
вать себя. И Квят сумел показать 
свой потенциал. Руководители 
австрийской команды обраща-
ли большое внимание на детали 
выступлений Даниила. О том, на 
что способен россиянин, они ос-
ведомлены куда лучше широкой 
публики. И в следующем сезоне 
Квяту необходимо подтверждать 
выданные ему авансы, ведь рано 
или поздно от молодого гонщика 
начнут требовать результаты.

Неизбежно и то, что Квята бу-
дут сравнивать с партнером по 
команде Даниэлем Риккьярдо. 
Австралиец куда более опытный 
пилот, который в минувшем се-
зоне - первом для него в составе 
«Ред Булла» - раскрылся как ни-
когда. Он выиграл свои первые 
три гонки в карьере, став един-
ственным в 2014 году гонщиком, 
сумевшим не пустить на верх-
нюю ступень пьедестала пило-
тов «Мерседеса». Однако самым 
неожиданным для многих стало 
преимущество Даниэля над его 
партнером по команде - четы-
рехкратным чемпионом мира 
Себастьяном Феттелем. Немец 
не только уступил представите-
лю Зеленого континента по оч-
кам (167 против 238), но и проиг-
рал ему в квалификациях - 7:12. 
Риккьярдо получил много поло-
жительных отзывов со стороны 
команды, прессы и своих сопер-
ников. А также запомнился ря-
дом прорывов и мастерством пи-
лотирования, не раз позволяв-
шим ему избегать столкновений.

Напомним, что Даниэль тоже 
входил в программу «Ред Булл» и 
дебютировал в «Формуле-1» по 

ходу сезона-2011, проведя 11 го-
нок в составе HRT. Болиды ис-
панской команды были не спо-
собны бороться за высокие ме-
ста, и первые очки Риккьярдо 
набрал, когда перебрался в «Торо 
Россо». По итогам своего первого 
сезона в итальянской конюшне 
Риккьярдо, как и Квят, уступил 
по очкам партнеру по команде 
Жан-Эрику Верню, однако чаще 
опережал того в квалификаци-
ях. В 2013 году преимущество 
австралийца над французским 
пилотом было уже более весо-
мым, и в итоге именно он пошел 
на повышение в «Ред Булл».

Каким окажется расклад сил 
в сезоне-2015 - пока неясно. Од-
нако большинство экспертов 
считает, что мотор «Мерседес» 
по-прежнему будет давать его 
обладателям некоторое преи-
мущество. А значит, «Ред Бул-
лу», укомплектованному сило-
вой установкой от «Рено», будет 
непросто бороться с заводской 
командой немецкого произво-
дителя, доминировавшей в этом 
году. Как бы то ни было, Квяту 
нужно стараться показывать все 
свое мастерство, ведь результа-
ты гонок порой бывают непред-
сказуемы.

- Не ставлю перед собой кон-
кретные цели, например, зара-
ботать определенное количество 
очков, - рассказал Квят о планах 
на предстоящий сезон в интер-
вью Speedweek. - Я не говорю, 
что должен, например, шесть 
раз подняться на подиум и выиг-
рать первую гонку, однако важно 
показать все, на что я способен. 
Такую же задачу я ставил перед 
первым сезоном в «Торо Россо», и 
у меня неплохо получилось.

Дмитрий АФОНИН

Напомним, что в титулован-
ной, но переживающей не 
лучшие времена британ-

ской конюшне Алонсо в 2007 го-
ду провел один из самых непро-
стых в карьере сезонов.

Тогда испанец, двукратный 
на тот момент чемпион мира, со-
блазнился предложением босса 
«Макларена» Рона Денниса и по-
кинул команду «Рено», с которой 
и выиграл оба своих высших ти-
тула. Однако щедрых обещаний 
Деннис не сдержал, и Алонсо был 
вынужден отстаивать свое место 
под солнцем в обстановке откры-
того фаворитизма руководства 
по отношению к необстрелянно-
му амбициозному новичку Лью-
ису Хэмилтону. В итоге из бри-
танской команды испанец ушел 
до истечения срока действия 
двухлетнего контракта и вернул-
ся обратно в «Рено». А в 2010 году 
перешел в «Феррари». 

В свое время многие сходи-
лись во мнении, что Фернандо 
для амбициозной итальянской 
конюшни - идеальный вари-
ант. И нет никакой вины пило-
та в том, что пять проведенных в 
Маранелло лет желанных плодов 
не принесли. Алонсо дважды, в 
2010-м и в 2012-м, имел реаль-
ный шанс пополнить коллекцию 

своих высших титулов, и все, за-
висящее от него лично, сделал. 
Однако из-за серьезных просче-
тов штаба «Феррари» в стратегии 
и тактике, а также ошибок, допу-
щенных на пит-стопах, чемпи-
онство оба раза уплывало к Фет-
телю. А после 2012-го Скудерия и 
вовсе покатилась под уклон.

На протяжении последних 
лет итальянская машина не ста-
новится лучше. Широко разре-
кламированный агрегат с тур-
бонаддувом оказался тяжелым 
и требовательным с точки зре-
ния расхода топлива, а учиты-
вая существующий, согласно ре-
гламенту, запрет на изменения 
конструкций двигателей, особых 
улучшений в этой сфере не при-
ходится ждать и в 2015-м. К тому 
же в «Феррари» началась чехар-
да с кадрами: с поста президен-
та ушел Лука ди Монтеземоло, с 
поста директора - Стефано Доме-
никали, а люди, пришедшие им 
на смену, честно говоря, особого 
оптимизма не вызывают.

Скорее всего, немаловажную 
роль при принятии решения 
сыграл для Алонсо тот факт, что 
с 2015-го «Макларены» с моторов 
«Мерседес», на которых команда 
выступала с 1995 года, перехо-
дят на моторы «Хонда» и стано-

вятся эксклюзивными партне-
рами японского гиганта - в от-
личие от клиентского статуса с 
немцами.

История «Макларен-Хонда» - 
это история колоссального успе-
ха. Взять хотя бы сезон-1988, 
когда пилоты «Макларена» Ален 
Прост и Айртон Сенна выиграли 
15 гонок из 16 и 15 из 16 квали-
фикаций.

Поэтому перспективы у воз-
рождающегося дуэта «Макларен-
Хонда» рисуются радужные. Хо-
тя ждать тотального успеха - и 
даже успеха вообще - в первый 
же год возвращения японцев в 
«Формулу-1» не стоит. Однако 
именно эти самые перспективы 
и работа на них, скорее всего, и 
привлекли сюда Алонсо, умею-
щего и любящего работать с тех-
никой, доводить ее до ума. К то-
му же специалисты «Хонды», по 
слухам, весьма к испанцу бла-
говолят и именно им принад-
лежит инициатива пригласить 
Фернандо в команду.

Проблема в том, что после не-
скольких лет перерыва к руко-
водству «Маклареном» вернул-
ся Рон Деннис. И в перспективе 
складывается ситуация, очень 
похожая на ту, что была во вре-
мя первого пришествия Алонсо.

Дженсона Баттона, чемпио-
на мира-2009, в «Макларен» на 
роль партнера Льюиса Хэмилто-
на пригласил Мартин Уитмарш, 
оказавшийся преемником Рона 
на посту директора команды. 
Благодаря его сдержанной и ум-
ной политике из тандема Хэмил-
тон - Баттон вышел толк. Но 
мягкий и дипломатичный Уит-
марш вынужден был команду 
покинуть, вернув пост Деннису, 
пригласившему в команду Маг-
нуссена, который остался сей-
час резервным пилотом.

Обнадеживает, что Баттон 
недавно так прокомментировал 
свои перспективы: «Работать с 
Фернандо было бы фантасти-
кой. Он очень быстрый, очень 
умный и очень опасный пилот. 
Для меня было бы невероятным 
вызовом стать его напарником и 
попытаться бросить ему перчат-
ку. Такие гонщики, как Алонсо, 
заставляют тебя совершенст-
воваться, постоянно повышать 
планку. Честно признаюсь: ока-
заться в «Макларене» с новыми 
моторами «Хонда» и Фернандо 
в качестве партнера было бы 
красивой кульминацией моей 
карьеры».

Ольга ЛИНДЕ

АЛОНСО: ВТОРОЕ ПРИШЕСТВИЕ В «МАКЛАРЕН»

Роман РУСИНОВ:
«НАЙТИ ОБЩИЙ ЯЗЫК 

С КОМАНДОЙ НЕСЛОЖНО»

ЕСТЬ ТЕМА

ЧТО ЖДЕТ КВЯТА В «РЕД БУЛЛЕ»?

- Самое главное, чтобы в следующем се-
зоне Даня не потерял себя, - замечает из-
вестный российский гонщик Даниил Мове. 
- Но я не думаю, что так случится. Для него 
это новый вызов, и я уверен, его мотивация 
будет только больше. Поэтому надеюсь, что 
Даня окажется быстрее, чем Риккьярдо в те-
чение сезона, несмотря на то, что австра-
лиец будет проводить в «Ред Булле» второй 
год и в целом более опытен в «Формуле-1». Я 
даже ожидаю от Квята подиумов, но не ду-
маю, что он будет бороться за победу в чем-
пионате в следующем году. Мне кажется, 

«Ред Буллу» это не позволит мотор «Рено». Но 
это - мои догадки. Дай бог, чтобы у Дани бы-
ла хорошая машина, и он смог бы бороться 
за победы. 

- Будет ли на Квята оказываться больше 
давления, чем в минувшем сезоне?

- В этом плане будет сложнее. Хотя Да-
ня был очень ярким новичком в этом году, 
и к нему и так было особое внимание. Но 
в «Ред Булле» давления будет больше. Ду-
маю, даже сам Даня пока не совсем зна-
ет, что его ждет, но считаю, он справит-
ся, ведь в конце концов его не так сильно 

волнуют все эти вещи. Конечно, никто не 
даст ему времени на раскачку, результата 
будут ждать сразу. И я думаю, он его пре-
доставит.

- Будет ли Квяту легко адаптироваться в 
новой команде?

- Думаю, что проблем никаких не возник-
нет. «Формула-1» - это место, где работают 
лучшие профессионалы, и Даня там доста-
точно уважаем. Его ждут в «Ред Булле», и 
трудностей возникнуть не должно.

- Как бы вы охарактеризовали стиль пило-
тирования Квята?

- Я бы сказал, что у Дани достаточно аг-
рессивный и одновременно плавный стиль 
пилотирования. Квят - парень, который не 
церемонится и атакует, когда есть возмож-
ность. У него есть очень хорошее сочетание 
агрессивности и «холодной головы» - пра-
ктически идеальное для «Формулы-1». Если 
сравнивать его с Риккьярдо, я бы назвал Да-
ню чуть более агрессивным и рисковым пи-
лотом. Австралиец же, на мой взгляд, более 
расчетливый.

Дмитрий АФОНИН

- Самой важной для Даниила 
станет та форма, в которой будет 
находиться в следующем сезо-
не команда «Ред Булл», - считает 
экс-тест-пилот «Формулы-1», а 
ныне участник чемпионата ми-
ра по гонкам на выносливость 
Роман Русинов. - И в зависимо-
сти от нее мы уже сможем рас-
считывать на тот или иной ре-
зультат. Естественно, все будут 
сравнивать Квята с его напар-
ником - Даниэлем Риккьярдо. 
И если Даня сможет ехать бы-
стрее - это будет очень хорошо 
для продолжения его карьеры. 
Однако превзойти австралийца 
будет непросто, ведь в этом году 
он был лучше Феттеля.

Рассуждать о том, как имен-
но будет смотреться «Ред Булл» в 
предстоящем сезоне, пока слиш-
ком рано. Небольшое представ-
ление об этом появится только 
после предсезонных тестов. Од-
нако в «Формуле-1» всегда есть 

пара команд, претендующих на 
чемпионский титул, потом идут 
несколько середнячков, а затем 
аутсайдеры. Такой расклад не 
изменится.

- Как вы можете охарактери-
зовать стиль пилотирования Да-
ниила Квята?

- Чтобы автомобиль ехал бы-
стро, пилотировать все долж-
ны примерно одинаково. Мож-
но оценивать, насколько агрес-
сивен или неагрессивен пилот 
при обгонах. Но в этом сезоне 
Даниил боролся в середине пе-
лотона, и те места, которые он 
выигрывал, не были призовы-
ми, он не вел борьбу за победу. 
Так что рассуждать об этом сей-
час неправильно. Единственное, 
что можно сказать, - это то, что 
Квят талантлив. В свой дебют-
ный сезон он продемонстриро-
вал это на сто процентов. Рос-
сиянин хорошо отработал, был 
быстрее своего напарника, у 
него хороший промоушн, и он 
оказался в «Ред Булле». Конечно, 
Дане повезло - он попал в эту ко-
манду благодаря тому, что Фет-
тель ушел из коллектива, об этом 
нельзя забывать.

- Что нужно, чтобы быстро 
найти общий язык с новой коман-
дой и ее сотрудниками?

- Найти общий язык с коман-
дой несложно. Думаю, для этого 
достаточно одного дня. Потому 
что международный язык гонок 
- английский, и не имеет зна-
чения, какие у тебя механики: 
итальянские, английские или, 
к примеру, французские. Тебе 
важен результат - а это твоя ра-
бота с инженером. Важно, чтобы 
команда доверяла тебе. Нужно 
прийти и сразу показать себя с 
хорошей стороны. Уверен, что у 
Дани это получится.

- Насколько возрастет дав-
ление на Квята в «Ред Булле» в 
сравнении с «Торо Россо»?

-  Я считаю, что Даниилу во-
обще все равно, есть давление 
или нет. Нужно просто сесть и 
быстро проехать. Конечно, все 
будут обращать внимание на оч-
ки, на то, как он выступает от-
носительно напарника, на про-
гресс команды. Но нельзя забы-
вать, что Квят будет по-прежне-
му новичком и одним из самых 
молодых пилотов «Формулы-1».

Дмитрий АФОНИН

Даниил МОВЕ: «ВРЕМЕНИ НА РАСКАЧКУ НЕ БУДЕТ»

 Британская команда наконец утвердила состав пилотов на следующий сезон. 
Как и ожидалось, в нее из «Феррари» перешел 33-летний испанец Фернандо Алонсо, 

напарником которого станет 34-летний британец Дженсон Баттон. 
22-летний датчанин Кевин Магнуссен останется в команде резервным пилотом.

11 октября. Сочи. 
Даниил КВЯТ во время 
«Гран-при России».

В предстоящем сезоне российский пилот будет защищать цвета 
четырехкратных обладателей Кубка конструкторов команды «Ред Булл»

ПЕРВЫЕ СЕЗОНЫ КВЯТА 
И РИККЬЯРДО В «ТОРО РОССО»

КВЯТ-2014 РИККЬЯРДО-2012
Дата рождения 26.04.1994 01.07.1989
Место в чемпионате 15 18
Гонки 19 20
Очки 8 10
Финиши в очках 5 6
Лучшее место в гонке 9 (3 раза) 9 (4 раза)
Сходы 5 1
Лучшее место в квалификации 5 6
Сегмент квалификации: 8 - 11 - 0 2 - 16 - 23-й - 2-й - 1-й
Счет с партнером по команде 12:7 16:4в квалификациях
Счет с партнером по команде 8:9 (5:6)* 12:8 (8:7)в гонках
* В скобках - если оба классифицированы.
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Он был прекрасным хокке-
истом - карьера его в евро-
пейском хоккее образцо-

вая. Такая, что не особо жалеет 
Андрей Потайчук о не состояв-
шемся переезде в «Калгари».

И сейчас без работы не сидит. 
То помогает тренировать Мило-
шу Ржиге, то отправляется стро-
ить команду в Ханты-Мансийск.

…На руке у генерального ме-
неджера «Югры» интересный 
амулет.

- Не амулет, а фенечка, - чуть 
смутился Потайчук. - Написано 
по-английски - «Без мечты ниче-
го не получится». Так и есть!

КОРОЛЮК
- Милош Ржига к вам присма-

тривался долго.
- Испытывал!
- Чувствуете, что и Дмитрий 

Юшкевич сегодня присматрива-
ется - видя в вас потенциального 
преемника? Либо человека, гото-
вого в любой момент привезти в 
«Югру» того же Ржигу?

- Настороженности с его сто-
роны не ощущаю. У нас честные 
отношения. Еще в юниорской 
сборной играли вместе. Сейчас 
в одной лодке, это понятно. Я 
был на всех сборах «Югры» - от-
работали здорово. Вспоминал, 
как мы вкалывали при Совет-
ской власти - даже по этим мер-
кам нагрузки большие. Надеюсь, 
будем в плей-офф.

- Чем менеджерская работа 
интереснее тренерской?

- Каждого игрока рассматри-
ваешь под лупой. Именно ты со-
здаешь команду. Постоянно в 
общении - с хоккеистами, аген-
тами.

- Самые сложные переговоры?
- Бен Максвелл - щепетиль-

ный, обговаривал каждую ме-
лочь. Помог бывший форвард 
«Югры» Стивен Диксон, прозво-
нил Бену, все рассказал. Мне ка-
жется, Максвелл в Ханты-Ман-
сийске счастлив.

- Морозы не напрягают?
- Он год провел в Оулу, кли-

мат аналогичный. Бен и Лукаш 
Кашпар - наши трансферные 
удачи.

- Самый странный контракт, 
который видели?

- В прошлом сезоне хотели 
взять из Новокузнецка финского 
нападающего. Открываю базу - 
глаза на лоб. Бонусов прописано 
на две страницы! «Плюс-минус», 
первый гол, отдельные матчи, 
время на льду… За все!

- Что этот контракт сказал вам 
о человеке?

- Составлял контракт не он - 
агент. Но парень, судя по всему, 
полностью в его власти. За по-
следний год я пришел к выводу: 
какой игрок - такой и агент. По-
хожи друг на друга, как собака 
похожа на хозяина. Или хозяин 
на собаку.

- Хоккеист, поразивший ка-
ким-то разговором не о спорте?

- Поразил не хоккеист, а же-
на хоккеиста. Мы летели одним 
рейсом, рассказывала, сколь-
ко стоит мясо, молоко. Девуш-
ка совершенно не «оторвалась», 
хоккейные заработки реальную 
жизнь не заслонили. За эту се-
мью я спокоен.

- Многие хоккеисты живут 
мозгами жены?

- Очень. Ситуация, которую 
менеджер никак не разрулит. 
Попытаешься вмешаться - будет 
только хуже.

- В ноябре вы пригласили 
Александра Королюка. Страшно 
вспоминать, в каком году вместе 
играли за «Крылья Советов».

- Саня там в 16 лет дебютиро-
вал. Как-то жестко высказал ему 
в игре - чтоб собрался, дурака не 
валял. Другой бы внимания не 
обратил. А Королюк всерьез оби-
делся.

- Слышали от хоккейного че-
ловека историю - 16-летний Ко-
ролюк стоит на вбрасывании с ве-
тераном «Магнитки». Чем-то того 
разозлил - и вышел восхититель-
ный диалог: «Слышь, щенок». - «Ты 
сейчас у этого щенка отс...ешь».

- Королюк был пацан дерзкий! 
Тренер «Крыльев» Игорь Дмитри-
ев, царство небесное, его обожал. 
А главное, всю эту дерзость Коро-
люк подкреплял игрой. Помню, 
он уже за «Сан-Хосе» играл. На-
крутил защитника, забил и пока-
зал чужой команде что-то такое, 
после чего за Саней гонялись всю 
игру. У них «жесты» не приняты.

- Он же из семьи, в которой то 
ли девять, то ли десять детей.

- Одиннадцать! Можете пред-
ставить, из каких условий вы-
бирался. Мечтал о собственной 
квартире, где не надо по утрам 
занимать очередь в душ. Теперь у 
него дом в Калифорнии, не бедст-
вует… А сын тренируется в шко-
ле «Крыльев».

- Королюк чудом не попал в 
ярославский самолет. Отыграл за 
«Локомотив» плей-офф-2010/11, 
должны были подписать новый 
контракт. Но ему предпочли Яна 
Марека.

- Знаю точно, последние три 
сезона «Локомотив» именно Коро-
люка хотел брать на плей-офф… 
А я, между прочим, вместо него 
поехал на свой единственный 
чемпионат мира. В 1996-м Вла-
димир Васильев размышлял - ме-
ня брать в Вену или Саню. Сбор-
ная была потрясающая, 12 чело-
век из НХЛ. Все - в самом соку.

- Как рассказывал нам Василь-
ев, сборная в Вене запила. Пото-
му и вернулась ни с чем.

- Да ну, что уж вспоминать… 
На предварительном этапе вы-

несли всех. А в полуфинале с Ка-
надой вели 2:0, но уступили по 
буллитам.

- Кажется, в сборную вас про-
пихнули чешские журналисты. 
Влюбленные в вашу игру.

- Совершенно верно. Как 
«Шведские игры» или Кубок 
«Балтики», чехи на пресс-конфе-
ренции к Васильеву с вопросом: 
«Почему игнорируете Потайчу-
ка?!» Думаю, Филиппыч не сразу 
сообразил, о ком речь. До этого 
в сборной был Борис Михайлов, 
его тоже спрашивали - но он… 
Наверное, не вспомнил. А тут пе-
ред «Балтикой» заболел Березин. 
Меня вызвали, поставили в звено 
к Баркову и Квартальнову.

- Филиппыч оценил?
- Этот турнир открыл на ме-

ня глаза. Сборная заняла первое 
место, наша тройка назабивала. 
Он подошел: «Андрей, готовься, 
возьму на чемпионат мира». Не 
обманул.

ДИЗЕНТЕРИЯ
- Вы же были лучшим ино-

странцем в чешской лиге?
- Признавали официально - 

дважды за три сезона! Участво-
вал в All-Stars Game.

- На конкурсах побеждали?
- Выиграл приз самому быст-

рому хоккеисту. Опередил такого 
монстра, как Мартин Прохазка.

- На первых порах в Чехии на-
слушались всякого?

- Да, был «коммунистом», «рус-
ской свиньей»… Старался не реа-
гировать. И вдруг все сменилось 
любовью. Очередь стояла за ав-
тографом. Выдержать тот напор 
помогла команда. Наступил ло-
каут, из НХЛ в «Спарту» подъеха-
ли Франтишек Мусил, Франти-
шек Кучера.

Мусил место выбрал рядом со 
мной в раздевалке, по-русски го-
ворил великолепно. Первое, что 
сказал: «Привет, собака!» Я обо-
млел. Оказалось, Гера Титов в 
«Калгари» научил.

- Это самое нейтральное, чему 
мог научить Титов.

- Отнеслись ко мне ребята те-
пло. Таскали за собой на ужин, 
чтоб не скучал. Мусил - защит-
ник жесткий, настоящий «то-
пор». Как-то в Оломоуце его уда-
лили - по дороге в загон напихал 
судье. Влепили матч-штраф. 
Шагает к раздевалке - пнул зато-
нированную стеклянную дверь. 
Нога застряла, Франтишек упал, 
зрители забыли про игру - све-
сились с поручней, смотрели, 
как кувыркается. Хохотал весь 
дворец.

- Кто из тренеров за границей 
не переносил русских?

- Меня не воспринимал Людек 
Букач, главный тренер сборной 
Чехии. Казалось, только потому, 
что я русский.

- Это где вы пересеклись?
- Офис федерации был на аре-

не «Спарты», мы встречались в 
коридоре. Я здоровался - Букач 
проходил мимо, даже не кивал. 
Еще в заметках поддевал: «Зачем 
«Спарте» этот Потайчук? Почему 
бы не пригласить Ягра?» Потом 
внезапно начал здороваться. От-
крываю газету, там его коммен-
тарий: «Какой же славный хокке-
ист Потайчук!»

- Вам действительно собст-
венная игровая карьера кажется 
прекрасной?

- Понимаю, о чем вы, - был на 
драфте «Калгари», но в НХЛ не 
попал. Зато в Европе сложилось 
так, что в Финляндии и Чехии уз-
нают до сих пор.

- В 1993-м Славо Ленер при-
вез вам в Москву от «Калгари» 
майку и конверт. Сколько в нем 
было?

- Полторы тысячи долларов. 
В «Крыльях» зарплата была - 400, 
ждали по два-три месяца.

- Так почему до «Калгари» не 
доехали?

- Контракт предлагали дву-
сторонний: верх 147 тысяч ка-
надских долларов, низ - 50 ты-
сяч. Минус налоги. Я решил до-
играть чемпионат в «Крыльях» - и 
в НХЛ уже не звали.

- В «Спарте» был достойный 
контракт?

- Последний сезон - 75 тысяч 
долларов в год. Это считалось 
очень прилично. Больше плати-
ли разве что звездам уровня Ру-
жички.

- Как вы там умудрились под-
хватить дизентерию?

- Летели на матч Евролиги с 
ЦСКА. Из-за задержки рейса дол-
го торчали в пражском аэропор-
ту. Там накормили бутербродами 
с майонезом. Вся команда забо-
лела дизентерией. Плохо стало в 
самолете на обратном пути. Тош-
нота, обезвоживание. Некоторых 
прямо с трапа увезли на «скорой».

Месяц мы находились на ка-
рантине. От игр в чемпионате 
освободили. Анализы сдавали 
дважды в неделю. К раздевалке 
никого не подпускали - тоталь-
ная дезинфекция. Тренировок на 
льду не было - бегали да в футбол 
играли. Первый матч после это-
го проводили на выезде с «Всети-
ном». Местные болельщики нена-
видели «Спарту» - закидали руло-
нами туалетной бумаги…

- Много за карьеру было 
травм?

- В полуфинале чемпиона-
та мира так в колено врезали, 
что искры из глаз посыпались. 
Умысла не было - просто любой 
эпизод канадцы доигрывают до 
конца. Повредил мениск. А в «Хи-
мике», когда играли с «Амуром», 
сломали нос. Гера Титов дал неу-
добный пас, пока обработал шай-

бу, поднял голову - передо мной 
выросло дерево.

- То есть?
- Это я образно. От удара по-

терял сознание. Очухался - нос 
на боку, кровища. Вправили, но 
со спреем теперь не расстаюсь. 
Без операции на носовой перего-
родке, похоже, не обойтись.

ГЕНА
- Жизнь сводила вас с леген-

дами - Виктором Тихоновым, Иго-
рем Дмитриевым. Что сохранила 
память?

- Помню рейс из Канады - мо-
лодежка одним самолетом воз-
вращалась с первой сборной. Так 
Виктор Васильевич 12 часов по-
лета непрерывно что-то записы-
вал в блокнот!

А Игорь Ефимович первое 
время мариновал в запасе. Аргу-
мент железный: «Ты же видишь, 
команда без тебя выигрывает. 
Давай-ка кроссик». И когда «Кры-
лья» уезжали на матч, я отправ-
лялся на очередную пробежку во-
круг базы. Еще у Дмитриева бы-
ла черта: если обращался на «вы», 
приговаривая «молодой человек», 
- значит, серьезно провинился.

- За что он вас в 1993-м убрал 
из «Крыльев»?

- Истек срок контракта, про-
длевать клуб отказался. Форму-
лировка: «Потайчук разлагает 
коллектив, дурно влияет на мо-
лодежь…»

- Как вы разлагали?
- Ко мне тянулась молодежь 

во главе с Твердовским. Дмит-
риеву это не нравилось. Полгода 
помыкался без клуба и укатил в 
«Спарту».

- Хоккеистов вашего поколе-
ния агенты надували бессовест-
но. Вас тоже?

- Нет. У меня агент по России 
появился ближе к концу карьеры. 
За границей был Иржи Гамал. А 
доигрывал я в низших лигах, до-
ехал до Дмитрова. Иржи узнал - и 
произнес: «Андрей, заканчивай. 
Будешь работать со мной».

- Зачем вы ему понадобились?
- Владею несколькими языка-

ми, мне знаком финский и чеш-
ский хоккейный рынок. Четыре 
месяца работали вместе. Но даже 
если б этого не случилось, играть 
бы я закончил. Наелся!

- Чем?
- Путешествиями на автобусе 

из Нефтекамска в Альметьевск, 
например. Жили в каких-то мо-
телях. Я думал, проедусь в выс-
шей лиге на одном коньке. Заби-
вать буду в каждом матче. Но там 
тяжело. Матчи спаренные, игра-
ли два дня подряд. Будто вернул-
ся в собственную юность, когда 
загружали целое купе баулами. 
Только прежде они были меньше.

- Почему?
- Форма компактнее. Сейчас 

она, если мокрая, весит 30 кг. Ба-
улы огромные.

- Провинциальные хоккеисты 
делом чести считали воткнуться 
побольнее в того самого Потай-
чука?

- С таким лишь раз столкнул-
ся. В «Торосе» играл брат Силуя-

нова. Все норовил зацепить, вре-
заться…

- Удалось вывести из себя?
- Мордобоя не было - но по-

тыркались, потолкались.
- Были живописные драки на 

ваших глазах?
- Может, она и не «живопис-

ная», но врезалась в память. Мы 
с Ржигой тренировали СКА, матч 
со «Спартаком». Наш Леха Семе-
нов схлестнулся с праворуким 
парнем, нападающим, который 
занимался боями без правил. Как 
же фамилия-то…

- Белоконь.
- Точно! Семенов очень спо-

койный. Тут его спровоцирова-
ли - всех впечатлило, как он ку-
лаками махал.

- А случай, когда Лебедев из 
«Крыльев» «попал под сына экс-
каваторщика», как формулиро-
вал тренер «Химика» Владимир 
Васильев?

- Это Селянин! Наш малень-
кий Гена с ним сцепился. Дра-
ки толком не было, сразу раста-
щили. Но Гена успел наговорить 
лишнего. Не рассчитал, что матч 
вот-вот завершится. Вскоре раз-
далась сирена, Селянина выпу-
стили из бокса на лед. Сами по-
нимаете, куда он направился.

- Продолжать беседу с Лебе-
девым?

- Да, к той лавочке. Человек, 
который отвечал за дверцу взял, 
да зачем-то открыл.

- Ужас.
- Не дошло до ужаса. Гена убе-

жал по бетонному полу.
- Вы начали помогать своему 

же бывшему агенту - и какие от-
крытия ждали в новой профес-
сии?

- Учился ломать себя. Надо 
было набираться смелости и об-
званивать клубных менеджеров. 
Расписывать, насколько хорош 
игрок. Все это казалось унизи-
тельным. Хотя работал с нор-
мальными хоккеистами, никого 
не «впаривал». Но прежде не знал, 
что поднять трубку и позвонить - 
настолько мучительно.

- Помните первый звонок в ка-
честве агента?

- Да. У меня тряслись руки, 
дрожал голос.

- Кого предлагали?
- Йозефа Штумпела. Он был 

уже в возрасте - но я не сомневал-
ся, что «Барысу» поможет.

ХЕЙККИЛЯ
- Вы знаете всех финнов, тре-

нировавших в России. Кто для вас 
номер один?

- Из тех, кто сейчас вышел 
на рынок, - Юкка Раутакорпи 
из «Амура». Ханну Йортикка по-
казал то, чего я ждал. Дома был 
таким же импульсивным. Я иг-
рал за Пори, он тренировал «Йо-
керит». Стоило проехать мимо их 
лавочки, как Йортикка голосил: 
«Потайчук, fuck you!»

- Чудесный человек. Потому и 
закончились успехом его перего-
воры с «Югрой»?

- Ну что вы… Мы не сошлись 
во взглядах на трансферную по-
литику.

- Кари Киви?
- Совсем молодой тренер, хоть 

и выиграл чемпионство с «Эссе-
том». Но что он мог выстроить 
за пару месяцев в Челябинске? 
Вообще-то у финнов особенный 
менталитет. Обратите внимание 
- у них в России получается, а у 
шведов нет…

- Александр Барков года три 
назад говорил, что финская лига 
гораздо ярче российской.

- Там очень быстрый чемпио-
нат. Каждый ложится под шайбу. 
Исполнительные, слово тренера 
- закон. Понятие «звезда» не су-
ществует.

- К чему финские тренеры ока-
зываются не готовы в России?

- Другой менталитет, отноше-
ние к работе. Знали б вы, сколько 
в Финляндии я встречал «чемпи-
онов мира по тренировкам»!

- Это персонажи смешные.
- Между собой мы их называ-

ли «тренировочные кони». Один 
такое вытворял - всех измутузит, 
забьет… Как матч - его не видно и 
не слышно. Другой поднимал не-
сусветную штангу. Бегал кроссы 
лучше всех, в спину ему смотре-
ли. Сезон стартует - не проходит 
в состав.

- Вам тоже вручали огромную 
штангу?

- Был тест на рывок в Финлян-
дии, штанга - 95 кг. То, что это 
ерунда, осознали, когда менед-
жером в Пори стал бывший вра-
тарь Кари Такко. Сразу устроил 
тесты - мы приседали со штангой 
максимального веса.

- Кари Хейккиля - хороший че-
ловек?

- Для меня это большой во-
прос. В «Кярпяте» мелкие кон-
фликты у нас вспыхивали регу-
лярно. За неделю до плей-офф 
звонок: «Андрей, давай встре-
тимся вечером?» Начал вкрад-
чиво: «Вижу, ты устал психо-
логически. Съезди домой на 
недельку, отдохни». Принялся 
уговаривать. Ладно, отвечаю, 
поеду. Понимал, что назад уже 
не вернусь.

- Для чего ему нужно было от 
вас избавиться?

- Загадка. Но что пытался из-
бавиться - сто процентов. Через 
час позвонил генеральный ме-
неджер Юха Юнно: «Ты никуда 
не поедешь. Здесь хозяин я, а не 
Кари. Скажи, в какой пятерке хо-
чешь играть?»

- Попросились в первую?
- Во вторую. Первая справ-

лялась отлично и без меня. Всю 
жизнь играл справа - а тут ра-
ди команды ушел налево. Нау-
тро Хейккиля молча отправил 
во второе звено, которое стало 
лучшим. «Кярпят» пробился в 
финал. После сезона пригласил 
на обед. Сказал: «Оставайся на 
следующий год». - «Нет, Кари, с 
меня хватит».

- Как он вас душил?
- Постоянно был недоволен 

моей работой.
- Вы однажды проговорились - 

душил в прямом смысле.
- Кого-то хлопал по плечу, а 

меня тыкал пальцем в шею. По-

дойдет сзади и нажимает. Не то, 
что больно - неприятно.

- С рукоприкладством трене-
ров сталкивались?

- В молодежной команде 
«Крыльев» был Александр Си-
дельников, в прошлом вратарь. 
Мог поддать!

- Крепкой вратарской рукой?
- Ну да. Зарядит под дых - до-

ходило моментально. Вот это на-
стоящий мужик!

- Главный пробел Хейккиля как 
тренера?

- Куда бы ни пришел - первым 
делом убирает лидеров. В Яро-
славле это помнят - выгнал Ко-
валенко, Антипова, Яшина, Бута.

- Ждет от таких игроков заго-
вора?

- Скорее всего. Какая-то бо-
язнь.

- «Химику» пришлось выкупать 
год вашего финского контракта. 
Цена вопроса?

- Не выяснял. Но получал я в 
«Кярпяте» 90 тысяч евро в год. 
Приехав в «Химик», поначалу 
был шокирован. В Финляндии в 
раздевалке тебя встречает запах 
кофе. Чистенькая форма висит, 
дожидается хозяина. В Воскре-
сенске запахи были другие. Хок-
кейные комбинезоны болтались 
на каких-то поручнях, словно в 
метро. Не было даже изоленты - 
закрепить шнурки. Правда, че-
рез год дворец отремонтировали, 
раздевалка преобразилась.

- Сумманен и в Финляндии был 
крут?

- Говорят, в раздевалке швы-
рялся в игроков энергетически-
ми батончиками.

- Если б у Знарка с Суммане-
ном все же дошло до кулаков - на 
кого поставили бы?

- Олег - боец серьезный. Но и 
Сумманен не пустое место. Мне 
бы ни на кого ставить не хоте-
лось. Это последнее дело - когда 
тренеры дерутся.

- На ваших глазах такое случа-
лось. Знаменитая стычка Ржиги с 
Канарейкиным.

- Милош поднес руку ко рту - 
изображая свисток. Показывал 
скамейке «Спартака», что судьи 
им помогают. Федор Леонидович 
этот жест расценил иначе. Са-
ми догадайтесь как. После мат-
ча, проходя мимо, так толкнул 
Ржигу, что тот едва не улетел за 
лавочку. Вспыхнула перепалка. 
Продолжилось в коридоре. Для 
меня ситуация дикая - работаю 
с Милошем, а с Канарейкиным 
играл в одной команде, Брагин 
меня тренировал в «Химике». И 
тут я между ними!

ГАШЕК
- Ржига ведь не хотел брать 

вас в «Спартак»?
- Да. Хотя при нем в «Химике» 

был капитаном, в том сезоне при-
знали лучшим игроком коман-
ды. А в «Спартаке» он предложил 
должность четвертого тренера.

- Шайбы носить, фломастеры?
- Вроде того. У него принцип: 

в разгар чемпионата помощни-
ков не меняет. Но в декабре уво-
лили Пачкалина, пригласили 
меня. Милош был против, одна-
ко руководство заняло жесткую 
позицию: «Ассистентом будет По-
тайчук». Ржига уступил. Сначала 
общались исключительно по де-
лу, вместе не ужинали. Он дер-
жал дистанцию. Проверял. Опа-
сался, что обо всем буду доклады-
вать наверх, раз меня навязали.

- В какой момент почувствова-
ли, что Ржига вам доверяет?

- Зная чешский, я был мости-
ком между тренером и игроками, 
сглаживал определенные ситуа-
ции. Через пару месяцев Милош 
оттаял.

- Когда он кричал особен-
но громко даже по собственным 
меркам?

- Часто! И с судьями воевал, 
и на меня в тренерской мог нао-
рать. Но остывал быстро. В раз-
девалку заходил уже улыбчивый, 
спокойный. Четко объяснял, что 
нужно исправить. Лишь раскрас-
невшееся лицо говорило о том, 
что творилось десять минут на-
зад. Милош - психолог.

- В чем выражалось?
- С утра приезжал во дворец, 

брал чашку кофе - и к игрокам. 
Прощупывал, кто в каком рас-
положении духа. И тренировку 
такую устраивал. Каждый день 
что-то новое. Повторял: «Если у 
команды хорошее настроение, 
она сделает все, что угодно». 
Знал, что творится в семьях у иг-
роков. Встряхивал - если сидят в 
раздевалке тихие, значит, нужна 
«позитивная тренировка».

- Это как?
- Что-нибудь веселое, постро-

енное на соревновании. Два на 
два, пять на пять. Заканчивали 
буллитами на раздевание. Либо 
спорили на 100 долларов. Од-
нажды я поразился - в буллитах 
худшим был Серега Мозякин…

- Леонид Вайсфельд считает, 
что Ржига сильный мотиватор, но 
слабый методист.

- Как человек, отработавший 
с Милошем пять лет, не согла-
шусь. Тактику он всегда подби-
рал, исходя из возможностей 
хоккеистов. В СКА, допустим, 

крен был в сторону атаки, пото-
му что команда идеально играла 
в нападении. Пропускали четы-
ре, забивали шесть. Этот хоккей 
нравился зрителям.

- А начальству?
- Время от времени долета-

ли слухи, что кто-то чем-то не-
доволен. Да и в «Атланте» через 
это прошли. Помню, 23 февраля 
позвали в ложу после победного 
матча. С Милошем еще пошути-
ли по поводу подарка. Но с порога 
услышали от вице-губернатора: 
«Почему так плохо играли?!»

- Какая отставка далась тяже-
лее всего?

- Я не в курсе, о чем Милош бе-
седовал со спартаковским руко-
водством, но вернулся со слезами 
на глазах: «Нас уволили». Уход из 
СКА пережили менее трагично. 
Когда в полуфинале проиграли 
«Динамо», были готовы к тому, 
что нам отрубят головы. Поче-
му-то не случилось. Стартовал 
новый сезон, мы лидировали, но 
не покидало чувство, что вот-вот 
уберут. Позже узнали, что клуб 
давно контактировал с Ялоне-
ном. Как только договорились - 
нас попросили на выход.

- Вы же вместо СКА едва не 
очутились в «Салавате»?

- В «Магнитке». Милошу я со-
ветовал именно этот вариант: 
«Команда там работящая, твои 
требования будут выполнять…» 
Он ответил: «Едем в СКА. Для ме-
ня это вызов».

- Приглашение в «Спартак» До-
миника Гашека - чья идея?

- Понятия не имею. Точно не 
Милоша. Я о переходе узнал из 
газет. Гашек - великий вратарь, 
но в «Спартаке» повел себя непра-
вильно. Коллектив раскололся, 
от дружной атмосферы не оста-
лось ничего. Пять словаков вни-
мали Гашеку, как богу, и держа-
лись отстраненно, хотя раньше 
общались с нашими ребятами.

Пропускали многовато. Га-
шек выкатывался далеко из во-
рот, а защитники, не привыкшие 
к такой манере, страховать не 
успевали. Милош говорил: «До-
миник, опять твоя ошибка».

- А тот?
- «Я согласен, но…» Так во 

всем. На любое замечание у Га-
шека находилось свое «но». Потом 
начал вмешиваться в трениро-
вочный процесс.

- Каким образом?
- Милош останавливает тре-

нировку, что-то объясняет игро-
ку - вдруг в диалог вклинивается 
Гашек. Рассуждает, как надо про-
водить упражнения. Бред! Твоя 
задача - шайбы ловить. А если хо-
чешь тренировать - меняй про-
фессию.

- Пробовали поговорить с Га-
шеком?

- Нет. Так неприятно было ви-
деть его отношение, что не хоте-
лось лишний раз соприкасаться.

- Ржига сообщил нам, что ис-
пытал шок, когда один из руково-
дителей «Витязя» явился к нему 
на скамейку «Химика» с пистоле-
том. Как отреагировали вы?

- Пистолет был не у него - у 
охранника. Милош кричал: «По-
лиция! Полиция!» А я еще играл. 
Сидел рядышком с молодым хок-
кеистом, сегодня игроком «Сала-
вата». Товарищ из «Витязя» под-
летел к нему, схватил за грудки. 
Но я объяснил, что он обознался.

- ???
- Спутал с Лехой Шкотовым, 

который, проезжая мимо лавоч-
ки «Витязя», то ли сказал что-то, 
то ли показал. Честно говоря, 
боялись продолжения. Но по-
сле матча Милоша пригласили в 
ложу и в дружеской обстановке 
конфликт утрясли.

- Когда Ржига вас особенно на-
смешил?

- Он забавно коверкал рус-
ские слова. Либо произносил на 
свой манер. К примеру, увидел 
помощника в толстом свитере: 
«Снимай! Жарко». - «Милош, да 
на тебе такой же свитер». - «Не-
не, у меня тюнький…»

- Тонкий?
- Ну да. В Петербурге была 

история. Отмечали Новый год в 
компании чешских друзей. Са-
лют решили посмотреть на Двор-
цовой набережной. От клуба был 
автобус, подъехали минут за де-
сять до боя курантов. Открыли 
шампанское, расставили стакан-
чики. Милошу приспичило в ту-
алет. Спустился по ступенькам, 
подошел близко к Неве. Поскольз-
нулся - и рухнул в ледяную воду.

- Боже.
- Я только услышал: «О-о-оп!» 

Гляжу - барахтается. Рванул 
вниз, помог вылезти. Он хорохо-
рился: «Я в порядке». Но через па-
ру минут уже дрожал от холода. У 
водителя были одеяла, быстрень-
ко закутали Милоша, погрузили 
в автобус. Оттуда и досматрива-
ли салют.

- Простудился?
- Обошлось. Еще в «Атланте» 

был случай перед полуфиналь-
ной серией с «Локомотивом». Па-
римся с Вадиком Хомицким. Ви-
жу сквозь стекло Милоша, идет в 
душ. Дальше шлепок, крик - и ти-
шина. Выскакиваем - он на полу 
без сознания. Синеет. Вадик за 
доктором, а я хлестал по щекам, 

орал: «Милош, очнись!» Несколь-
ко секунд показались вечностью. 
Когда открыл глаза, рассказал, 
что ударился шеей о кафельный 
бордюрчик. Слава богу, не го-
ловой - а то бы закончилось пе-
чально.

ПОГРЕБОК
- Уход из «Атланта» - ошибка?
- По новому контракту Мило-

шу предложили условия хуже, 
чем были. Хоть и были-то скром-
нее некуда. Его это задело. Вот и 
не остались в Мытищах. Жалко 
- коллектив был изумительный. 
В плей-офф почти все играли с 
травмами, а Хомицкий вообще с 
переломанным пальцем на ноге.

- У 40-летнего Олега Петрова 
были отбиты ребра и растяжение 
паха.

- Милош порой бывал к нему 
несправедлив, но Олег терпел. 
Мозякин, когда на первую игру 
с «Северсталью» не поставили, 
тоже отреагировал нормально, 
без скандала. А Пашка Траха-
нов, Марек… Золотые ребята! У 
Марека, которого взяли из ЦСКА 
на плей-офф, поначалу не клеи-
лось. Успокаивали: «Ян, без па-
ники, все наладится…» И прорва-
ло! На прощальном ужине песни 
пел, шутил.

- Он же мечтал вернуться в 
Прагу?

- Подписав контракт с «Локо-
мотивом», сказал: «Это мой по-
следний сезон в России. Карьеру 
заканчивать буду в «Спарте». Же-
на беременна». За два месяца до 
его гибели родился сын.

- А с Игорем Королевым вы 
дружили семьями.

- Да, я крестный его дочери. 
Когда упал ярославский самолет, 
первым подумал про Игоря. Тут 
же набрал на мобильный - сра-
ботал автоответчик.

- Почему Королева похорони-
ли в Канаде?

- Решение супруги, которая 
живет там с детьми. Отвезла в 
Торонто урну с прахом… Игорь 
- светлый человек. Добрый, ще-
дрый. Знакомы с юности, иног-
да ночевал у него дома в Зелено-
граде. А в середине 90-х полетел 
к нему в гости в Америку.

- Где Королев тогда играл?
- В Финиксе. Оттуда на маши-

не поехали в Анахайм, в Дисней-
ленд. Это часов шесть. Игорь сам 
был за рулем, все оплатил - ми-
кроавтобус, отель, аттракционы. 
Мне не позволял доставать коше-
лек. Еще кучу подарков передал 
для жены и детей.

Кстати, ни в юношеские, ни 
в молодежные сборные Королев 
не привлекался. Но вкалывать 
готов был круглые сутки, рабо-
тоспособность - феноменальная. 
Поэтому и раскрылся.

- Встречали еще таких трудо-
голиков?

- Бобровский. Застал его в 
Новокузнецке мальчишкой. Изо 
дня в день первым появлялся в 
раздевалке и последним уходил. 
Лед, «физика», велосипед, какие-
то вратарские упражнения. По-
сле каждой тренировки просил 
ребят, чтоб ему дополнительно 
побросали. При этом фанатизм 
не мешает Сереге оставаться об-
щительным, позитивным.

- Самое необычное, что виде-
ли в чешском доме Ржиги?

- Винный погребок. Милош 
сам спроектировал. Там сувени-
ры, призы, которые выигрывал. 
Висит картина - на ней Милош с 
трубочкой, как винодел.

- Любит красное?
- Только белое! Что еще ин-

тересно - у нас дети стараются 
отселиться от родителей. А сын 
Милоша выстроил домик на том 
же участке.

- У вас в Финляндии квартира 
осталась?

- Думал об этом, но… Не захо-
тел жить на два дома. Тем более 
за каждый надо платить. А на-
совсем перебраться в Финлян-
дию - не для моего характера.

- Страна засыпает в 8 часов 
вечера.

- Меня это убивало! Оулу за-
сыпал в 4 часа. Проснулся утром 
на тренировку - темно. Возвра-
щаешься - снова темно. Зато 
Прага - любимый город, полно 
друзей. Часто приезжаю.

- А в Ханты-Мансийске, гово-
рят, шаманы до сих пор сущест-
вуют. Видели?

- Нет. Вот погоде поражаюсь. 
Сегодня минус 35, завтра - ми-
нус 4. Возвращаешься с выезда 
- несколько ночей не можешь 
спать. Вчера проснулся в пол-
шестого и уже не заснул. Давле-
ние здесь особенное. Болотистая 
местность.

- На охоту вас успели свозить?
- Обещают - на медведя. Пока 

я охотился раз в жизни. В казахс-
танских степях, с другом проеха-
лись на «Ниве». Искали косуль, но 
стреляли по сусликам.

- Удачно?
- Да. Море удовольствия. Во-

первых, шкура. Во-вторых, мя-
со. Казахи рассказали, суслик на 
своей территории питается соро-
ка видами трав. Полезно!

Юрий ГОЛЫШАК,
Александр КРУЖКОВ
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